
ПУТИН, РЫЦАРЬ 
ПОДСОЛНЕЧНИКА 

Побывав недавно в высоком российском 
начальственном кабинете, я услышал от его 
хозяина забойный новогодний анекдот. 31 
декабря 2020 года. За минуту до боя курантов 
Дед Мороз интересуется у дорогих россиян: 
«И чего же сейчас вы больше всего хотите, мои 
милые?» «Пощады!» — отвечает ему дружный 
хор голосов. Чтобы этот анекдот не стал явью, 
Владимир Путин в преддверии своей большой 
пресс-конференции не на шутку озаботился 
борьбой с завышенными ценами на отдель-
ные продукты. И вы знаете что? У ВВП даже 
есть реальный шанс эти завышенные цены 
победить, не создавая при этом привычного 
советского эффекта пустых полок и не вводя 
в экономике командные методы управления. 
Чтобы заслужить одобрение избирателей 
(напоминаю, что в следующем году у нас гря-
дут выборы в Государственную думу), лидеру 
страны очень важно грамотно выбрать себе 
врага. В данном случае у Путина это, похоже, 
получилось. 

Несколько лет тому назад одного моего 
знакомого на непродолжительное время 
назначили министром в Евразийскую эконо-
мическую комиссию. Отправившись в гости в 
его новые начальственные служебные апар-
таменты, я был поражен их роскошью: такого 
размаха нет даже у большинства российских 
федеральных руководителей. А еще мне по-
казалось, что элегантность министерского 
кабинета была обратно 
пропорциональна объе-
му реальной власти его 
хозяина. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

НАРОДНО-МУСОРНЫЙ РОМАН
Как победить беспредел в одном отдельно 

взятом лесу
Эта история о том, как один 

мужик двух олигархов победил. 
То есть, конечно, не один, му-
жиков было много, равно как 
и женщин, но все они — самые 
простые люди. А вот олигархи, о 
которых идет речь, не простые, а 
из верхних строчек «Форбс», и за 
них горой стояла толпа коррум-
пированных чиновников.

Под силу ли простым лю-
дям сломить такой альянс? Как 

выяснилось, под силу. Так вы-
шло, что я оказалась причастна 
к этой народно-олигархической 
войне. И теперь должна при-
знать, что побороть беспредел 
в нашей стране возможно, при-
чем абсолютно легальным путем. 
Я хочу поделиться опытом этой 
борьбы, он многим пригодится, 
поскольку беспредела у нас, увы, 
еще хватает.
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ВЕК РОДОВ НЕ ВИДАТЬ
Почему 
заключенных-
женщин разлучают 
с детьми сразу после 
появления малышей 
на свет

Этот год запомнится, пожалуй, осо-
бенной жестокостью со стороны право-
охранителей по отношению к матерям 
и их малышам. Силовики стали себе 
позволять обыски на рассвете в доме, 
где живут маленькие дети, а суды шли 
у них на поводу и арестовывали обоих 
родителей. Один из самых страшных 
случаев: люди в масках и с оружием 
ворвались в квартиру семьи, где двое 
детей-аутистов, забрали маму и папу, 
а больных малышей оставили одних. 
Родителей отвезли в Москву на самоле-
те, где суд обоих отправил в СИЗО (хотя 
супруги обвиняются не в насильствен-
ном, а в экономическом преступлении). 
Маму апелляционная инстанция, сла-
ва богу, освободила, сейчас женщина 
с детьми под домашним арестом. Но 
ведь большинство таких женщин по-
прежнему сидят в СИЗО. А наказывает 
государство не только их, но и их детей, 
в том числе новорожденных. 

Обо всем этом — в материале обо-
зревателя «МК», члена ОНК Москвы.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

«ДЕВОЧКА ИЗ ШКАФА» 
ЖДЕТ СВОЕЙ УЧАСТИ

Карпинский городской суд отпустил 37-
летнюю Юлию Зыкову, маму истощенной 
«девочки из шкафа», которая проходила экс-
пертизу в психиатрическом стационаре в 
Волчанске, домой. Следователи настаива-
ли, чтобы Зыкову поместили под домашний 
арест. Но суд выбрал для нее более мягкую 
меру пресечения. 

«МК» узнал, какие ограничения будут на-
ложены на Юлию Зыкову, где сейчас находит-
ся ее младшая дочь и как может сложиться 
судьба девочки. 
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Как и ее мать, которую суд пока отпустил домой 
с «запретами на определенные действия» 

ФИГА С МАСЛОМ
К чему приведет искусственная заморозка цен 

на популярные продукты
Правительство решило искус-

ственно сдерживать цены на сахар 
и подсолнечное масло. С 1 января 
2021 года на три месяца стоимость 
этих продуктов будет заморожена. 
Об этом сообщил министр экономи-
ческого развития Максим Решетни-
ков. Возможных вариантов развития 
событий несколько: производители 

не смогут покрыть издержки и уй-
дут с рынка, в магазинах возникнет 
дефицит товара, цены на который 
с апреля — после окончания срока 
заморозки — резко взлетят. «МК» 
выяснил, кто станет слабым звеном 
в этих продуктовых боях.
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14 декабря в торжественной 
обстановке, в компании именитых 
учеников и семьи Олега Табакова 
Владимир Машков открыл 
«веселенький» памятник мастеру. 
Этот эпитет, который не раз повторял 
сам Табаков в адрес актерского 
ремесла, точно отражает концепцию 
новой работы скульптора Александра 
Рукавишникова. Его «Атом Солнца» 
— не величественная конструкция 
на постаменте, на которую 
страшно дышать, а интерактивная 
скульптурная композиция, которую 
можно потрогать руками или пройти 
насквозь. С церемонии открытия — 
корреспондент «МК».

Народный артист стал  
и атомом, и Солнцем
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ЧЕТЫРЕ ТОННЫ ЛЮБВИ К ТАБАКОВУ

ПАНДЕМИЯ НЕ ПОМОГЛА 
РОССИЯНКЕ ДОКАЗАТЬ,  

ЧТО БАЙКОНУР  
ТОЖЕ НАШ 

Штрафом обернулась 
для жительницы Подмо-
сковья уверенность в том, 
что Байконур — наш. По 
возвращении с космодро-
ма дама не стала сдавать 
мазок на коронавирус, 
обязательный после по-
летов за рубеж. В суде 
путешественница заяви-
ла, что заграничной свою 
поездку не считает. 

Как стало известно 
«МК», забавный геополи-
тический казус произошел 
с жительницей Каширы 
по имени Екатерина. 31-
летняя женщина осенью 
летала на Байконур. По 
возвращении в аэропор-
ту «Домодедово» она как 
ни в чем не бывало про-
шла мимо пунктов при-
ема экспресс-тестов на 
COVID-19 и уехала домой. 
Чиновники Роспотребнад-
зора оплошность путе-
шественницы заметили, 
составили на нее адми-
нистративный протокол и 
передали дело в суд. Ека-
терину обвинили в нару-
шении правил санитарно-
эпидемиологического 
режима. Она не сдала 
ПЦР-тест по возвращении 
из Казахстана и не раз-
местила, как положено по 
пандемийным правилам, 
результат анализа в лич-
ном кабинете на портале 

госуслуг. В суде дама 
вину не признала. В свое 
оправдание она заявила, 
что тесты на коронавирус 
обязаны сдавать только 
те, кто прилетает из-за 
границы. Ермакова же 
считает Байконур россий-
ским. Девушка со знанием 
дела подчеркнула, что сам 
город и космодром арен-
дованы Россией у Казах-
стана, а значит, и поездка 
туда не может считаться 
зарубежной. Более того, в 
соглашении между двумя 
государствами сказано, 
что Байконуру присваи-
вается статус, равноцен-
ный статусу российских 
городов федерального 
значения, а глава город-
ской администрации и 
чиновники назначаются 
по представлению рос-
сийской стороны. К ди-
пломатическому скандалу 
попытка «отнять» Байко-
нур у Казахстана не при-
вела, но и от наказания 
путешественницу не из-
бавила. Суд хоть и согла-
сился с тем, что город и 
легендарный космодром 
арендованы нашей стра-
ной, но подчеркнул, что 
находятся они на террито-
рии Казахстана. Пробелы 
в знаниях по географии 
обошлись Екатерине в 15 
тысяч рублей штрафа.

ВЫМОГАТЕЛЬ НАШЕЛ ИСТОЧНИК ДОХОДА В НЕЗАДЕЛАННОЙ ЯМЕ
Нажиться на высокопо-

ставленном чиновнике 
решил предприимчивый 
житель района Восточное 
Измайлово — под липо-
выми никами мужчина 
принялся активно отправ-
лять негативные отзывы 
о работе коммунальщика 
на городской портал. А 
затем потребовал деньги 
за прекращение потока 
отрицательной инфор-
мации.

Как стало известно 
«МК», сотрудник жилкон-
торы временно исполняет 
обязанности руководите-
ля, ему важна репутация, 
чтобы занять пост. В ноя-
бре посыпались жалобы 
от якобы жителей района. 
Мол, где-то яма на дороге, 
в другом месте плохо убра-
на территория. А вскоре в 
кабинет явился посети-
тель. Незнакомец заявил, 
что готов посодействовать 

в решении вопроса с не-
гативными откликами. А 
взамен попросил 35 тыс. 
руб. Так как должность 
чиновнику была важна, то 
поначалу он согласился 
и даже перечислил день-
ги вымогателю. А когда в 
декабре шантажист объ-
явился вновь, то комму-
нальщик решил написать 
заявление, так как понял, 
что это будет длиться бес-
конечно.

— В принципе, жало-
бы по району были обо-
снованы. Их писал один 
человек под разными 
никами. Этого мужчину 
прежде я никогда не ви-
дел. Цель его очевидна 
— обогатиться, — пояснял 
пострадавший полицей-
ским.

Возбуждено уголовное 
дело по статье «Вымога-
тельство», шантажист за-
держан.

ДВОЙНИК АНДЖЕЛИНЫ ДЖОЛИ 
ШАНТАЖИРОВАЛ ЖЕНАТЫХ 

ЛЮБОВНИКОВ БЕРЕМЕННОСТЬЮ
Безбедную жизнь обе-

спечила себе мошенница 
из Кабардино-Балкарии, 
которая охотилась на же-
натых бизнесменов, а по-
том вымогала у них день-
ги на аборт. Фемида была 
строга к аферистке — не-
смотря на беременность, 
ее приговорили аж к 7,5 
года заключения. 

Как стало известно 
«МК», Ариана Лопес при-
ехала в столицу восемь 
лет назад — в 21 год она 
уже была вдовой. На ра-
боту женщина устраи-
ваться не стала, решила 
попытать счастья на сай-
те знакомств. Там она и 
встретила бизнесмена, 
возглавлявшего фирму 
по разработке компью-
терного программного 
обеспечения. Ариана не 
скрывала, что ей нужен 
человек, который будет 
обеспечивать ее матери-
ально.  

Отношения продлились 
до 2019 года. Затем жен-
щина заявила, что бере-
менна, ей нужны средства 
на аборт и последующее 
восстановление здоро-
вья. В случае отказа Ариа-
на пригрозила рассказать 
все супруге бизнесме-
на. Но, получив деньги, 
дамочка сообщила, что 
врачи также обнаружили 
у нее онкологию и на ле-
чение ей требуются до-
полнительные деньги. 
Любовнику шантажистка 
пригрозила более широ-
кой оглаской. 

И действительно, через 
некоторое время бизнес-
мену позвонили якобы с 
телевидения. Неизвест-
ная женщина, предста-
вившись редактором из-
вестной телевизионной 
программы, сообщила о 
грядущих съемках пере-
дачи «Кровавый аборт во 
благо семейного счастья». 
Ее героями должны были 
стать Лопес и бизнесмен. 

На следующий день по-
сле звонка Ариана при-
шла к офису коммерсанта 
с плакатом «Этот человек 
убил ребенка, и жизнь, 
и надежду». Дикая вы-
ходка переполнила чашу 
терпения мужчины, и он 
обратился в полицию. 
Предприниматель сооб-
щил, что заплатил Ариане 
в общей сложности поч-
ти 1 миллион 700 тысяч 
рублей. Выяснилось, что 
беременность и аборт, на 
который женщина бра-
ла деньги, как и съемки 
передачи, были выдум-
кой. Изучив телефонную 
переписку обманщицы, 
стражи порядка обнару-
жили, что одновременно 
она общалась еще с не-
сколькими мужчинами. 
Один из них также запла-
тил ей за мнимый аборт и 
восстановление здоровья 
565 тысяч рублей. 

В суде Ариана — миниа-
тюрная женщина с пух-
лыми губами, похожая 
на Анджелину Джоли, — 
признала вину лишь ча-
стично. Она сообщила, 
что брала деньги у лю-
бовников, но не видит в 
этом ничего страшного. 
Призналась, что действи-
тельно собиралась уехать 
во Францию на лечение, 
но ее планы сорвал коро-
навирус, и в итоге ей не 
удалось выехать даже на 
Кавказ. 

До приговора Лопес на-
ходилась под подпиской о 
невыезде и успела забе-
ременеть. Как сообщили 
«МК» в Перовской меж-
районной прокуратуре, 
суд приговорил Ариану к 7 
годам 6 месяцам лишения 
свободы в колонии обще-
го режима за мошенниче-
ство и вымогательство в 
особо крупном размере. 
Ущерб женщина не воз-
местила — этим объяс-
няется столь суровое на-
казание. 

«ГРЯЗНЫЕ» АВТОНОМЕРА ОЧИСТИЛИСЬ В СУДЕ
Взыскать с ГИБДД в 40 

раз больше, чем пришлось 
заплатить в виде штрафа, 
удалось водителю. Авто-
мобилист не только смог 
доказать, что грязные но-
мера на самом деле были 
чистыми, но и наказал га-
ишников рублем. Правда, 
для этого водителю из 
Свердловской области 
прошлось дойти до Вер-
ховного суда.

Два года назад мужчина 
рано утром ехал на своей 
«Тойоте». Его остановил 
на трассе инспектор ДПС 
и придрался к чистоте но-
меров. По мнению поли-
цейского, цифры и буквы 
на задней табличке не чи-
тались с двадцати метров. 
Мужчине пришлось запла-
тить 500 рублей штрафа, 
но нарушителем он себя 
вовсе не считал. Адвокат 
пообещал отсудить штраф 
обратно и вернуть доброе 
имя клиента. Услуги за-
щитника обошлись в 20 
тысяч рублей. Суд решил 

тяжбу в пользу автолюби-
теля и прекратил дело за 
недоказанностью, вернув 
ему 500 рублей. 

Но водитель оказался 
прижимистым и решил 
вернуть все потраченное 
на суды до копейки. На 
этот раз он решил забрать 
у ГИБДД деньги, потрачен-
ные на услуги удачливо-
го адвоката. Подал иск и 
выиграл его ровно напо-
ловину. Суд взыскал с си-
лового ведомства 10 тысяч 
рублей расходов на юриди-
ческую помощь и накинул 
еще тысячу рублей сверху 
в качестве компенсации 
морального вреда. 

Водителя такой исход 
оскорбил: все-таки его 
юрист дело выиграл, а зна-
чит, поработал на совесть 
и гонорар свой получил не 
зря. По делу о недоказанно 
грязных номерах защитник 
консультировал клиента, 
выезжал в суд знакомиться 
с делом, а также дважды 
участвовал в судебных 

заседаниях. Правда, судьи 
в апелляции и вовсе реши-
ли, что ни копейки ГИБДД 
обиженному автовладель-
цу возмещать не должна. 
Решение первой инстан-
ции было полностью от-
менено и в иске водителю 
отказано. Кассация такой 
вердикт оставила в силе. 
Судьи сочли, что вины га-
ишников в том, что суд от-
менил штраф, нет. 

Однако Верховный суд 
рассудил иначе. Как под-
черкнула высшая инстан-
ция в своем определении, 
сам факт необходимости 
нанимать юриста по ад-
министративному делу, 
которое впоследствии 
рассыпалось в суде, сви-
детельствует о том, что 
водителю причинен вред. 
Возмещать его необходи-
мо из казны. Разъяснения 
по этому вопросу ВС давал 
в постановлении Пленума 
еще в 2005 году. Поэтому 
высшие судьи вернули 
дело на пересмотр.

ДОМАШНЕГО ТИРАНА СПАСЛИ ОТ ДЛИТЕЛЬНОГО 
СРОКА ДЕТИ 

Домашний тиран, кото-
рого Кунцевский суд Мо-
сквы приговорил к тюрем-
ному сроку за избиение 
шестилетнего сына, так и 
не признал свою вину, не-
смотря на изобличающее 
видео. Ребенка, который 
не хотел отжиматься, 
мужчина колотил руками, 
ногами и металлической 
трубой.

Напомним, 34-летний 
уроженец Киргизии Элим-
бек Жунусов обвинялся в 
истязании несовершен-
нолетнего. Улики против 

домашнего изверга со-
брала его жена. На каме-
ру смартфона женщина 
сняла видео, на котором 
ее муж жуткими методами 
пытается привить их ше-
стилетнему сыну любовь 
к спорту. На страшных 
кадрах Жунусов, который 
перебивался в столице 
случайными заработками, 
хватает мальчика, бьет его 
сначала руками, а потом 
кидает на пол и продол-
жает избивать ногами. 
Затем в кадре появляет-
ся родственница, которая 
пытается успокоить ребен-
ка. Но вместо того чтобы 
увести малыша в другую 
комнату, женщина жеста-
ми просит его выполнить 
требования отца и начать 
отжиматься. Мальчик в 
истерике не может поше-
велиться, и тогда горе-
папаша достает из-за шка-
фа последний аргумент: 

длинную металлическую 
трубу. Жуткий ролик мо-
ментально облетел соц-
сети в России и Киргизии. 
Мать малыша — на тот мо-
мент беременная домохо-
зяйка с сыновьями шести и 
четырех лет — сняла видео, 
чтобы пожаловаться отцу 
на поведение мужа. 

Когда сцены домашнего 
насилия в квартире на Ор-
шанской улице в Москве 
попали в Интернет, к делу 
подключились правоохра-
нители. Жунусову грозило 
до семи лет тюрьмы. Но 
из-за малолетних детей 
Элимбека, которых надо 
кормить, прокурор попро-
сил для истязателя всего 
3,5 года общего режима. 
Именно такой срок плюс 
штраф в 35 тысяч рублей 
и назначил суд. Жунусов 
вину не признал, защита 
намерена обжаловать при-
говор. 

ПАЦИЕНТ ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 
СТАЛ ПЕДОФИЛОМ В ПРОЦЕССЕ 

ЛЕЧЕНИЯ?
О сексуальном насилии в 

московской детской боль-
нице заявила в полицию 
мать десятилетнего паци-
ента. Следователи возбу-
дили уголовное дело, под 
подозрением сосед ребен-
ка по палате — подросток 
из цыганской семьи. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в па-
лате, где проходили лече-
ние десятилетний Саша 
и 17-летний Стас (имена 
изменены). Между ребята-
ми произошел конфликт, 
и, по словам младшего, 
подросток принудил маль-
чика к оральному сексу. 
Ребенок рассказал о слу-
чившемся матери, и жен-
щина заявила в полицию. 
Следователи возбудили 
уголовное дело по статье 
УК РФ «Насильственные 
действия сексуального 
характера» и установили 
главного подозреваемо-
го — соседа по палате, 
Стаса. 17-летний юноша 
— цыган по национально-
сти. В отделении он про-
ходил лечение по поводу 
врожденных патологий, в 

школе его характеризуют 
неплохо. Правда, из-за бо-
лезни последние несколь-
ко лет он редко посещает 
учебное заведение. Отец 
подростка занимается 
торговлей, а мать не рабо-
тает. У Стаса есть старший 
брат и сестра. 

Правоохранителям Стас 
рассказал свою версию. 
Они с соседом по палате 
действительно поссори-
лись. Стас курил в палате, 
а Саша сделал ему заме-
чание. Однако, по словам 
подростка, он только сло-
вами поставил противни-
ка на место, обозвав того 
«сопляком». Обвинения 
в сексуальном насилии 
Стас наотрез отрицает, 
говорит, что знает зако-
ны и никогда бы не стал 
так позорить семью, ведь 
из-за случившегося весь 
его род могут изгнать из 
табора. 

В ближайшее время сле-
дователи назначат ряд экс-
пертиз и проведут след-
ственные мероприятия. 
Стаса пока отпустили под 
подписку о невыезде. 

telegram:@mk_srochno
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ДЕД МОРОЗ 
СПЕШИТ  
НА РЫНОК
Пока цены удалось заморозить 
в добровольно-принудительном 
порядке
Кабмин нашел способ воздержаться 
от применения нерыночных ме-
ханизмов, выполняя требование 
Владимира Путина: цены на под-
солнечное масло и сахар будут 
заморожены не решениями чинов-
ников, а обязательствами, которые 
в добровольно-принудительном по-
рядке возьмет на себя бизнес. Глава 
Минсельхоза Дмитрий Патрушев 
так волновался, дрожащим голосом 
докладывая Мишустину суть пред-
ложения, что перепутал килограммы 
с литрами. Розничная цена рас-
тительного масла, по его словам, 
не должна подниматься выше 110 
руб. за килограмм, сахара — выше 
46 руб. Это все равно дороже, чем в 
начале ковидного года, кроме того 
цены на продукты растут по всем 
фронтам. 

После принятия одного из самых сложных 
за последние несколько лет бюджетов россий-
ские министры могли рассчитывать на заслу-
женный кратковременный отдых, но не тут-то 
было. Владимир Путин узнал, что в отличие от 
доходов граждан цены на продукты питания 
растут опережающими инфляцию темпами и 
поручил кабмину немедленно разобраться в 
ситуации. Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков особо не скрывал, что источником 
информации для ВВП послужили обращения 
граждан, которые поступают на «прямую ли-
нию», элементы которой будут использованы 
во время итоговой пресс-конференции главы 
государства, намеченной на 17 декабря. А срок 
выполнения поручения — ровно неделя, начи-
ная с 9 декабря, — не оставлял сомнений, что 
борьба с ценами является частью подготовки 
к этому ключевому для Кремля имиджевому 
мероприятию. 

В понедельник на совещании с вице-
премьерами Михаил Мишустин предоставил 
слово двум министрам (главы Минэконом-
развития Максиму Решетникову и главе Мин-
сельхоза Дмитрию Патрушеву), которых Путин 
назвал главными виновниками сложившейся 
ситуации. Но решения искали всем миром 

— совещания в Белом доме продолжались все 
выходные. Оба — и Решетников, и Патрушев, 
после того как их фамилии несколько дней 
склоняли на всех телевизионных каналах, 
— имели, что называется, бледный вид и за-
метно нервничали. Их доклады практически 
дублировали друг друга. А Патрушев не толь-
ко перепутал килограммы с литрами. Но и, 
по всей видимости, забыл, что в 2020 году 
Минсельхоз собственноручно велел аграриям 
сократить посевы сахарной свеклы, чтобы 
избавиться от перепроизводства и стабили-
зировать сахарный рынок. Теперь посевы, по 
его словам, нужно вновь увеличить. Это якобы 
позволит не повышать цены на сахар даже в 
случае «самой низкой урожайности».  

Выслушав сбивчивые доклады подчинен-
ных, Михаил Мишустин сам решил системати-
зировать и озвучить принятые решения: до 20 
декабря производители сахара и раститель-
ного масла должны заключить соглашения 
с торговыми сетями, предусматривающие 
ограничение цен в рознице. Предполагает-
ся, что килограмм сахара будет стоить не бо-
лее 46 руб. за кг (сейчас средняя цена 53–55 
руб.), литр подсолнечного масла — 110 руб. 
(сейчас 122 руб.). Чтобы отбить у аграриев 

охоту продавать свою продукцию за рубеж, 
правительство временно вводит экспортные 
пошлины. Пока только на семечки подсол-
нечника. Но если цены в магазинах не будут 
снижены, то они распространятся и на готовое 
растительное масло. Что касается пшеницы, 
от которой зависит стоимость упомянутых 
Владимиром Путиным макарон по-флотски, 
то тут одними пошлинами дело не обойдется, 
потребуются еще и квоты на экспорт, которые 
будут действовать с середины февраля до 
конца июня. «Это такая скорее ситуативная 
реакция на то, что произошло. Но меры должны 
быть системными. Необходимо отслеживать 
ситуацию от производства до торговых сетей», 
— подчеркнул Мишустин, отметив, что отвечать 
за выполнение принятых решений будут Мин-
сельхоз, Минпромторг и ФНС. Примечатель-
но, что в список ответственных лиц не попал 
главный объект критики Владимира Путина — 
Максим Решетников. Эксперты уже отмечали, 
что президент давно имеет зуб на неопытного 
главу Минэка и ругает его вне зависимости 
от степени личной вины и ответственности за 
происходящие. Теперь осталось понять: готов 
ли глава кабмина сдать своего ключевого ми-
нистра, если критикой дело не ограничится и 
потребуется «сакральная жертва»?

Еще одно решение кабмина касается уже 
не конкретных позиций, а общей ситуации 
и стратегии действий чиновников на про-
довольственном рынке, где, как наверняка 
заметило большинство россиян, дорожа-
ют не только сахар, растительное масло и 
макароны, но также яйца, мясо, рыба и т.д. 
Мишустин напомнил, что до сих пор действует 
постановление, принятое в разгар кризиса 
2008 года, которое позволяет правительству 
устанавливать цены на социально значимые 
товары при их подорожании на 30% в течение 
месяца. Сейчас, по словам Мишустина, эту 
«планку колебаний» предлагается снизить до 
10%. А также принять поправки в законода-
тельство, которые позволят правительству 
самостоятельно решать, при каких условиях 
цены нуждаются в экстренной заморозке. 

Елена ЕГОРОВА. 

ФИГА С МАСЛОМ
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С 1 января розничные цены на 
подсолнечное масло планиру-
ется заморозить на уровне 110 
рублей за литр, а на сахар — 46 

рублей за килограмм. Решение вызвано тем, 
что с августа подсолнечник в России подо-
рожал на 35%, масло — на 20%.

Активная работа по заморозке сейчас уже 
ведется — регионы пытаются договориться с 
ритейлерами и поставщиками о сдерживании 
цен на указанном уровне. В любом случае 
это будет временная мера, так как затраты 
производителей в текущем году значительно 
выросли — это главная причина роста цен. Ни 
производители, ни ритейлеры не смогут про-
давать продукцию себе в убыток, даже если 
есть установленные правительством цены.

Скорее всего, по каждой группе товаров 
будет свое ограничительное решение. Не-
которые из них уже озвучены — в частности, 
введение с 9 января 2021 года экспортной 
пошлины на семена подсолнечника.

В этом году из-за засухи на юге и частич-
но в центре России урожайность подсолнеч-
ника существенно ниже прошлогодней (16,4 
ц/га против 18,3 ц/га). К тому же, по оценке 
Минсельхоза, в этом сезоне под подсолнеч-
ник отведено на 1,2% меньше площади (8,48 
млн га), чем в прошлом году. Эту статистику 
подтвердил в разговоре с «МК» и Василий 
Лопатин, председатель крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельхозкооперативов 
Ставропольского края: «У нас в Ставрополь-
ском крае в этом году был сильный неурожай: 
собрали почти в полтора раза меньше, чем 
собираем обычно. Но если что-то из продук-
тов дорожает, это не значит, что крестьянин 
виноват. Мы к ценовой политике никакого 
отношения не имеем. При этом у нас вечные 
проблемы из-за роста цен на те оборотные 
средства, что мы применяем в своем про-
изводстве. Почему никто не говорит о го-
рючем? Дизтопливо дорожает независимо 
от того, падает нефть в цене или растет. У 
нас техника наполовину, на 60% саморти-
зирована, она старая. Надо обновлять парк, 
а мы не можем. Трактора у нас работают по 
20–25 лет. Что ж, будем их латать и ездить». 
По словам нашего собеседника, государство 
привыкло при каждом случае замораживать 
цены, но это не выход. «Если вы ведете такую 
экономическую политику, что у народа не 
хватает денег на товары первой необходи-
мости, включая сахар и подсолнечное масло, 

тогда субсидируйте эти товары. А если вы 
их сделаете искусственно дешевыми, тогда 
нас, крестьян, вообще погубите», — сказал 
Лопатин, обращаясь к властям.

Стоит заметить, что российский рынок 
растительных масел начиная с 2012 года яв-
ляется профицитным рынком: в 2019 году 
при общем объеме внутреннего потребления 
растительных масел в 3,6 млн тонн объем 
экспорта составил 4,4 млн тонн. При этом в 
структуре экспорта растительных масел 70% 
занимало подсолнечное масло.

Вместе с тем, как указывают отрасле-
вые эксперты, рынок растительных масел 
— экспортно ориентированный. И цена на 
подсолнечное масло на внутреннем рынке 
напрямую зависит от мировых цен. А сейчас 
они максимальные за последние пять лет (860 
долларов за тонну). По словам генерального 
директора агентства «ПроЗерно» Владимира 
Петриченко, сказывается серьезное паде-
ние урожайности подсолнечника у главно-
го экспортера подсолнечного масла — на 
Украине, которая, как и наш юг, пострадала 
от засухи.

Кстати, по экспорту сахара уходящий год 
был для России вообще рекордным. В сезоне 
с октября 2019 года по конец сентября 2020-
го наша страна поставила за рубеж почти 1,8 
млн тонны сахара, что вывело ее на седьмое 
место по мировому экспорту, судя по данным 
Международной организации по сахару. И это 
при том, что ранее Россия вовсе не входила 
в первую десятку экспортеров.

Что же все-таки спровоцировало рост 
стоимости масла и сахара? Часть проблемы 
— дорогие кредиты для фермеров: более 
низкая стоимость кредитов могла бы снизить 
издержки производителей и немного сокра-
тить уровень цен.

«Чем выше будет в России курс доллара 
и евро, тем выше будут цены — это ключе-
вая проблема, — убеждена исполнительный 
директор Инвестиционно-аграрного фон-
да Марина Строгая. — Фиксирование цен 
кардинально не изменит ситуацию — они 
все равно продолжат расти, и их через три 
месяца отпустят».

В ценообразовании, безусловно, при-
сутствует и спекулятивная составляющая, но 
оценить ее сложно. Маржинальность произ-
водства сельхозпродукции — сравнительно 
низкая (порядка 3–5%), а производители не 
накручивают много на своем товаре. И ри-
тейл в основном делает наценку на базовые 
продукты питания на уровне 5% от закупоч-
ной стоимости. «В свою очередь, наравне со 
спекулятивной составляющей на рост цены 
повлияли инфляция, которая ускорилась 

до 4,4%, а также ослабление рубля и рост 
биржевых цен на сахар. Это привело к тому, 
что экспортировать продукт стало выгод-
нее, соответственно, цены внутри страны 
стали подтягиваться к мировым», — отме-
тил ведущий аналитик Forex Optimum Иван 
Капустянский.

У Минсельхоза есть в арсенале следую-
щий инструмент: оперативно ограничивать 
экспортные квоты, чтобы не вывозили за ру-
беж больше положенного и чтобы достаточно 
много продукта, даже с избытком, оставалось 
бы в стране, напомнил шеф-аналитик «Теле-
Трейд» Петр Пушкарев. «Слишком много по 
высокой цене внутри России сейчас не про-
дашь, товар остается лежать на полках. Так 
что только настоящий избыток предложения 
в конце концов и заставляет все-таки ползти 
цены вниз, а одними указами и директивами 
ценники на определенном уровне не удер-
жать», — отметил он.

В свою очередь Минэкономразвития 
предложил регулировать цены на все продук-
ты при повышении на 10%. Сейчас ограничи-
вать рост стоимости можно при подорожании 
товара за месяц на 30% и более. «Это крайне 
странное предложение, которое показыва-
ет непрофессионализм людей, которые его 
озвучили, — говорит председатель правления 
Российской ассоциации экспертов рынка 
ритейла Андрей Карпов. — Со временем ини-
циаторы могут услышать в свой адрес шквал 
обвинений. Им будет сложно обосновывать, 

почему по каждому десятипроцентному росту 
цен в том или ином магазине они не предпри-
нимают никаких мер».

Проблема подорожания основных про-
дуктов питания становится не столько эко-
номической, сколько политической, ведь она 
касается всех россиян, считает директор Ин-
ститута социальных исследований и развития 
гражданских инициатив Максим Петунин.

«Открытыми остаются вопросы конкрет-
ных договоренностей с участниками рынка 
и возможных сроков реализации поручения 
президента Путина, — говорит эксперт. — 
Если цена будет зафиксирована не на выгод-
ном для производителей уровне, то вполне 
возможен дефицит продукции. К тому же на 
сегодняшний день непонятно, каким образом 
государство будет контролировать цены в 
точках мелкой и розничной торговли».

Андрей Карпов со своей стороны счи-
тает, что решить проблему с ценами могли 
бы либо субсидии производителям, либо 
материальная помощь россиянам, которым 
не хватает денег на еду.

«Главная проблема не в том, что аграрии 
стали зарабатывать на реализации своего 
товара, а в том, что доходы россиян не по-
зволяют купить эту продукцию. Ассортимент 
большой, но не у каждого потребителя есть 
деньги. Бороться надо не с богатством, а с 
бедностью», — подытожил эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Георгий СТЕПАНОВ.

Новый документ Минздрава 
вызвал бурные споры
Российским женщинам хотят запре-
тить отказываться от вынашивания 
детей с тяжелыми аномалиями раз-
вития. Минздрав подготовил проект 
документа, в котором предполага-
ется существенно сократить список 
показаний к аборту по медицинским 
показаниям после 12 недель. Проект 
вызвал бурное обсуждение, а у мно-
гих — негодование. 

Сейчас по собственному желанию жен-
щина может сделать аборт на сроке до 12 
недель. Потом, с 18-й по 22-ю неделю, все 
беременные проходят УЗИ, на которых могут 
обнаружить различные нарушения в развитии 
плода. В этом случае будущая мать имеет 

право принять решение о прерывании бере-
менности по медицинским показаниям. 

Теперь же Минздрав РФ решил, что пора 
«актуализировать», как его представители 
сами нам пояснили, перечень медицинских 
показаний для аборта на поздних сроках 
беременности. 9 декабря на Федеральном 
портале законопроектов был размещен про-
ект приказа «Об утверждении перечня мед-
показаний для искусственного прерывания 
беременности», который существенно сокра-
щает список показаний как в плане здоровья 
женщины, так и нарушений у плода.

В новом перечне врожденных аномалий 
плода осталось всего семь пунктов. Если про-
ект примут, женщина должна будет продол-
жать вынашивать плод с пороками развития 
нервной системы (микроцефалия, гидроце-
фалия, аномалии спинного мозга и др.), глаз, 
уха, лица и шеи, органов дыхания, органов 

пищеварения и др. Раньше можно было пре-
рвать беременность с синдромами Эдвардса 
и Патау у плода — ведь известно, что из-за 
нарушений в работе кровеносной и нервной 
систем 95% таких детей часто умирают в воз-
расте до года, — а также с синдромом Дауна. 
Теперь же на поздних сроках предложено 
прерывать беременность только при самых 
страшных патологиях: при отсутствии рук и 
ног, с одной почкой и сложными пороками 
сердца. «Мы подчеркиваем, что новый про-
ект приказа не отменяет прерывание бере-
менности по желанию женщины, а содержит 
медицинские показания, при которых пре-
рвать беременность можно независимо от 
ее срока», — заявили «МК» в пресс-службе 
Минздрава. 

Депутат Госдумы РФ, зампред Ко-
митета по вопросам семьи, женщин и 
детей Оксана Пушкина поделилась своим 
мнением, резко негативным:

— Мне приходит масса обращений от 
женских организаций, от россиянок, кото-
рые просят не допустить ограничения их 
прав на прерывание беременности. Новый 

приказ Минздрава выходит за рамки сугубо 
медицинских вопросов — это биополитика, 
вмешательство государства в биологическую 
жизнь граждан. Это «польский путь», и мы уже 
знаем, куда он может завести. В Польше после 
запрета на аборты, расколовшего общество, 
женщины, которые могут себе это позво-
лить, стали избавляться от нежелательной 
беременности в других странах Евросоюза, 
а малоимущие вынуждены делать аборт ку-
старным способом.

— Вы считаете, у нас существует опас-
ность запрета абортов вообще?

— За запрет абортов в России выступает, 
например, сенатор Елена Мизулина, которая 
предлагала не только вывести аборты из си-
стемы ОМС, но и запретить проведение таких 
операций в частных клиниках. Госдума от-
клонила предложенный законопроект, а спи-
кер Совфеда Валентина Матвиенко назвала 
инициативу «экстремистской». Я не поощряю 
аборты, я считаю их одним из маркеров соци-
ального неблагополучия. Решение прервать 
беременность женщине дается непросто, 
и за ним чаще всего стоят не этические, а 

социально-экономические причины. К сча-
стью, число абортов в России снижается: за 
последние пять лет их стало почти на 30% 
меньше. Но грубое вмешательство государ-
ства может поставить под угрозу этот есте-
ственный процесс.

Для обеспечения демографической 
безопасности необходимо прежде всего 
заниматься охраной женского здоровья и 
развитием репродуктивной медицины. В 
данном случае речь идет не только о воз-
можной инвалидности младенца, а о праве 
женщины решать, заводить ребенка сейчас, 
позже или не рожать совсем. Отрицая это 
право, мы можем лишь плодить бедность и 
социальное сиротство!

Что касается того, готова ли женщина 
рожать больного ребенка и обеспечивать его 
потом всю жизнь, — это тоже должно быть 
решением семьи. Но для этого по меньшей 
мере в стране должна быть создана соот-
ветствующая среда для людей с ОВЗ.

Член Совета при Правительстве РФ по 
вопросам попечительства в социальной 
сфере, председатель правления РБОО 

«Центр лечебной педагогики» Анна Битова 
высказала свое мнение: 

— То, что мы сокращаем количество 
показаний для прерывания беременности, 
я считаю правильным. Мы видим, что, во-
первых, есть немало ошибок врачей в диа-
гностике. Кроме того, такой ребенок тоже 
имеет право на жизнь. Но таким семьям не-
обходима ранняя помощь. Я знаю три семьи, 
в которых ребенку внутриутробно установили 
нарушение развития мозга, но они отказались 
от аборта. Мы все им рассказали честно, как 
это будет. Один ребенок родился здоровым 
— это была просто ошибка. Во второй семье 
мы помогали ребенку в младенчестве и до 
школы, и он вполне стал справляться бла-
годаря коррекционным занятиям. А третий 
был реально тяжелым, у него были и другие 
проблемы, он погиб, но тем не менее про-
жил полтора года в семье. Мы видим семьи, 
которые хотят, несмотря ни на что, увидеться 
со своим ребенком. Важно, что у женщины 
остаются все права, но теперь давления на 
нее будет меньше. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 
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 Все мы знаем, чем занимаются 
министры российского прави-
тельства. Но вот что такое «ев-
разийские министры» и «с чем 

их едят»? Даже несмотря на мой традицион-
ный интерес к теме экономической интегра-
ции бывших советских республик, ответ на 
этот вопрос во многом оставался для меня 
загадкой — но только до тех пор, пока Вла-
димир Владимирович не впал в гнев из-за 
завышенных цен на подсолнечное масло. 

Прожив первые шестнадцать с половиной 
лет в гордом статусе гражданина Советского 
Союза, я с младых ногтей выучил закономер-
ность: если высокое кремлевское начальство 
в ручном режиме берется понижать цены на 

продукты, то цены начальства, конечно, слуша-
ются, но вот сами продукты имеют свойство ис-
чезать в туманной дали. Поэтому мой первый 
вопрос знающим людям звучал так: можно ли 
избежать этого неприятного эффекта? Ожидая 
ответа «нет, нельзя», я вместо этого получил 
ответ «можно — особенно если подключить 
Евразийскую экономическую комиссию». Вот 
объяснение, что это такое и зачем ее подклю-
чать. Далеко не все граждане РФ это знают, 
но Россия вместе с Белоруссией, Казахста-
ном, Арменией и Киргизией входит в единое 
таможенное пространство. Руководит этим 
пространством та самая Евразийская эконо-
мическая комиссия во главе с экс-премьером 
Белоруссии Михаилом Мясниковичем. 

Или, вернее, делает вид, что руководит, 
— ведь если бы такое руководство имело ме-
сто на самом деле, то обитатели роскошных 
кабинетов комиссии уже давно бы «подкру-
тили» соответствующие таможенные тарифы 
на озаботившие Путина виды продоволь-
ственного сырья — ввели бы заградительные 
пошлины на их экспорт и широко распахнули 
бы двери для их импорта. В соответствии с 
законом спроса и предложения внутрирос-
сийские цены на данные товары не имели 
бы другого выхода, кроме как устремиться 
вниз. Но евразийские министры и их рос-
сийские федеральные коллеги эту ситуацию 
благополучно проспали. Вот почему у Путина 
появилась одновременно и необходимость, 
и возможность скомандовать ценам: а ну-ка 
вниз, упал, но при этом не отжался! 

По словам экспертов, у Правитель-
ства РФ есть возможность выполнить 

президентское повеление и используя 
чисто внутрироссийские экономические 
методы. Но самое правильное — это все 
же задействовать Евразийскую экономиче-
скую комиссию. Впрочем, согласитесь, это 
все детали. «Дорогим россиянам» не столь 
уж важно, как именно рыцарь в сияющих 
доспехах Владимир Путин будет опускать 
цены на подсолнечное масло. Не столь это 
принципиально и для самого Владимира Вла-
димировича. Главное в том, что президент 
скомандовал, а цены подчинились. И рядо-
вым гражданам будет приятно, и на большой 
путинской пресс-конференции будет о чем 
поговорить. Ну а евразийским экономиче-
ским министрам можно порекомендовать 
поменьше спать. И, кстати, интересно: что 
еще они проспали кроме взлетевших в под-
небесье цен на сахар? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

БОЛЕЗНЬ НЕ ПОВОД ДЛЯ АБОРТА

ПУТИН, РЫЦАРЬ ПОДСОЛНЕЧНИКА 

В этом году из-за засухи в России 
урожайность подсолнечника 
существенно ниже прошлогодней.
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Два молодых министра — Минэкономразвития Максим Решетников  
и Минсельхоза Дмитрий Патрушев — ответят за все.

Подготовила  
Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

НОУ-ХАУ

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

НОВЫЙ ГОД

ЧУДО

Чтобы избавить жителей 
китайского уезда Чжун-
сянь от досаждающих 
им ос, местная благотво-
рительная организация 
собрала деньги и приобре-
ла дрон, оснащенный ог-
неметом. Пока с помощью 
дрона удалось уничтожить 
11 осиных гнезд, а всего 
нужно избавиться примерно 
от сотни. После решения 
проблемы с осами дрон пла-
нируется использовать для 
других целей, в частности 
для спасения людей на море.

Группа инженеров-
энтузиастов из Санкт-
Петербурга сконструи-
ровала самые высокие в 
мире «Жигули». Создатели 
назвали свою модель «БИГ-
ЖИГА». Собрали машину 
быстро — за 2 недели. 
Основой для нее послужили 
отечественные «Жигули» за 
35 000 рублей, к которым 
приделали конструкцию из 
десяти колес, подняв тем са-
мым машину на высоту трех 
метров. Поэтому она может 
преодолеть любые пробки, 
проехав над другими автомо-
билями. Машина уже вошла 
в Книгу рекордов России 

как самый высокий автомо-
биль ВАЗа с изменениями в 
конструкции шасси. Второй 
рекорд был присужден за 
проезд за 1 час над 32 авто-

мобилями. Однако на дорогу 
общего пользования новинку 
выпускать еще рано, так как 
ее ширина не соответствует 
допустимым стандартам.

Прибывший из Великого 
Устюга в Москву Дед 
Мороз рассказал 
о своей жизни 
в условиях 
пандемии. 
Ездить 
волшебнику 
приходится 
много, он 
встречается 
с малышами в 
детских домах, 
школах. Но обща-
ется исключительно 
на социальном расстоянии. 
В гостях и общественных ме-
стах Дедушка всегда надева-
ет маску и перчатки, которые 
лежат у него в кармане. При 
этом, по утверждению Моро-

за, ни один коронавирус его 
никогда не возьмет. Да 

и вообще — он не 
может заразиться 

ни одной болез-
нью, да и других 
заразить не мо-
жет. Зачем же, 
спрашивается, 
пользоваться 

средствами 
индивидуальной 

защиты? «Все 
должны соблюдать 

правила. Если я не буду 
соблюдать правила, как же 
мне поверят дети?» — от-
вечает Дедушка. Долго-
жданный гость столицы 
признался, что в этом году 
ему приходит очень много 

писем из-за границы — и 
не только от детей, но и от 
взрослых. Многие волнуют-
ся, получат ли они подарки 
к празднику. «Без подарков 
никто не останется, — за-
верил волшебник. — Но не 
все в этом году получат то, 
о чем мечтали. Будет повод 
задуматься, что вы делали 
неправильно». В заключение 
Дед Мороз весьма ориги-
нально объяснил причину 
невзгод, свалившихся на 
планету. «Номер года 2020 
— как топтание на месте, 20 
— 20. Сделайте шаг вперед в 
Новый, 2021 год. Загадайте 
желание, действительно 
для вас ценное. И тогда я с 
радостью вам помогу».

Двое часов, которые давно 
не могли завести в Музее 
часов Ангарска, пошли 
после прошедшего 10 де-
кабря в регионе земле-
трясения. Это часы с боем 
«Фонарь» в форме уличных 
газовых фонарей Европы 
16-го века, которые мастер 
пытался завести несколько 
лет, и японский экземпляр 
конца XIX века, выполненный 
в форме пагоды и украшен-
ный камнями с перегородча-
той эмалью. Обнаружили это 
маленькое чудо сотрудники 

музея спустя несколько дней 
после катаклизма. И те и 
другие часы очень старые и 
находятся в музее со времен 
его основателя — Павла Кур-
дюкова, который создал его 
в 1968 году, взяв за основу 
свою коллекцию. Ни 500 
экспонатам, ни зданию музея 
землетрясение не нанесло 
серьезного ущерба. При 
осмотре обнаружили только 
небольшие трещины на сте-
нах, сообщила заведующая 
экспозиционным отделом 
музея Наталья Сметнёва.

ДРОН — УНИЧТОЖИТЕЛЬ ОСИНЫХ ГНЕЗД

ПИТЕРСкИЕ «ЖИГУЛИ» вОшЛИ в кНИГУ РЕкОРДОв РОССИИ

ГЛАвНЫЙ ДЕД МОРОЗ РОССИИ НЕ БОИТСЯ кОРОНАвИРУСА

ПОСЛЕ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ ЗАвЕЛИСЬ СТАРИННЫЕ ЧАСЫ
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ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Житель Японии Нобумицу Нурабаяси 40 лет назад завел крокодила по 
просьбе своего маленького сына. И хотя впоследствии размеры домашнего 

питомца оказались куда внушительнее, чем предполагалось изначально, хозяин ни разу 
не пожалел о своем поступке. За 40 лет крокодил ни разу никого не обидел, на нем даже 
катаются дети. А поскольку, по словам самого Нурабаяси, его отношения с женой со вре-
менем испортились, все свое время он теперь проводит с крокодилом. 
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c 1-й стр.
В 2020 году Олегу Табакову ис-
полнилось бы 85 лет. К такому 
событию театр, чье имя он носит, 
открывает необыкновенно свет-

лую и завораживающую скульптурную ком-
позицию, которая всецело оправдывает на-
звание — «Атом Солнца Олега Табакова». 

Пока он стоит, замотанный в синюю ма-
терию, прямо напротив нового здания театра 
на Сухаревской площади и ждет, когда вокруг 
него снова соберутся ученики, друзья, се-
мья, чтобы весело смахнуть ткань и еще разок 
вместе посмеяться над жизнью. Композицию 
установили накануне вечером. А благодаря 
особой конструкции ее можно будет пере-
местить куда угодно. Достаточно подключить 
подъемный кран, и «Атом Солнца» отправится 
в путешествие по миру. 

Тем временем в театре собираются име-
нитые гости — Ирина Апексимова, Сергей 

Безруков, Евгений Миронов, Сергей Женовач, 
Игорь Золотовицкий, Сергей Газаров, Михаил 
Пореченков, Авангард Леонтьев. Почти все 
— ученики Олега Павловича, многие — ру-
ководители центральных театров Москвы, 
и абсолютное большинство — почитатели 
таланта мастера. 

Название скульптуры появилось неслу-
чайно. Когда Олег Табаков был еще молодым 
артистом театра «Современник», драматург 
Виктор Розов, увидев его на сцене, сказал, что 
одаренность актера освещает весь спектакль. 
Будто Табаков проглотил атом Солнца. Эта 
внутренняя космическая сила помогала ему 
сдвигать тектонические плиты на своем пути 
и заряжать энергией учеников. А их у Табакова 
не один десяток.

«Олег Павлович сказал: «Смысл жизни в 
том, что жизнь на тебе не заканчивается». Мы 
продолжаем делать все возможное, чтобы 
театры процветали», — говорит со сцены Вла-
димир Машков и просит подняться вдову ак-
тера Марину Зудину и скульптора Александра 
Рукавишникова. «У меня сегодня двойственное 
чувство. В этом есть какой-то печальный мо-
мент. Ты в течение года ходил к этой вещи. Вы 
разговаривали. А потом она ушла, как ребенок 
уходит», — говорит скульптор. 

«Атом Солнца» — это непретенциозный 
портрет артиста, педагога, создателя и ру-
ководителя театра. В нем много личного и 

метафоричного. В центре — сам Табаков, ря-
дом с ним — кот Матроскин из легендарного 
мультфильма «Трое из Простоквашино». «Я 
хотел сделать из него немного подхалима», 
— признается Рукавишников. Оба сидят на де-
ревянных подмостках, которые символизируют 
то ли театральную сцену, то ли плот, готовый 
отправиться во вселенское плавание. 

А позади тот самый атом Солнца. Это по-
лая сфера с человеческий рост, через которую 
можно пройти насквозь. Внутри она исписана 
бесконечным словом «талант», а снаружи на-
царапаны (скульптор специально выбрал такой 
якобы рукописный шрифт) пять знаменитых 
высказываний мастера: «Артист защищен 
любовью зрителей», «Я играю — значит, я живу. 
Это мой закон жизни», «В театре непреходящей 
ценностью считается талант», «Испытав успех, 
актер обретает свободу», «Смысл жизни в том, 
что жизнь на тебе не заканчивается». 

На противоположном конце подмостков — 
бронзовый натюрморт из символических про-
дуктов. Тут и бутылка с морсом, который очень 
любил Табаков, черный хлеб, ярко-красные 
саратовские раки с малой родины актера и 
алые помидоры — напоминание о бабушке и о 
важном жизненном уроке, который она, сама 
того не ведая, преподала внуку. Для засолки 
баба Оля отбирала самые крепкие и спелые 
помидоры, остальные — относила на рынок. 
Табаков проводил параллель между сара-
товскими помидорами и своими учениками, 
которых отбирал и учил для себя. 

«Когда показали готовый макет, мне сразу 
понравилось, что он не один. Олег Павлович 
не может быть один. А Матроскин — одновре-
менно и ученик, и друг. Мы все смотрели на 
него влюбленными глазами и как-то повторяли 
Олега», — говорит Марина Зудина. «Это 4 
тонны нашей любви из бронзы», — добавляет 
Машков и просит собравшихся выйти на улицу, 
чтобы открыть скульптуру.

Под задорную музыку, дружно взявшись за 
канаты, солидные директора театров и они же 
— любимые ученики Табакова, его семья (вдова 
Марина Зудина, дети Антон, Павел и Мария 
Табаковы) срывает синюю ткань с космического 
памятника. «Когда Москва будет включать свои 
огни, «Атом Солнца» зажжется изнутри, — гово-
рит Машков. — Я очень надеюсь, что его полюбят 
москвичи». На этих словах в сферу влетает маль-
чонка с расстегнутым рюкзаком и чупа-чупсом 
во рту. «Какой классный! — на радостях кричит 
он маме. — И трогать можно».

Иветта НЕВИННАЯ.

c 1-й стр.
После задержания Юлию поме-
стили в психиатрический стацио-
нар в Волчанске, где в отношении 
нее проводилась экспертиза. По 

нашим данным, экспертиза еще не завершена. 
Через месяц женщину будут повторно обсле-
довать в областной психиатрической больнице 
в Екатеринбурге, где пройдет уже расширен-
ная психолого-психиатрическая экспертиза, 
специалисты решат, вменяема она или нет.

А пока Карпинский городской суд отпра-
вил женщину домой. 

— В качестве меры пресечения в отно-
шении Юлии Александровны Зыковой избран 
запрет определенных действий на срок один 
месяц и четыре дня, то есть до 8 января 2021 
года, — говорит помощник судьи, официаль-
ный представитель Карпинского городского 
суда Галина Пичужкина. — Ей будет запрещено 
покидать пределы жилого помещения, в кото-
ром она проживает, в период с 22 часов до ше-
сти утра следующего дня, если это не связано 
с работой. Также ей запрещено общаться с ли-
цами, являющимися участниками настоящего 
уголовного дела, по списку, определенному 
следствием, в том числе посредством теле-
фонной связи или сети Интернет. 

— Юлия Зыкова присутствовала на 
заседании? 

—Да, заседание суда проходило с ее уча-
стием. Она попросила принять в отношении 
нее более мягкую меру пресечения. 

В Карпинске многие неожиданно встали 
на сторону Зыковой. «Мы видели, как ее при-
везли домой. Но на улице Юля не показыва-
ется. Иногда наблюдаем, как она стоит около 
окна со средней дочкой на руках. Девочка 

все время обнимает и целует маму. Видимо, 
ребенок очень соскучился. Юле сейчас по-
могают родители. По-человечески ее жалко. 
Она одна тянула семью, муж не работал, бил 
ее, женщина была в депрессии. хорошо, что 
сейчас она вместе с сыном и дочкой», — го-
ворит жительница Карпинска Инна. 

Но есть и те, кто больше жалеет маму 
Юли, Наталью Дмитриевну. «Она многие годы 
была народным заседателем в нашем суде. 
Думала ли она, что на скамье подсудимых 
может оказаться ее родная дочь?» — говорит 
Татьяна, живущая по соседству. 

Бабушка с дедушкой оформили над стар-
шими детьми Юли временную опеку. 

— Органы опеки и попечительства по-
стоянно проверяют, как опекуны исполняют 
свои обязанности, — говорит уполномоченный 
по правам ребенка в Свердловской области 
Игорь Мороков. — Учитывая общественный 
резонанс, к этому делу особое внимание. 

— А что касается младшей дочери 
Юлии Зыковой, Алины (имя изменено)? 

— Мы ждем окончания следственных дей-
ствий. В рамках дела проходит еще и генетиче-
ская экспертиза, у Юлии взяли биологический 
материал для проведения ДНК-экспертизы. 
Устанавливается ее родство с девочкой. По 
результатам всех этих действий в дальнейшем 
будет решаться вопрос о жизнеустройстве 
малышки. 

— По некоторым данным, Алина была 
выписана из областной детской клиниче-
ской больницы и переведена в Дом ребен-
ка в Екатеринбурге. 

— Могу только сказать, что она находится 
в учреждении государственного воспитания. 

Все, кто опасался за состояние ее здоровья, 
могут спокойно выдохнуть. С девочкой все в 
порядке. Слава богу, что были все основания, 
чтобы выписать малышку из больницы. 

— Сейчас выясняется, что Юлия Зыко-
ва все-таки ребенка кормила, даже в обед 
во время работы бежала домой. А также 
мыла девочку. 

— Наверное, не открою большого се-
крета… Когда я приходил к девочке в ОДКБ 
№1, мне медики сказали, что у малышки нет 
никаких пролежней. За ребенком все-таки 
ухаживали. И если бы ее не кормили, там была 
бы совсем другая история. 
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После экспертизы и врачебного осмо-
тра было выявлено, что из-за огра-
ничений в питании у девочки были 
нарушены функции жизненно важных 

органов, развитие белково-энергетической 
недостаточности тяжелой степени. У девочки 
была дистрофия третьей степени. В почти 6 
месяцев она весила 3100 граммов.

— Как может сложиться судьба 
девочки?

— Могу предположить, что там будет все 
непросто. Мы взаимодействуем с уполно-
моченным при Президенте Российской Фе-
дерации по правам ребенка. Есть немалое 
количество людей, которые откликнулись по 
доброте душевной и готовы взять малышку 
в свою семью. В свою очередь, бабушка с 
дедушкой хотят оформить опеку над внучкой. 
Закон говорит, что приоритет у родственников, 
но интересы ребенка надо рассматривать не 
только сиюминутные, но и пролонгированные, 
с учетом того, что Карпинск — город малень-
кий, все друг у друга на виду. Все нужно учиты-
вать. Но специалисты у нас в опеке работают 
очень неплохие, надеюсь, разберутся. 

Светлана САМОДЕЛОВА. 

ПАЛАТНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ  
К ПАМЯТНИКУ
Дом фаворитки Петра Первого 
Анны Монс выставлен  
на продажу на сайте объявлений
Это даже как-то несолидно: не просто 
дом, а настоящий исторический па-
мятник — палаты, которым около 350 
лет! — продается, как рядовая дачка в 
Жаворонках, на портале бесплатных 
объявлений. Тем не менее вот она, 
новая реальность: так называемые 
палаты Анны Монс (на самом деле 
— дом голландских лекарей ван дер 
Гульстов), часть допетровской Немец-
кой слободы, — просто объект недви-
жимости, хотя и обремененный ста-
тусом объекта культурного наследия 
федерального значения. В отличие 
от Дома-мастерской Исаака Левита-
на, который несколько раз пыталось 
продать государство, а в конце концов 
приобрел известный галерист Влади-
мир Овчаренко, здесь мы имеем дело 
с перепродажей: на госторгах палаты 
Анны Монс уже купило частное лицо. 
А теперь, получается, пытается про-
дать. Почему?

Сначала вкратце о том, что это за дом. 
Палаты Анны Монс — здание, как говорится, 
сложной судьбы. Белокаменные палаты по-
строены в середине — второй половине XvII 
века, старше них частных домов в Немецкой 
слободе не сохранилось. Документов о том, 
что именно в этом доме жила фаворитка Пе-
тра Великого, не осталось, но дом и без этого 
ценен как в архитектурном, так и в историче-
ском плане.

В 1970-е годы была проведена частичная 
реставрация, а вот в следующем десятилетии 
— когда до Лефортова добралась комплекс-
ная реконструкция — палатам не повезло: их 

«заперли» в контур здания НИИ точных при-
боров. Институт режимный, секретный, — на 
том и кончился на долгие годы доступ людей 
в палаты, которые постепенно ветшали и осы-
пались. Посмотреть решительно нельзя — до 
этого года невозможно было даже подойти 
снаружи. «Российская корпорация ракетно-
космического приборостроения и ракетных 
систем (преемник НИИТП) не находила па-
мятнику применения», — отмечают экспер-
ты общественного движения «Архнадзор», в 
«Красной книге» которого значатся палаты.

По данным общественников, несколько 
лет назад корпорация была оштрафована на 
400 000 руб. за неисполнение предписаний 
Мосгорнаследия. В конце 2016 года здание 
перешло в ведение Агентства по управле-
нию и использованию памятников истории 
и культуры при Минкультуры РФ (АУИПИК). 
Его выставили на торги по программе «Рубль 
за метр». Тогда же был образован отдельный 
кадастровый участок с выходом в город через 
боковые заводские ворота. В марте 2017 года 
Мосгорнаследие утвердило охранное обя-
зательство и выдало задание на разработку 
научно-проектной документации.

«В апреле 2020 года опубликовано объ-
явление о продаже здания за 39 млн 700 тыс. 
руб. с одновременным предоставлением в 
аренду земельного участка. В июне победи-
телем аукциона был назван индивидуальный 
предприниматель В.Е.Казанин. Однако уже 
в октябре дом снова выставлен на продажу 
— теперь за 99 млн 990 тыс. руб. В июле того 
же года утвержден предмет охраны. Доступ 
во двор стал возможен в 2020 году», — пишут 
в «Архнадзоре».

— На данный момент объявление о 

продаже снято, но объект актуален, — под-
твердили в агентстве недвижимости, опу-
бликовавшем объявление. — Владелец дома 
раздумывает, нужно ли его продавать, но на 
данный момент открыт для покупателей.

Комментариев самого Виктора Казанина 
получить не удалось — однако из открытых 
источников известно, что предприниматель 
специализируется на торговле продоволь-
ственными товарами. 

— Здание очень интересное, XvII века, 
времени «строения» Новонемецкой слободы, 
и безусловно заслуживающее реставрации, 
доступа москвичей, музеефикации, — отме-
чает историк Москвы, краевед Ирина Чичкина. 
— Однако долгое время палаты находятся на 
закрытой территории — на 17 лет градозащит-
ники это здание «потеряли», не были уверены 
вообще в его сохранности и существовании. За 
ненадлежащее состояние памятник был изъят 
из пользования арендатора. Однако на ограде 
по-прежнему установлена табличка «Фотогра-
фировать запрещено», и стоило приблизиться 
к «секретному объекту», как на нас накинулся 
охранник. И понять руководство корпорации 
можно. Это ведь позорище — что во дворе у 
них в таком ужасном состоянии находится 
самое старое здание Немецкой слободы, по 
красному крыльцу которого, возможно, всхо-
дил в дом Петр Алексеевич…

Что будет с палатами Анны Монс — пока 
непонятно. Дело усугубляется еще и тем, что 
обременений здесь сразу два: и статус па-
мятника федерального значения, и соседство 
стратегического предприятия. Уцелеют ли 
при таком раскладе исторические палаты — 
большой вопрос. 

Антон РАЗМАХНИН.

Подводить итоги — неблагодарное 
занятие. История не ставит точек. Она 
всякий раз продолжается и, в отличие 
от нас, ничего не забывает. Но 2020-й в 
любом случае заканчивается, так чему 
же он нас научил?

История развивается неравномерно. 
Чем в истории нашей страны 1970-й от-
личался, скажем, от 1977-го? В 1970-м — 
юбилей Ленина, в 1977-м — Октябрьской 
революции. Остальные, уже качествен-
ные различия, пусть не знаковые, но за-
помнившиеся всем, не так отчетливы, их 
может вычленить только профессиональ-
ный историк. С сегодняшней же точки 
зрения — все тот же «застой», разница 
в уровне погружения в него. 

А вот от 1980-го 1970-й, как и 1977-й, 
отличаются уже принципиально. И дело 
не только в московской Олимпиаде, 
принципиальное отличие в том, что 25 
декабря 1979-го СССР развязал свою 
последнюю большую (10-летнюю!) вой-
ну — начался «Афган». И Олимпиада не 
растопила лед, который сразу возник 
во взаимоотношениях Москвы с Запа-
дом, а наоборот — случился небывалый 
олимпийский бойкот.

А чем 2007-й отличается от 2013-го? 
По гамбургскому счету принципиальной 
разницы нет. А вот между началом фев-
раля и концом марта 2014-го разница 
огромная. Февраль — сочинская Олим-
пиада, март — «крымская весна». 

Тут стоит сделать отступление и 
напомнить конспирологический под-
ход известного политолога Станислава 
Белковского, по которому Олимпиада 
была последней попыткой Кремля вый-
ти на новый уровень взаимоотношений 
с Западом. Не случайно перед ней, в 
декабре 2013 года, был освобожден Ми-
хаил ходорковский, тут же получивший 
возможность покинуть Россию, что мож-
но оценить как призыв к началу нового 
диалога между Россией и Западом. Но 
олимпийская карта, что бы она собой 
ни представляла, не сыграла, и тогда 
политический курс Москвы резко и стре-
мительно изменился, после Крыма от-
ношения Россия с Западом погрузились 
в беспросветную полосу кризиса. Темных 
мест в таком подходе, как и в любой кон-
спирологической конструкции, хватает, 
но сопоставление приведенных фактов 
заставляет признать, что изложенная 
версия может иметь право на жизнь.

Однако в контексте уходящего 2020 
года главное — не разобраться в при-
чинах исторической извилистости и 
неравномерности, здесь вряд ли есть 
убедительные универсальные ответы, 
они каждый раз специфические. Важ-
но подчеркнуть: каждому поколению 
выпадает свой самый сложный год (а 
бывают и годы), который и остается его 
отличительным знаком. И чем дольше 
живешь, тем больше таких знаков на-
капливаешь. Поколение, вступавшее в 
самостоятельную жизнь вместе с появ-
лением новой России, отмечено распа-
дом СССР, следующее — надеждами на-
чала 1990-х и их оглушительным крахом. 
Постдефолтное поколение — это новые 
надежды, вызванные бурным экономи-
ческим ростом нулевых, увы, во многом 
так и оставшиеся нереализованными, 
потом — поколение тех, кто задумал-
ся о модернизации, но так и не смог к 
ней приступить. Его сменило поколение 
«Крым наш!», потом поколение нового за-
стоя, сегодня же главный поколенческий 
«знак» — коронавирус, с ним нашу жизнь 
переформатировал 2020-й.

И пусть коронавирусный знак резко 
отличается от остальных, к которым при-
ложились прежде всего политики. Суть 
та же — наша жизнь жестко поделена на 
«до» и «после».

Что ж, времена, как давно и мудро 
было сказано поэтом, «не выбирают, в 
них живут и умирают». Мы могли считать, 
что те, кто пережил 90-е, а потом на-
дежды и разочарования начавшегося ххI 
века, прошел закалку на все времена, но 
2020-й показал: не тут-то было!

Накопленный опыт оказывается со-
всем не универсальным. Но он, конечно, 
все равно далеко не бесполезен. Чему 
уже успел научить коронавирус? Пусть 
стопроцентной защиты от него нет и, 
возможно, так и не появится, но опор у 
борьбы с ним как минимум три. Первая 
— это, конечно, медицина, ее развитие, 
которому вирус придал значительное 
ускорение. Вторая — это ответствен-
ное поведение каждого. Третья — это 
солидарность.

А вот дальше — самое интересное. 
Коронавирус испытывает человечество 

не только на прочность иммунитета или 
уровень развития здравоохранения. Еще 
и на устойчивость выбранной социально-
политической модели. 

Почему вирус, начавший свое со-
крушительное шествие по планете в 
Китае, не прошелся, во всяком случае, 
пока, второй волной ни по нему, ни по 
странам Юго-Восточной Азии? Зато эта 
волна практически беспрепятственно 
перекатывается и по США, и по Европе, 
и по России? 

Дело не в одной медицине, пока 
перед коронавирусом одинаково без-
защитны все. Дело в самой социальной 
организации общества. 

У меня есть знакомый, который в 
нулевые учился компьютерным наукам 
на Тайване. Там в то время свою «жатву» 
собирал «младший брат» коронавиру-
са, очередной зверский, то ли свиной, 
то ли птичий грипп. Занятия в универ-
ситете не прерывались, мой знакомый 
продолжал жить в общежитии, но это 
вовсе не значило, что никаких мер не 
предпринималось. По его рассказам, в 
общежитии трижды в день проводилась 
дезинфекция, каждый получал маску и 
перчатки и менял их не менее двух раз в 
день. Именно менял — обязательно сда-
вал старые, которые шли в переработку, 
и получал новые. И никому и в голову 
не приходило пренебрегать защитны-
ми мерами. Сказывалось, во-первых, 
то, что разного рода вирусы там уже не 
экзотика, а почти привычная картина; 
во-вторых, жива китайская традиция 
уважения и подчинения старшему или 
начальнику, восходящая к конфуциан-
ству. Результат: тогда, как и сейчас, там 
вирус отступил.

Что же получается, коронавирус 
«проголосовал» против демократии, 
за Конфуция или просвещенную авто-
кратию? Именно так итоги 2020 года 
могут подвести те, кто и без него счи-
тал демократию чем-то сродни по-
творству популизму или упадничеству 
с декадентством. 

Да, второй волны в Азии практи-
чески нет. Это не в пользу демократии. 
Но борьба с коронавирусом, особенно 
на стадии, когда он решительно насту-
пает, — это специфическое состояние 
общества. Если угодно, это состояние 
войны. А на любой войне вступают в 
силу законы, отличающиеся от канонов 
демократии. Организация общества в 
Азии ближе к чрезвычайным образцам, 
что помогло борьбе с вирусом. Но де-
лать отсюда вывод, что демократия как 
таковая дискредитирована, — значит 
признавать, что коронавирус оставил 
человечеству один путь, ведущий в той 
или иной форме к чрезвычайке. 

Но разве это так? Зададим еще один 
вопрос: почему в развернувшейся гонке 
за противовирусную вакцину в первых 
рядах не видно ни Китая, ни других стран 
Юго-Восточной Азии? Ответы могут быть 
разными, но не стоит забывать, что уро-
вень развития науки оказывается выше, 
а по-настоящему креативные научные 
открытия чаще делаются и внедряются 
там, где общество живет именно по де-
мократическим законам. Связь здесь 
прямая и очевидная. А это значит, что для 
победы над коронавирусом или хотя бы 
для достижения выгодного человечеству 
перемирия с ним, демократия — точно 
не лишнее условие. Она же поможет объ-
ективно оценить результаты применения 
той или иной вакцины.

В 2020-м человечество оказалось 
в условиях совершенно неожиданного 
сурового испытания. Оно понесло много-
численные и невосполнимые потери. 
Сейчас все мы находимся в острой фазе 
«войны» с коронавирусом, и пока мы ее 
проигрываем. Но острая фаза «войны» 
должна завершиться, есть надежда, что 
впереди «коренной перелом». Состоится 
ли он в ближайшее время, зависит не 
только от медиков и медицинской про-
мышленности, но и от нашей общей го-
товности противостоять вирусу. Кому-то 
в этом больше поможет внешний приказ 
и необходимость ему следовать, кому-то 
— внутреннее понимание того, что вирус 
— это вызов для каждого и для всех. 

В конце концов, любая война ведет-
ся не ради продолжения войны, а ради 
победы. И победа или хотя бы выгодное 
перемирие с вирусами будут неполными 
или ущербными, если на войне мы поте-
ряем ориентиры социального развития. 
История всегда продолжается. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ВИРУС  
И ДЕМОКРАТИЯ 

2020 год займет особое место в истории человечества 
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«ДЕВОЧКА ИЗ ШКАФА»... ДИСТАНТ УДАРИЛ 
ПО КАРМАНУ 
Расходы на дополнительное 
образование выросли  
из-за удаленки 
С понедельника в Санкт-Петербурге 
стал действовать запрет на очные 
занятия в детских кружках и сек-
циях. Новые правила касаются как 
государственных, так и частных 
учреждений дополнительного об-
разования. Ранее подобные меры 
были введены еще в нескольких ре-
гионах страны. Как можно плавать 
на паркете, играть в футбол в мало-
габаритной «двушке» и нарисовать 
натюрморт из подручных средств, 
нам рассказали родители самих 
ребят. 

— У меня двое сыновей, 6 и 12 лет, оба 
занимаются в секции футбола, — рассказы-
вает Елена. — У старшего тренер проводит 
часть тренировок на улице, дети надевают 
под форму термобелье и играют в любую 
погоду, конечно, некоторые после этого 
простужаются. Малыши занимаются по 
видео дома с мягким мячом. Обычно тре-
нер на онлайн-уроке показывает ребятам 
определенный набор упражнений, в течение 
нескольких дней они должны их отработать 
и затем прислать видео своих успехов. У нас 
маленькая «двушка», заниматься не очень 
удобно, но приспособились. Вначале ребята 
пытались выполнять задания с обычным мя-
чом, но после того, как разбили стеклянную 
дверцу у шкафа, перешли на специальный, 
плюшевый. Раньше соревнования прохо-
дили в школах, но теперь для них нужно 
брать в аренду частный спортзал. В среднем 
участие в соревновании в зависимости от 
стоимости площадки обходится в 1–1,5 ты-
сячи рублей с одного ребенка. 

Очень нелегко на дистанционке при-
ходится секциям, для занятий в которых 
требуется специальное оборудование 
или пространство, например, в случае с 
плаванием. 

— По сути, для плавания удаленка — это 
практически конец, — считает мама шести-
классника Наталья. — Технику хоть как-то 
отрабатывать еще можно. Когда тренеры 
обучают ребят в бассейне, они не залезают 
в воду, а все упражнения показывают стоя 
на бортике. На онлайн-занятиях дети просто 
у себя в квартире на полу повторяют дви-
жения за учителем. Однако таким образом 
невозможно тренировать скорость и вынос-
ливость. Родители, у которых есть возмож-
ность, водят детей в платные бассейны, но 
у нас, например, денег на это нет. 

Родители учеников художественных 
школ уже несколько недель пытаются досту-
чаться до Министерства культуры. Взрос-
лые пытаются доказать чиновникам, что 
обучение в этих организациях в пандемию 
не опасно, так как большинство занятий про-
ходят в мини-группах или индивидуально. 
Но пока учиться рисовать приходится на 
расстоянии. 

— На онлайн-обучении работа дви-
жется намного медленнее, чем на «очке», 
— рассказывает Татьяна, воспитывающая 
13-летнюю дочь. — Например, для натюр-
морта дети сначала собирали композицию 
из вещей, которые есть дома, фотографи-
ровали и отправляли педагогу. Она совето-
вала, что лучше заменить или переставить 
по-другому. Дальше каждый этап рисунка 
мы согласовывали, набросок, штриховку 
фона, драпировку. Главная беда в том, что 
компьютер в точности не передает цвета, 
да и у всех все видно по-разному, поэтому 
преподаватель не всегда может правильно 
оценить работу или подсказать, что лучше 
подкорректировать. На неопределенный 
срок пришлось отложить и рисунок по бати-
ку. Наброски-то все сделали, но акриловые 
краски, которыми рисуют по ткани, очень 
дорогие, не все себе могут позволить их 
купить. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЧЕТЫРЕ ТОННЫ ЛЮБВИ К ТАБАКОВУ

ШОК

ГЕ
НН

АД
Ий
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— Основным фактором роста россий-
ского рынка акций, прибавившего за про-
шлую неделю +3,5%, явилось продолжение 
глобального ралли в рисковых активах, к 
которым относятся в том числе акции раз-
вивающихся стран (+0,6%) и облигации 
неинвестиционного уровня (+0,4%). Рост 
рисковых активов основывался на ожидании 
одобрения вакцины со стороны американ-
ских регуляторов, что подстегнуло и ралли 

в нефти (+3,77%). Прямыми бенефициарами 
этого являются рубль и российский рынок 
акций, который по итогам недели оказался 
в лидерах роста в мировом масштабе.

Среди лидеров падения можно выде-
лить бумаги компании Qiwi (-21%), которая 
столкнулась с регуляторным риском, а также 
акции АФК «Системы» (-5,2%). Последние 
могут быть интересны для покупки, так 
как дисконт к сумме частей холдинга АФК 
«Система» расширился до максимальных 
значений.

На российском рынке акций среди 
лидеров роста оказались акции компании 
«Магнита», «Лукойла» и «Газпрома». Также 
стоит отметить лидерство компаний цвет-
ной и черной металлургии. Прогнозируе-
мый рост мировой экономики в 2021 году 
на 5%, и особенно Китая (+7%), приведут 
к сохранению цен на сырье как минимум 
на текущем уровне. На фоне отложенного 
спроса на сырье, по мере выхода из кризиса 
и ожидаемого ослабления доллара, вполне 
можно ожидать, что сырьевые компании 
останутся в лидерах роста как минимум на 
1-ю половину 2021 года.

Тенденции

Андрей РУСЕЦКИЙ, 
управляющий активами 
«БКС Мир инвестиций»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ  
НА 15.12.2020

3305,43

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошедшей неделе доллар продол-
жил слабеть к основным мировым валютам. 
ЕЦБ, как и ожидалось, расширил программу 
выкупа активов на 500 млрд евро и продлил 
ее до конца первого квартала 2022 г. (ранее 
предполагалось, что программа закончится в 
середине следующего года). При этом лидеры 
ЕС смогли преодолеть расхождения с Польшей 
и Венгрией. Это позволило согласовать трех-
летний бюджет. На выходных американская FDA 

согласовала использование вакцины в США, 
что позволит запустить процесс вакцинации. 
На этом фоне позитивный импульс на рынках 
сохраняется. 

На этой неделе в преддверии заседания 
ФРС США активность на торгах будет сдержан-
ной. От американского регулятора не ждут су-
щественного изменения в денежно-кредитной 
политике, но, возможно, будут озвучены пер-
спективы действующей программы выкупа 
активов. В пятницу состоится заседания Банка 
России. Мы ожидаем, что ключевая ставка бу-
дет сохранена на уровне 4,25%, что не скажется 
на валютном рынке. 

Курс доллара на волне общего позитива 
в валютах развивающихся стран опустился 
ниже 73 руб./$. Сейчас внешний фон остается 
умеренно благоприятным, хотя риски прово-
лочек в согласовании программы фискальной 
поддержки в США увеличиваются. На этом 
фоне мы ожидаем, что рубль задержится в 
диапазоне 73–73,5 руб./$ и может укрепиться 
до 72 руб./$ в первом квартале 2021 года при 
усилении фундаментальных факторов, в част-
ности, сезонном увеличении счета текущих 
операций.

Андрей КАДУЛИН, 
начальник 

аналитического 
управления банка 

«Санкт-Петербург»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 15.12.2020

72,9272

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ВТОРНИК «МК». СПЕЦИАЛЬНЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ВЫПУСК
Шеф-редактор выпуска Сергей Артемов. Над выпуском работали Андрей Аракчеев, Иван Скрипалев.
Редакция — ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Адрес редакции: 125993, г. Москва, ул. 1905 
года, д. 7, стр. 1. Наши телефоны: +7(495)609-44-44, +7(495)609-44-33. Электронный адрес редакции: info@
mk.ru. Сайт www.mk.ru. Публикации, обозначенные рубриками «ЦЕНА УСПЕХА», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ ТРИ-
БУНА», «БИЗНЕС СПРАВКА», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», «РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ», печатаются 
на коммерческой основе.
© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец». Торговый знак «Московский Комсомолец», «МК» является 
исключительной собственностью ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец»
Все права на материалы, опубликованные в выпуске газеты, принадлежат редакции и охраняются в соответ-
ствии с законодательством РФ. Редакция не несет ответственности за достоверность рекламных объявлений.  
Отмеченные /// материалы опубликованы на правах рекламы. Запрещается использование материалов, опубли-
кованных в специальном еженедельном выпуске Экономический вторник МК, в соответствии с пп.3 п.1 ст.1274 ГК 
РФ без разрешения правообладателя. 

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает 
о наступлении 4 декабря 2020 г. страхового слу-
чая, предусмотренного пунктом 1 части 1 статьи 8 
Федерального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ 
«О страховании вкладов в банках Российской 
Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов), 
в отношении кредитной организации Коммерческий 
банк «Евроазиатский Инвестиционный Банк» (Обще-
ство с ограниченной ответственностью) (далее — 
ООО КБ «Евроазиатский Инвестиционный Банк», 
банк), г. Москва, регистрационный номер в соот-
ветствии с Книгой государственной регистрации 
кредитных организаций 2897, в связи с отзывом 
у нее лицензии Банка России на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка 
России от 4 декабря 2020 г. № ОД-2005. 

Порядок и условия выплаты возмещения по счетам 
и вкладам (далее также — возмещение) установлены 
Законом о страховании вкладов (с изменениями, 
вступившими в силу с 1 октября 2020 г.), текст 
которого размещен на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»: https://www.asv.org.ru (далее — сайт 
Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов 
возмещение выплачивается Агентством в валюте 
Российской Федерации за счет средств фонда обяза-
тельного страхования вкладов. Размер возмещения 
вкладчику определяется исходя из суммы всех его 
вкладов (счетов), подлежащих страхованию 
(далее — вклады), в банке, но не более максималь-
ного размера (лимита) страхового возмещения, 
установленного для соответствующего вида вкладов. 
Проценты по вкладам на дату наступления страхового 
случая определяются исходя из условий договора 
вклада и включаются в расчет возмещения. Вклады 
в иностранной валюте включаются в расчет возме-
щения по курсу, установленному Банком России на 
день наступления страхового случая. При наличии 
встречных требований банка к вкладчику их сумма 
уменьшает размер обязательств по соответствующе-
му виду вкладов при расчете размера возмещения 
в порядке, установленном статьями 11, 13.1, 13.2 и 
13.10 Закона о страховании вкладов.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкла-
дам (далее — заявление о выплате возмещения) и 
иных необходимых документов, а также выплата 
возмещения будет осуществляться с 15 декабря 
2020 г. через АО «Россельхозбанк», действующее 
от имени Агентства и за его счет в качестве банка-
агента (далее также — банк-агент).

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» 
и режим их работы размещены на сайте Агентства 
(раздел «Банки/Страховые выплаты/ООО КБ 
«Евроазиатский Инвестиционный Банк»»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделе-
ний банка-агента, осуществляющих выплату воз-
мещения, и режиме их работы можно получить по 
телефонам горячих линий: АО «Россельхозбанк» — 
8 (800) 200-02-90, Агентство — 8 (800) 200-08-05 
(звонки на все телефоны горячих линий по России 
бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их пред-
ставители) вкладчика вправе обратиться за выплатой 
возмещения в любое подразделение банка-агента, 
указанное на сайте Агентства.

Для получения возмещения вкладчик — физи-
ческое лицо, а также лицо (лица), уполномоченное 
(уполномоченные) действовать от имени вкладчика 
— юридического лица без доверенности, при лич-
ном обращении представляет паспорт или иной 
документ, удостоверяющий личность, а также 

заявление о выплате возмещения по установленной 
Агентством форме. Бланки заявлений можно полу-
чить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать с сайта Агентства (раздел «Документы/
Формы документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет 
осуществлять 

АО «Россельхозбанк» на основании заключен-
ного с Агентством агентского договора в течение 
не менее 1 года. После окончания указанного срока 
прием заявлений о выплате возмещения, иных не-
обходимых документов, а также выплата возмещения 
будет продолжена через этот же либо иной банк-
агент, либо будет осуществляться непосредствен-
но Агентством, о чем Агентством будет сообщено 
дополнительно.

АО «Россельхозбанк» осуществляет прием за-
явлений о выплате возмещения, за исключением 
заявлений о выплате возмещения по вкладам от-
дельных видов, порядок выплаты возмещения по 
которым установлен статьями 13.1, 13.2 и 13.10 
Закона о страховании вкладов, а также заявлений 
о выплате возмещения в повышенном размере в 
связи с наличием особых обстоятельств, указан-
ных в статье 13.3 Закона о страховании вкладов, 
прием которых осуществляется непосредственно 
Агентством. 

Вкладчики ООО КБ «Евроазиатский Инвестици-
онный Банк», имеющие право на выплату возмеще-
ния по вкладам указанных выше отдельных видов и 
(или) в повышенном размере при наличии особых 
обстоятельств, а также проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения 
банка-агента, осуществляющие выплату возмещения, 
вправе направить заявления о выплате возмеще-
ния по почте либо передать через экспедицию 
Агентства по адресу: 109240, г. Москва, ул. 
Высоцкого, д. 4.

Подпись на заявлении о выплате возмещения, 
направляемом по почте (при размере возмеще-
ния свыше 15 000 руб.), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. 
К заявлению при его направлении по почте также 
необходимо приложить копию документа, удосто-
веряющего личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно об-
ращаться до дня завершения конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации) в отношении 
банка. 

В случае пропуска вкладчиком (его наследником, 
правопреемником) срока для обращения с требо-
ванием о выплате возмещения указанный срок по 
заявлению вкладчика (его наследника, правопреем-
ника) может быть восстановлен решением Правления 
Агентства при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Закона о страховании вкладов.

Дополнительную информацию о получении све-
дений о размере причитающегося вкладчику воз-
мещения с использованием сервисов Агентства на 
Едином портале государственных услуг, порядке 
обращения за выплатой возмещения представителя 
(наследника) вкладчика — физического лица или 
правопреемника вкладчика — юридического лица, 
порядке урегулирования разногласий по размеру 
возмещения и другим вопросам, связанным с вы-
платой возмещения, можно получить по телефону 
горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки 
по России бесплатные), а также на сайте Агентства 
(раздел «Банки/Страховые выплаты»). НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
О ДАТЕ НАЧАЛА ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ, 
МЕСТЕ, ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА 
ЗАЯВЛЕНИЙ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ООО КБ «ЕВРОАЗИАТСКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ БАНК»

Резкий рост цен в России затронул 
не только продукты питания, на что 
обратил внимание президент Влади-
мир Путин. Подорожало и металлур-
гическое сырье — основной расход-
ный материал машиностроительной 
и других отраслей производства. 
Тенденция роста цен на металл ха-
рактерна для всего мира. Пандемия 
нарушила цепочки поставки стали и 
баланс спроса и предложения. Ме-
таллопрокат оказался дефицитным, 
а потому — дорогим товаром. Такой 
тренд негативно влияет на российскую 
промышленность.

Сегодня потребители всех промыш-
ленных сегментов РФ крайне обеспокоены 
декларированной металлургами индекса-
цией цен на металл. Вслед за обновлением 
мировых котировок более чем на 30%по-
ставщики и производители металлопрока-
та скорректировали прайсы на внутреннем 
рынке, при этом анонсировали повышение 
от 20 до 60%. 

Рост цен на черные металлы начался 
еще в прошлом году, до пандемии. Спрос на 
прокат сократился из-за замедления ведущих 
экономик, прежде всего китайской. При этом 
на Китай приходится половина мирового по-
требления стали. Россия же была одним из 
поставщиков черных металлов в Поднебес-
ную, однако в 2019 году сильно потеряла на 
сокращении экспорта — он упал примерно 
на 22% в денежном выражении.

В прошлом году российскую металлур-
гическую отрасль спас внутренний спрос — 
благодаря введению эскроу-счетов активизи-
ровалась строительная отрасль, закупавшая 
большие объемы стального проката.

Негативные тенденции в начале 2020 
года усугубила пандемия. В результате дис-
баланса на мировом рынке, когда спрос на 

продукцию уже восстановился, а мощностей 
для их производства недостаточно для закры-
тия всех потребностей, металлурги решили 
взвинтить цены как на внешнем, так и на 
внутреннем рынке. 

С учетом стабилизации деловой ак-
тивности зарубежные потребители готовы 
платить по двойной цене. При этом отече-
ственная промышленность сейчас не в том 
положении, чтобы потянуть подорожавшее 
сырье. В итоге предприятия-потребители 
будут вынуждены урезать объемы закупок, 
повышать стоимость конечной продукции, 
брать очередные кредиты или искать другие 
способы экономии вплоть до сокращения 
рабочих мест.

Промышленники надеются, что госу-
дарство обратит внимание на проблему и 
возьмет на контроль ситуацию с ценами на 
металлопрокат. Один из вариантов — уста-
новить предельную стоимость продукции для 
внутренних потребителей, как это решили 
сделать с сахаром и подсолнечным маслом. 

Ирина МОЧАЛОВА.

МЕТАЛЛУРГИ ЗАДРАЛИ ЦЕНЫ
Промышленники 

попросили государство 
притормозить цены 

на металлопрокат

Экспресс аукцион на повышение цены.
Начало торгов 11.12.2020 окончание торгов 

18.12.2020. 
Продавец: Национальная Лизинговая Компания.
Организатор торгов: ООО «АВТО-СЕЙЛ».

Лот 1. стартовая цена 4 000 000 руб. Экскава-
тор Terex, 2018 год выпуска. Местонахождение — 
г. Самара.

Лот 2. стартовая цена 3 700 000 руб. Автобус при-
городный НЕФАЗ, 2017 год выпуска. Местонахождение 
— г. Екатеринбург.

Лот 3. стартовая цена 2 500 000 руб. Самосвал 

DONGFENG, 2018 год выпуска. Местонахождение — 
г. Ижевск.

Лот 4. стартовая цена 400 000 руб. ГАЗ 2844В8, 
2016 год выпуска. Местонахождение — г. Москва.

Лот 5. стартовая цена 450 000 руб. Прицеп — 
станция компрессорная ДК-10/10, 2018 год выпуска. 
Местонахождение — г. Мытищи.

Лот 6. стартовая цена 350 000 руб. FS035L LADA 
LARGUS ГРУЗОВОЙ, 2016 год выпуска. Местонахож-
дение — г. Екатеринбург.

Лот 7. стартовая цена 330 000 руб. FS035L LADA 
LARGUS ГРУЗОВОЙ, 2015 год выпуска. Местонахож-
дение — г. Екатеринбург.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытый электронный аукцион по продаже имущества.

11 декабря 2020 года, несомненно, 
войдет в историю многострадально-
го российского газопровода в Европу 
«Северный поток-2» («СП-2»). Как со-
общила компания-оператор проекта 
Nord Stream-2, в этот день трубоукла-
дочная баржа «Фортуна» приступила 
к прокладке труб на недостроенном 
участке в территориальных водах 
Германии. Агентство Bloomberg кон-
статировало, что России удалось 
продолжить прокладку газопровода, 
несмотря на все попытки США забло-
кировать проект. 

Как отмечено в извещении морепла-
вателям государственного управления во-
дными путями и судоходством Штральзунда 
(ФРГ), трубоукладчик «Фортуна» приступил 
к работам на 2,6-километровом участке га-
зопровода в исключительной экономической 
зоне Германии в водах на глубине менее 30 
метров.

Агентство Bloomberg, которое трудно 
заподозрить в симпатиях к нашей стране, 
считает победой России тот факт, что про-
кладка «СП-2» продолжилась, несмотря на 
все усилия США остановить стройку. Соб-
ственно, работы по прокладке труб были 
заморожены на целый год из-за санкций 
Вашингтона против участвующих в проекте 
компаний. Мало того, до Нового года амери-
канские власти планируют одобрить новые 
ограничения в отношении данного проекта. 
Bloomberg подчеркивает, что США опасаются 
того, что магистраль даст возможность Рос-
сии оказывать «слишком много влияния» на 
Европу и лишит американский сжиженный 

природный газ доли на этом рынке. 
Не случайно на прошлой неделе и. о. 

посла США в Берлине Робин Куинвилл при-
звала Германию и ЕС ввести мораторий на 
строительство «Северного потока-2». Евро-
комиссия выступила против намерений США 
расширить санкции в отношении «СП-2» и 
европейских компаний, занятых в проек-
те. В министерстве энергетики Германии 
в очередной раз подчеркнули, что Берлин 
отвергает экстерриториальные санкции, 
которые могут быть направлены против 

компаний, участвующих в строительстве 
газопровода. Ранее власти Германии со-
гласовали достройку «СП-2» на декабрь 2020 
года, выдали соответствующие разрешения 
российским трубоукладчикам и даже при-
думали, как немецким компаниям обойти 
санкции Вашингтона.

И вот теперь у северных берегов Герма-
нии возобновились работы по завершению 
строительства магистрального газопровода 
из России в Европу. Укладку трубы в исклю-
чительной экономической зоне ФРГ проводит 

170-метровая крановая баржа «Фортуна» 
под российским флагом, с 12-точечной си-
стемой позиционирования. По информации 
Федерального ведомства по судоходству и 
гидрографии Германии, «Фортуна» будет 
укладывать трубы до 31 декабря в южной 
части Балтийского моря, в районе между 
мелководьем Адлергрунд и отмелью Одер. 
Впрочем, по мнению эксперта Финансового 
университета при Правительстве России 
Игоря Юшкова, учитывая скорость прокладки 
трубы «Фортуной» — 1 км в сутки — в не-
мецкой зоне работы можно завершить уже 
в течение ближайшей недели.

Весьма вероятно, что укладка второй 
оставшейся нитки «СП-2» — датского участка 
трубопровода – будет проводить судно тру-
боукладчик «Академик Черский». Правда, по 
неофициальным данным, «Академик» до сих 
пор не может начать работы из-за того, что 
ни одна европейская компания не берется 
страховать судно, опасаясь новых амери-
канских санкций.

Как пояснил «МК» директор Фонда энер-
гетического развития Сергей Пикин, техно-
логически сами работы на датском участке 
протяженностью свыше 100 км могут занять 
срок от двух до трех месяцев: в зависимости 
от погодных условий их вполне реально за-
кончить уже в I квартале 2021 года. С учетом 
подключения морской части трубопровода к 
наземной ветке и бюрократической проце-
дуры получения разрешений «СП-2» может 
заработать в первом полугодии следующего 
года. 

Однако, как подчеркивают эксперты, 
— это идеальный сценарий. В реальности 
же не вызывает сомнений, что Вашингтон 
будет и дальше вставлять палки в колеса 
данному проекту, прежде всего на полити-
ческом уровне. Что может сильно затруд-
нить и существенно отсрочить начало его 
эксплуатации, даже в случае его быстрой и 
успешной достройки.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ,  
Николай МАКЕЕВ.

В советское время мало кого инте-
ресовал курс рубля по отношению к 
доллару. Теперь курс национальной 
валюты интересен и президенту, и 
гражданам. Ее динамика отражает, 
куда мы движемся — к экономиче-
скому подъему или спаду, куда рубль 
подтолкнет цены, к тому же среди 
россиян все больше субъектов фи-
нансового рынка, а для них динамика 
валютных курсов — это уже бизнес. 
Так с каким курсом встретим Новый 
год?

Эксперты спорят. И среди них аналитики 
банков и других финансовых компаний, и для 
них валютный рынок — что для домохозяйки 
кухня. Значит, первый вывод традиционный: 
все может быть.

Если же конкретнее, то новый тренд в 
том, что в последнее время наблюдается 
явный прирост аналитиков-оптимистов, тех, 
кто видит укрепление рубля к концу года. 
Вот, например, мнение Георгия Ващенко из 
ИК «Фридом Финанс»: «Продолжается при-
ток средств в фонды, ориентированные на 
Россию. За ноябрь объем поступлений в 
эти фонды составил около $1 млрд. Увели-
чиваются вложения в рублевые облигации. 

Возможно, операции carry trade возобнови-
лись на опасениях дальнейшего ослабления 
доллара, при этом рубль при цене на нефть 
около $50 за баррель и долговой нагрузке 
менее 20% от ВВП в ближайший месяц спосо-
бен сохранить относительную устойчивость 
и даже укрепиться при продолжении пози-
тивной динамики нефти. Агентство Moody’s 
не исключает роста цены на нефть до $65 за 
баррель в среднесрочной перспективе, хотя 
на ближайший год сохраняет более консер-
вативный прогноз».

Деньги нерезидентов снова потекли 
в российские долговые облигации, нефть 
подтянулась — за рубль можно не беспоко-
иться. Но почему тогда Алексей Антонов из 
«Алор Брокер» предупреждает: «Ставку на 
укрепление рубля делать очень рискованно. 
Скорее всего, к концу года рубль существенно 
подешевеет».

Разъяснения можно услышать, напри-
мер, от Марселя Салихова из Института энер-
гетики и финансов. Он сосредотачивается в 

разговоре на перспективах, с одной стороны, 
цен на нефть, а с другой — введения новых 
антироссийских санкций. Выводы таковы: 
несмотря на разногласия и звучавшие угрозы 
выхода из ОПЕК+ некоторых стран, картель 
устоял. Уже это способствовало росту цен на 
нефть, но у этого роста есть явный ограни-
читель — споры в ОПЕК+ ясно показали, что 
при дальнейшем даже незначительном росте 

цен давление в сторону более активного 
смягчения условий добычи возобновится, 
неслучайно в ОПЕК+ решили ежемесячно воз-
вращаться к квотам. Отсюда делаем вывод: 
«Не стоит ждать роста нефтяных цен выше 
$50 за баррель в следующем году».

Что же касается геополитических рисков, 
то приход Байдена в Белый дом их усилит, но 
сначала ему будет не до них. «Для рубля это 
означает, что краткосрочные политические 
риски не так велики, как казалось еще месяц-
полтора назад. … Мы полагаем, что потен-
циал укрепления рубля еще не реализован. 
Текущее равновесное значение относительно 
сложившихся цен на нефть, инфляции и про-
центных ставок находится в диапазоне 70–72 
рублей», — полагает Салихов.

Оптимизм, таким образом, получил 
обоснование. Что же касается остающихся 
сомнений, то и они совсем не беспочвенны. 
Дело в том, что рубль может пережить не-
которую, с позволения сказать, эйфорию, но 
весьма краткую. Ряды ОПЕК+ будут проходить 
проверку на прочность ежемесячно, а новый 
президент США рано или поздно, но точно 
вернется к ужесточению антироссийских 
санкций. Миг праздника краток.

Николай ВАРДУЛЬ.

«ФОРТУНА» ПОВЕРНУЛАСЬ ЛИЦОМ 
К «СЕВЕРНОМУ ПОТОКУ-2» 

Сколько времени 
потребуется 
на прокладку 
газопровода?

ВАЛЮТНЫЙ КУРС ОТ ДЕДА МОРОЗА
Сколько будет стоить рубль в конце года?
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В начале декабря на столичном 
первичном рынке жилья установ-
лен очередной рекорд: впервые в 
истории средняя стоимость 1 «ква-
драта» жилья экономкласса превы-
сила 203 тыс. рублей

Как сообщила управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Литинецкая, 
в конце ноября средняя стоимость ква-
дратного метра в проектах новостроек 
массового сегмента в Москве достигла 
203 тыс. руб. за «квадрат». За прошедшие 
12 месяцев средняя стоимость квадрат-
ного метра в жилых комплексах массо-
вого сегмента увеличилась на 17%! Это 
самый быстрый рост цен за всю историю 
столичного рынка новостроек. Предыду-
щий скачок был зафиксирован в мае 2015 
года, кода средний «квадрат» подорожал 
относительно мая 2014 года на 16% (до 
159,9 тыс. руб.). 

В 4 из 8 административных округов 
Москвы, где можно приобрести квартиру 
в массовой новостройке, средняя цена 
также превысила 200 тыс. руб. Причем 
в Западном административном округе 
показатель за год увеличился на 37% (до 
233 тыс. руб. за кв. м), в Восточном адми-
нистративном округе — на 21% (до 227 

тыс. руб.), в Северном административ-
ном округе — на 12% (до 218 тыс. руб.), а 
в Северо-Западном административном 
округе — на 32% (до 215 тыс. руб.). Дешевле 
200 тыс. в среднем массовые новостройки 
можно приобрести пока в ЮЗАО (180 тыс. 

руб. за кв. м.), ЮВАО (188 тыс. руб.), СВАО 
(191 тыс. руб.), ЮАО (199 тыс. руб.).

Увеличилась и средняя стоимость 
квартиры. В ноябре она достигла 11,4 млн 
руб. (при средней площади 56 кв. м), что на 
11% больше, чем в ноябре 2019 года. За-
метнее всего подорожали за прошедший 
год двухкомнатные квартиры. Их стоимость 
выросла в среднем на 20% — до 12,7 млн 
руб. (63 кв. м). На 18% выросли в цене трех-
комнатные квартиры (до 16,7 млн руб.; 84,5 
кв. м). Однокомнатные квартиры стали 
дороже на 14% до 8,5 млн руб. (41 кв. м). 
Стоимость студий увеличилась на 9% (до 
5,9 млн руб. за 27 кв. м).

«У столь резкого роста цен несколько 
причин, — отметила Литинецкая. — Глав-
ную роль в этом процессе сыграл высокий 
спрос на новостройки, вызванный сниже-
нием ипотечных ставок. Заметно сократи-
лось предложение. Из-за вымывания са-
мых доступных квартир на рынке остались 
более дорогие объекты. Продолжается 
переход на новую модель финансирования, 
также более затратную. Все это в совокуп-
ности привело к небывалому увеличению 
расценок на массовые новостройки». 

«Если в «старой» Москве с 2015 года 
цены не только росли, но и падали, то в 

Новой Москве динамика цен была иной, 
— добавил совладелец ГК «Родина» Влади-
мир Щекин. — С 2015 по 2018 год средняя 
стоимость квадратного метра в местных 
новостройках практически не менялась и 
составляла 100–105 тыс. рублей за кв. м. 
С началом снижения ставок по ипотеке в 
2018 году цены пошли вверх. И чем ниже 
были ставки, тем интенсивнее дорожали 
новостройки. Сейчас мы видим пик этой 
тенденции — доступная ипотека стимули-
ровала рынок новостроек в Новой Москве, 
где цены ниже, чем в старых границах».

В 2021 году вряд ли стоит ожидать 
снижения цен на столичные новостройки. 
По прогнозу аналитиков ИРН, ипотечные 
ставки останутся вблизи исторических 
минимумов, а предложение недорогого 
жилья — на минимальных уровнях. При 
этом низкие ставки по депозитам будут 
подпитывать рынок недвижимости ин-
вестиционными покупателями еще год-
два. Добавим, что переход строительной 
отрасли на проектное финансирование 
уменьшил ее зависимость от темпов про-
даж. Поэтому в проектах, которые реа-
лизуются по новой схеме (в октябре 2020 
году уже половина ДДУ в Москве была 
зарегистрирована с эскроу), застройщики 
не будут демпинговать. Все эти факторы 
будут препятствовать движению цен на 
новостройки вниз даже на фоне падения 
спроса, заключили эксперты. 

Ольга КВАСОВА.

В МОСКВЕ НЕ ОСТАЛОСЬ ДЕШЕВЫХ КВАРТИР
Слишком доступная ипотека перегрела рынок новостроек
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«Мы отдали за 
эти квартиры 
все что име-
ли», — говорят 
обманутые 
дольщик и и 
подразумева-
ют не только 
деньги. Здо-
ровье, нервы, 
годы ж изни 
были потраче-
ны в ожидании, 

когда же наконец построят их дома и 
они получат ключи от своих квартир. 
О том, как сейчас решается этот один 
из самых болезненных социальных 
вопросов, рассказывает глава Фон-
да защиты прав участников долево-
го строительства Московской области  
Виталий ДОНЧЕНКО.

Без денег и жилья
Московская область — лидер в области 

жилищного строительства. Ежегодно здесь 
вводятся в эксплуатацию миллионы квадрат-
ных метров. Даже в короновирусный 2020 год 
за девять месяцев было сдано 4,5 млн. кв.м, 
сообщает министерство жилищной политики 
МО. Среди такого количества застройщиков 
попадаются порой не всегда добросовест-
ные или профессионально грамотные деве-
лоперы. К каким серьезным последствиям 
приводят их ошибки и просчеты, видно на 
примере проблем с обманутыми дольщиками 
Подмосковья.

На сегодняшний день в регионе насчи-
тывается 98 проблемных жилых комплексов, 
строительство которых было заморожено на 
разных стадиях. Одни из них готовы практи-
чески на 90%, другие еще даже не начинали 
строить, но тем не менее квартиры там ак-
тивно продавались.

Причины остановки строительства вез-
де разные: в одних случаях застройщик мог 
ошибиться с расчетом экономики объекта и 
разориться, в других — строительство ве-
лось с нарушением законодательства и без 
разрешительной документации, поэтому его 
рано или поздно остановливали контрольно-
надзорные органы, а где-то были налицо фак-
ты откровенного мошенничества со стороны 
инвестора.

Но итог везде один: годы идут, долго-
строи стоят, а решения, кто и как их будет 
доводить до ума, не было вплоть до этого 
года. В общей сложности проблемных до-
мов в области — 430, их общая площадь 
равняется более 2 млн кв.м. По ним заклю-
чено порядка 20000 договоров долевого 
участия (ДДУ), эти соинвесторы остались 
без денег и квартир — целый город обма-
нутых людей. Поэтому весной 2020 года для 
решения проблем с жилыми долгостроями 
в Подмосковье был создан региональный 
Фонд защиты прав участников долевого 
строительства.

Нельзя сказать, что до нынешнего года 
проблема обманутых дольщиков в регионе 
не решалась. Напротив, на встрече с пре-
зидентом Владимиром Путиным губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев пообещал в 
этом году выдать 15 тысяч ключей обманутым 
дольщикам. Но даже после этого в регионе 
останется еще 24,5 тысячи человек, которые 
продолжают ждать свои квартиры, включая 
покупателей квартир в печально известной 
Urban Group. И этими людьми предстоит за-
ниматься уже региональному Фонду защиты 
прав дольщиков, рассказывает его глава Ви-
талий Донченко. 

Колесо удачи
В 2015 году в Подмосковье насчитывалось 

порядка 100 тысяч граждан, признанных по-
страдавшими при жилищном строительстве. 

С тех пор по многим проблемным объектам 
были найдены механизмы решения. 

Однако некоторые долгострои созда-
вались вообще вопреки закону и здравому 
смыслу, а люди все равно покупали там квар-
тиры, потому что стоили они дешевле, чем в 
среднем по рынку недвижимости. До 2015 
года любой муниципалитет, в том числе и 
сельские поселения имели право выдавать 
разрешение на строительство, причем ино-
гда с невероятными формулировками. На-
пример, Донченко рассказывает, что видел 
разрешение на строительство, выданное на 
10-летний срок, причем у застройщика не 
было даже документов на землю.

А иногда застройщики начинали строй-
ку, заручившись лишь устной договоренно-
стью чиновников местной администрации. 
И добро бы они рисковали лишь собствен-
ными деньгами, но ведь нет: все долгострои 
возводились на средства соинвесторов, 

участников долевого 
строительства. Безу-
словно, такой способ 
инвестирования строи-
тельства, когда граждане 
вкладывают свои средства 
еще на нулевом цикле стройки, 
позволяет купить квартиру намно-
го дешевле, чем на вторичном рынке. 
Но зато и риски тут намного выше.

Зарина Абдулаева и Александр Валов 
приобрели квартиры в жилом комплексе «Ми-
тино Дальнее». В обеих семьях растут дети, 
поэтому их привлекло то, что застройщик ЖК 
обещал построить муниципальный садик и 
школу. А это огромное преимущество для мно-
годетных семей. Ведь в частных дошкольных 
учреждениях плата за одного ребенка доходит 
до 20 тыс. руб. в месяц — за троих мальчишек, 
как у Зарины, пришлось бы выкладывать целое 
состояние. Вот только братья Абдулаевы за 
время строительства ЖК уже успели вырасти 
и пойти в школу, так что садик им теперь без 
надобности. А своего дома у них до сих пор 
нет. Многодетная семья продолжает скитаться 
по съемным квартирам.

У Александра Валова та же картина. По-
купали жилье — была одна дочка, сейчас 
уже вторая растет, а живут по-прежнему в 
чужой квартире. Семья ветерана боевых 
действий вынуждена и ипотеку тащить, и 
съемную «трешку» оплачивать. Причем за 
последнюю отдают в полтора раза больше, 
чем за кредит.

«Если бы нам вовремя выдали ключи от 
квартиры, мы и с ипотекой быстрее рассчи-
тались, — вздыхает Александр. — Но хорошо, 
что хоть сейчас началось какое-то движение. 
Надеюсь, фонд все-таки достроит наш ЖК».

Вообще меня всегда поражает сила духа 
наших людей: какие бы испытания ни выпада-
ли на их долю — они становятся лишь крепче. 
Взять к примеру, Александра: получил ранение 
в зоне боевых действий, инвалид-колясочник. 
Но не унывает: создал семью, воспитывает 
дочерей, да еще и спортом занимается — 
член сборной по баскетболу на колясках. На 
фоне таких светлых, замечательных людей 
последними гадами выглядят те, кто ворует 
у них деньги и годы жизни.

Строй-ка!
Один из самых печально известных дол-

гостроев Подмосковья — жилой комплекс в 
Реутове «Новокосино-2». Этот 11-секционный 
дом переменной этажности рассчитан на 1396 
квартир. Сначала ЖК очень активно стро-
ился, и это подкупало новых дольщиков — 
деньги лились на счет инвестора рекой. Но в 
2016 году, когда по плану дом должны были 

уже вводить в эксплуатацию, стройка вдруг 
остановилась. Сейчас правоохранительные 
органы ведут расследование причин, что тогда 
случилось. По одной из версий, застройщику 
вменяют нецелевое расходование средств 

дольщиков в размере 3 млрд руб. Люди 
тоже уверены, что их деньги ушли в 

офшоры.
Среди пострадавших — а 

это более тысячи семей — 
оказалась Елена Рудовая. 

Она приехала в Московскую 
область вместе с мамой из 
Узбекистана по програм-
ме переселения соотече-
ственников. Все деньги ее 
семья вложила в покупку 

двух однокомнатных квар-
тир в ЖК «Новокосино-2». 

Причем вторую «однушку», 
для мамы, Лена купила, когда 

строительство уже практически 
остановилось, но риелторы уверяли, 

что трудности временные, зато ценник низ-
кий. Как теперь понимает девушка, сделано 
это было специально. Застройщик демпин-
говал, чтобы побольше нахапать, прежде чем 
смыться за рубеж.

Конечно, дольщики ЖК, когда увидели, 
что вся строительная техника уходит со строй-
площадки, не сидели сложа руки. Они звони-
ли, писали в различные инстанции, но толку 
от этого было мало. А уж когда стало понятно, 
что компания не будет завершать объект, то 
шансы на получение ключей и вовсе свелись 
к нулю. Людям объяснили: все квартиры в ва-
шем ЖК уже проданы, поэтому найти нового 
инвестора нереально. Оставалось лишь на-
деяться на чудо — и оно случилось…

Один из дольщиков ЖК «Новокосино-2» 
сумел задать вопрос о судьбе злополучно-
го долгостроя во время последней прямой 
линии с Владимиром Путиным, и президент 
пообещал помочь людям. Жилой комплекс в 
Реутове стал первым объектом, который будет 
достраивать региональный Фонд защиты прав 
участников долевого строительства. 

После нескольких лет заморозки там 
опять появились рабочие и техника. Уже идут 
подготовительные работы: убран строитель-
ный мусор, произведена откачка воды из под-
земного паркинга; параллельно фонд сейчас 
проводит техническую экспертизу. Дольщики 
надеются, что вскоре возобновятся основные 
работы. 

«Мы официально стали застройщиком ЖК 
«Новокосино-2» в Реутове, — подтверждает 
Виталий Донченко. — По нему было отдельное 

поручение президента, так что завершение 
строительства жилого комплекса будет полно-
стью финансироваться из федерального Фон-
да защиты дольщиков. Более одной тысячи 
граждан получат ключи от новых квартир, 
общая площадь которых составляет порядка 
120 тысяч квадратных метров. На завершение 
строительства объекта выделено 2,8 млрд 
рублей». 

Лучи надежды
«Нам уже передали для завершения стро-

ительства ЖСК «Решетниково» в Клину: там 
строительство остановилось в 2015 году, то 
есть уже 5 лет дольщики ждут свои квартиры. 
Готовность дома высокая — 80%, но предстоит 
достроить еще 400 кв.м. В следующем году 
планируем вручить ключи от квартир», — про-
должает Донченко.

ЖК «Симферопольский» (Подольск) тоже 
перешел на баланс фонда: здесь 380 доль-
щиков ждут свои квартиры с 2016 года, готов-
ность объекта — от 65 до 95%. Общая жилая 
площадь — более 21 тыс. кв.м. Вводить в 
эксплуатацию планируют по мере готовности 
отдельных корпусов в течение 2022 года.

В списке объектов, переданных регио-
нальному фонду, значится и комплекс «Ми-
тино Дальнее» — здесь жилая площадь 40 
тысяч кв.м и 800 дольщиков. Дом на улице 
Серпуховской в Подольске, где дольщиками 
признано более 230 граждан. Его строитель-
ная готовность — более 60%, застройщик 
обанкротился. Также переданы фонду для 
завершения строительства ЖК «Березовая 
роща» в Раменском, ЖК «Бекасово-Сити» в 
Наро-Фоминске, ЖК «Белые Росы» в Котель-
никах, ЖК «Пушкарь» в Пушкино.

Все дольщики, с которыми корреспонден-
ту «МК» удалось поговорить в ходе подготовки 
этого материала, философски относятся к 
своей трудной жизненной ситуации. Никто 
не рвет на себе волосы и не задает рито-
рических вопросов типа «кто виноват и что 
делать». Люди на своем личном горьком опыте 
убедились, что быть дольщиком — все равно 
что играть в русскую рулетку. 

«Когда я заключала ДДУ, меня уверяли, 
что все документы у застройщика в порядке, 
а мои права прочно защищены законом, — 
вспоминает Ольга Киреева, которая приоб-
рела квартиру в ЖК на улице Серпуховская 
в Подольске. — Наш дом был аккредитован 
солидными банками, и когда мне выдава-
ли ипотеку, то заверили, что если даже за-
стройщик обанкротится, то мои деньги не 
пропадут, ведь они застрахованы. Но как 
только у застройщика начались проблемы, 
все гарантии будто растворились в воздухе. 
Поэтому я очень рада, что наконец-то в Под-
московье появились реальные защитники на-
ших интересов — региональный Фонд защиты 
прав дольщиков, который будет заниматься 
всеми проблемными стройками. Без участия 
государства распутать этот гордиев узел, 
по-моему, невозможно». 

По поручению губернатора Московской 
области до конца 2023 года усилиями ре-
гионального Фонда защиты прав дольщиков 

должны быть достроены все проблемные 
дома — а это более 2 млн кв.м жилой площади. 
География работы фонда распространяется 
на 38 городских округов Подмосковья. В каж-
дом из них живут люди, которые не первый 
год ждут свои законные квадратные метры. 
Многие застройщики проблемных объектов 
уже признаны банкротами, по остальным идут 
судебные дела. Именно такой путь — через 
банкротство девелоперов — позволяет за-
пустить новый механизм решения проблем 
дольщиков. 

На практике этот механизм выглядит так: 
первым делом фонд обращается в Арбитраж-
ный суд и Росреестр Московской области, 
которые передают ему все права по объекту. 
Организация подписывает договор и акт с 
конкурсным управляющим, ведущим сбор 
сведений по ЖК. С этого момента фонд ре-
гиона становится полноправным владельцем 
и застройщиком объекта. После этого дом 
будет проходить все необходимые согласо-
вательные и технические процедуры, в том 
числе техническое обследование, проектно-
изыскательские процедуры, экспертизу, по-
лучит разрешение на строительство. Все это 
занимает до 6 месяцев. И далее — зеленый 
свет, выход на строительную площадку. Время 
окончания строительства зависит от степени 
готовности объекта, но в среднем «достройка» 
занимает от 6 до 24 месяцев. 

«На портале фонда МО дольщики смогут 
найти свой ЖК или дом, ознакомиться с меха-
низмом нашей работы по проблемным объ-
ектам, также на сайте размещена информация 
по планируемым датам проведения Наблюда-
тельного совета федерального Фонда защиты 
прав дольщиков, где комиссия принимает 
решение о завершении строительства или 
выплате денежных компенсаций по каждо-
му ЖК. Вся программа разбита по принципу 
прохождения Наблюдательных советов, часть 
долгостроев будет рассмотрена в этом году 
и перейдет для завершения строительства в 
региональный фонд, остальные готовятся к 
рассмотрению в 2021 году. Сроки проведения 
Набсоветов зависят от степени готовности 
документации по проекту и завершения про-
цедуры по признанию застройщика банкро-
том», — объясняет Виталий Донченко.

По его словам, в ближайших планах фон-
да — получить права на еще 26 жилых ком-
плексов, в которых приобрели квартиры более 
6 тыс. человек: в Пушкине, Королеве, Лосино-
Петровском, Ногинске, Клину, Солнечногор-
ске, Наро-Фоминске, Одинцове, Подольске, 
Чехове, Дмитрове, Сергиевом Посаде, Реу-
тове, Воскресенске и Котельниках.

Елена БЕРЕЗИНА.
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Пострадавшие граждане 
смогут рефинансировать 
свои ипотечные кредиты 
по специальной снижен-
ной ставке до 7–8% в бан-
ке «ДомРФ» после вос-

становления аккредитации объектов 
недвижимости. Эта услуга предостав-
ляется также в электронном виде. Ин-
формацию о ЖК, по которым возможно 
снижение процентной ставки, можно 
найти на сайте банка или фонда.

Важное условие: квартира должна 
быть куплена в Подмосковье, застрой-
щик признан банкротом, а завершает 
объект Фонд защиты прав дольщиков 
Подмосковья. 

Московская 
область 

намерена 
решить за три 

года проблему 
обманутых 
дольщиков

КЛЮЧИ ОТ ДОМА

Обсуждение столичного бюджета на 2021 
год и плановый период 2022–2023 годов 
потребовало от депутатов Московской го-
родской думы профессионализма, тер-
пения и внимательности. После первого 
чтения было внесено множество поправок 
— каждую из них рассмотрели, проанализи-
ровали. И приняли справедливое решение. 
Ключевыми приоритетами Москвы в 2021 
году остаются направления социальной 
сферы — всего на социалку уйдет более 
56% бюджетных средств. Солидные суммы 
будут выделены на здравоохранение, об-
разование, сохранение субсидий и льгот, а 
также реализацию важнейших городских 
программ — например, капитального ре-
монта поликлиник или детских школ ис-
кусств, а также программу реновации. 

В 2021 году столица идет на заимствования 
— это необходимо, чтобы сохранить социаль-
ные расходы на том уровне, к которому уже 
привыкли москвичи. Ключевой приоритет — 
выполнение всех обязательств перед москви-
чами и оперативное преодоление последствий 
пандемии коронавирусной инфекции. 

Как отметила депутат МГД Людмила Гу-
сева, глава комиссии Мосгордумы по эконо-
мической и социальной политике, важно по-
нимать, что бюджет — это не сухие цифры, а 
фактически скрытые в них судьба москвичей 
и их будущее.

«Бюджет — это важнейший инструмент 
социально-экономического развития столицы. 
За цифрами стоит реальная жизнь Москвы 
и москвичей. Наша задача состояла в том, 
чтобы принять действительно качественный и 
проработанный документ, который позволяет 
гарантировать исполнение всех социальных 
обязательств перед москвичами, обеспечивает 
стабильность и поступательный рост экономи-
ки. Руководствуясь этими принципами, фрак-
ция «Единая Россия» представила пакет из 11 
социальных поправок к проекту бюджета, все 
они были одобрены на пленарном заседании 
Мосгордумы», — рассказала Гусева. 

Среди важнейших социальных поправок 
— выделение дополнительных средств на оздо-
ровление и детский отдых (500 млн рублей), 
на поддержку безработных граждан (1,2 млрд 
руб.). Отдельные дополнительные средства 
предусмотрены на капитальный ремонт поли-
клиник, на финансирование высокотехнологич-
ной медицинской помощи. Также продлевается 
действие проекта «Искусство детям» в 2021 
году, на это дополнительно выделено 2,5 млрд 
руб. Кроме того, 4,98 млрд рублей выделено на 
поддержку обманутых дольщиков и обеспече-
ние окончания строительства их домов.

После принятия всех поправок финанси-
рование программ «Социальная поддержка 

жителей», «Столичное образование», «Развитие 
культурно-туристической среды и сохранение 
культурного наследия» выросло на 5,4%, 3,2% 
и 7,1% соответственно.

Подробнее о поправках рассказали их 
авторы: депутаты — члены профильных ко-
миссий МГД. Общий итог обсуждений подвел 
заместитель председателя парламента Степан 
Орлов: «Уже на этапе составления проекта 
бюджета его авторы — экономический блок 
правительства Москвы — действовали в плот-
ном сотрудничестве с депутатами Московской 
городской думы и партийными структурами. В 
течение нескольких месяцев подряд мы зани-
мались уточнением потребностей различных 
отраслей столичного хозяйства, детальной 
расстановкой приоритетов. Было проведено 
несколько экспертных «круглых столов», опро-
шены тысячи москвичей. В изначальном проек-
те бюджета, который был принят Мосгордумой 
в первом чтении, уже отражены важнейшие 
предпочтения, потребности и чаяния жителей 
города», — отметил Орлов. 

По его словам, за несколько недель прак-
тически все депутаты МГД внесли важные 
поправки, которые помогли окончательному 
проекту бюджета стать еще более сбаланси-
рованным с учетом реальных потребностей 
мегаполиса.

Искусство останется детям
Одна из социально значимых поправок — 

выделение дополнительного финансирования 
на городскую программу «Искусство детям», 
которая предусматривает капитальный ремонт 

детских музыкальных школ и школ искусств. 
Председатель комиссии Мосгордумы по куль-
туре и массовым коммуникациям Евгений 
Герасимов подчеркнул: важность массового 
эстетического развития детей в Москве поняли 
раньше, чем где-либо в мире, — и сегодня осо-
бенно важно сохранить то, что накапливалось 
десятилетиями.

«Сегодня в городе действует не имеющая 
аналогов сеть общедоступных детских музы-
кальных и художественных школ. В рамках 
проекта «Искусство детям» в музыкальных и 
художественных школах Москвы обновляют 
фасады, заменяют окна и двери, ремонтиру-
ют кровли, инженерные системы и кабинеты, 
обновляют инвентарь, в том числе речь идет о 
закупке музыкальных инструментов. Мы под-
держиваем сверхвысокую планку эстетиче-
ского образования для наших детей, при этом 
вопреки всему музыкальное и художественное 
образование остается в Москве общедоступ-
ным. И эти вложения окупятся — ведь речь идет 
о развитии детей нашего города», — рассказал 
Герасимов.

Программа «Искусство детям» стартовала 
в 2018 году — она предусматривает серьезный 
ремонт более 170 музыкальных школ и школ ис-
кусств. Необходимо закончить ремонт хотя бы 
в тех организациях, где его уже начали. На это 
направлена соответствующая поправка — де-
путаты предлагают выделить дополнительные 
2,5 млрд рублей на этот ремонт.

По словам Евгения Герасимова, с 2018 
года для школ уже закуплено больше 22 тысяч 
комплектов специальной учебной мебели и 
свыше 500 музыкальных инструментов, в том 
числе более 800 роялей и фортепиано. Для 
школ искусств закупаются тысячи специальных 
устройств — таких как мольберты, муфельные 
печи и другое оборудование. 

Медицина в центре 
внимания
Одна из важнейших отраслей в 2021 году 

— здравоохранение. Более 12 млрд рублей 
выделяется бюджетом столицы на плановую 
вакцинацию, из них 10 млрд рублей уйдут на 
прививочную кампанию против коронавируса. 
Однако пандемия — не повод забыть о других 
направлениях медицины: многие пациенты с 
хроническими и острыми заболеваниями, не 
имеющими отношения к ковиду, ждут, когда 
их проблемы будут решены. Так, например, 
главный врач городской клинической боль-
ницы имени Виноградова, депутат МГД  Ольга 
Шарапова отметила, что увеличение финанси-
рования высокотехнологичной медицинской 
помощи на 1,2 млрд руб. в 2021 году позволит 
оказать еще большему количеству людей инно-
вационную или дорогостоящую медицинскую 
помощь, вылечить болезни, которые раньше 
казались безнадежными.

«Высокотехнологичная медицинская 
помощь помогает спасать таких пациентов, 
случаи которых всего несколько лет назад 
рассматривались как безнадежные. Речь идет 
о больных с тяжелыми формами онкологи-
ческих заболеваний, с опухолями головного 
мозга, со сложными сердечно-сосудистыми 
заболеваниями или последствиями травм. 
ВМП имеет огромное значение при работе с 
последствиями инсультов и инфарктов, позво-
ляя выжившему пациенту в кратчайшие сро-
ки вернуться к повседневному ритму жизни. 
Сегодня сложные манипуляции для сосудов 
головного мозга выполняются на базе ше-
сти городских стационаров — их количество 
должно увеличиваться. К примеру, спиналь-
ный центр нейрохирургии на базе ГКБ №67 

оказывает помощь пациентам при сложных 
случаях, выполняя более 500 вмешательств 
в рамках ВМП по профилю «нейрохирургия», 
— отметила депутат Шарапова. 

Депутат отметила, что благодаря допол-
нительному финансированию высокотехно-
логичной помощи в Морозовской городской 
клинической больнице смогут пролечить до-
полнительно 17 тяжелобольных детей, а со-
трудники ГКБ имени Боткина и ГКБ №52 допол-
нительно окажут помощь 166 пациентам. Она 
подчеркнула: дополнительное финансирование 
высокотехнологичной медицинской помощи 
поможет увеличить оказание помощи по таким 
профилям, как сердечно-сосудистая хирургия, 
онкогематология, травматология и ортопедия, 
трансплантация органов и тканей.

По словам Шараповой, особенно стоит 
отметить важность помощи новорожденным 
детям — малыши с врожденными патологиями, 
врожденным пороком сердца нуждаются в 
операции сразу же после рождения. Еще не-
сколько поколений назад таких малышей сочли 
бы безнадежными, то сейчас в Москве есть 
возможность  их спасать. В связи с появивши-
мися современными методами диагностики, 
применяемыми в неонатологии, все больше 
таких детей выживают и проживают полно-
ценную жизнь.

Другая важная для системы столичного 
здравоохранения поправка — дополнитель-
ные средства на реализацию программы 
«Новый стандарт московских поликлиник», 
которая предусматривает капитальный ремонт 
учреждений здравоохранения. Инициаторы 
поправки — депутаты МГД Лариса Картавцева 
и Елена Самышина — отмечают: дело в том, 
что практически все поликлиники, которыми 
пользуются москвичи сегодня, были построе-
ны в середине ХХ века. Тогда в медицине ис-
пользовались совершенно другие технологии 
и мощности — и многое современное обо-
рудование просто невозможно подключить в 
старых зданиях. Капитальный ремонт решит 
эту проблему — кроме того, после ремонта 
в поликлиниках будет создана совершен-
но другая атмосфера, там будет просторно, 
светло, и пациенты будут приходить туда с 
удовольствием. 

Бюджетная сфера —  
под защитой
Эпоха пандемии для многих ознаменова-

лась неопределенностью — люди столкнулись 
с колебаниями заработной платы, уходом на 
дистанционный формат работы или учебы и 
другими изменениями. В таких условиях, отме-
чает депутат МГД Елена Николаева, особенно 

важно поддерживать стабильность социальной 
сферы. 

«Денежные средства, выделенные на со-
циальную сферу, уйдут на финансирование 
выплат и льгот, повышение зарплат работникам 
бюджетной сферы. Заработная плата повы-
шается для всех без исключения занятых в 
образовании, медицине, социальной помощи, 
городских учреждениях науки, культуры и спор-
та на 3,7%. Регулярная индексация дает людям 
уверенность в завтрашнем дне и понимание, 
что их труд ценится Москвой и москвичами», 
— отмечает Николаева.

Она добавила, что в Москве работают 
программы, предполагающие финансиро-
вание стимулирующих выплат, которые дают 
работникам возможности для повышения ква-
лификации и вклада в работу отрасли. Эти 
программы выделяют лучших специалистов 
в отрасли. Статус «Московский врач» — это 
свидетельство того, что доктор растет профес-
сионально, его отмечают коллеги и пациенты. 
На ежемесячные дополнительные выплаты 
медработникам, получившим этот высокий 
статус, а также ряд других выплат отдельным 
категориям специалистов предусмотрено 8,2 
млрд руб. В сфере образования также за-
ложено продолжение выплаты специальной 
надбавки тем учителям, которые активно рабо-
тают над наполнением ресурсов «Московской 
электронной школы», а также вознаграждение 
классным руководителям. 

Депутаты Мосгордумы сходятся в едином 
мнении: в итоговой версии, после внесения всех 
поправок, проект бюджета получился очень 
сбалансированный, в нем учтены все основ-
ные направления социально-экономического 
развития субъекта: социальная поддержка, 
медицина, инвестиционная составляющая. 
Все обещания, которые город давал жителям, 
будут выполнены в полном объеме.

«Консолидация всех сил, открытость, 
готовность к диалогу позволила нам учесть 
потребности и ожидания жителей столицы. 
Бюджет города не только сохранил, но и по 
отдельным направлениям увеличил социаль-
ные обязательства города перед москвичами.  
Важнейшими задачами в следующем году 
остаются обеспечение доступности и каче-
ства медицинской помощи по приоритетным 
направлениям, в том числе реализация мер 
по борьбе с коронавирусной инфекцией. Сто-
лица продолжит реализацию транспортных, 
инфраструктурных, инновационных проектов. 
Объективно по ряду направлений прогнозиру-
ется снижение доходов, но экономика столицы 
справляется с трудностями», — подвел итоги 
длительных обсуждений спикер МГД Алексей 
Шапошников.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ПРИОРИТЕТОМ 
МОСКВЫ 
ОСТАЮТСЯ 
ГОРОЖАНЕ
Депутаты Мосгордумы 
прокомментировали 
основные статьи 
расходов городского 
бюджета

ПОДМОСКОВЬЕ
ЦИТАТА

«Мы активно работаем с федеральным 
правительством, чтобы решить проблему всех 
дольщиков Подмосковья до 2023 года, как по-

ручил наш президент. Наша задача — достроить 
как можно больше проблемных объектов или 

сделать так, чтобы люди получили справедли-
вую компенсацию».

Андрей ВОРОБЬЕВ,  
губернатор Московской области

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Для оперативного информи-
рования жителей региональ-
ный фонд разработал портал 
fond214mo.ru — там размещена 
вся актуальная информация:
■ даты передачи проблемных 

объектов в региональный фонд; 
■ проведение проектно-изыскательных 
работ, экспертиз; 
■ график строительно-монтажных работ;
■   даты ввода объектов в эксплуатацию. 
За обновлениями можно также сле-
дить в социальных сетях: Инстаграме —  
@fond214mo — и мессенджерах.
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Один из этапов сбора докумен-
тации по проблемным объек-
там и ведение учета постра-
давших граждан на данный 
момент передан в руки кон-
курсным управляющим в рам-

ках механизма банкротства застройщика. 
Поэтому очень важно, чтобы обманутые 
дольщики оперативно обращались к кон-
курсным управляющим. Их контакты можно 
найти на портале федерального Фонда за-
щиты прав дольщиков. Вместе с тем регио-
нальный Фонд защиты прав дольщиков готов 
максимально содействовать в сборе данных 
по проблемным объектам и проведении 
согласовательных процедур.
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ГРОМКИЕ ДЕЛА

Спасительная ярость
Спокойная жизнь закончи-

лась солнечным августовским днем 2017 года, 
когда мы с мужем возвращались из леса с 
корзинами, полными грибов. «Постойте! — 
навстречу спешила соседка. — Беда! Наш лес 
собираются вырубить и на его месте устроить 
мусорную свалку!»

Что за бред, какая свалка? Соседка объяс-
нила, что один из местных предпринимателей 
услышал об этом случайно, во время собрания 
у главы поселковой администрации. Пришел в 
ужас, позвонил ей, сказал, что надо поднимать 
народ, но при этом умолял не называть его: 
«Михалыч меня сожрет, если узнает, что это я 
выдал их планы…»

В тот же день мы с несколькими соседями 
рванули за объяснениями к Михалычу — главе 
поселковой администрации Олегу Михайловичу 
Иванову. Тот явно удивился нашей осведомлен-
ности, но, как истинный чиновник, виду не по-
дал, а начал крутиться-вертеться, словно заяц, 
пытающийся запутать следы. Начал с того, что 
никакой свалки не будет, потом признал, что 
будет, но не свалка, а мусоросжигательный 
завод, затем — что все же свалка, но супер-
современная, которая обеспечит рабочими 
местами всех местных жителей…

Домой мы возвращались подавленные. 
Дом в Филипповском поселении Киржачского 
района Владимирской области был куплен 
лишь двумя годами ранее, когда в семье родил-
ся ребенок. Место совершенно сказочное — с 
белками, бегающими прямо по перилам дома, 
с извилистой речкой Мележей, что змейкой 
скользит среди одуряюще пахнущих травами 
полей, с другой рекой — Шерной, на высоком 
берегу которой стоит храм, «где с куполом си-
ним не властно соперничать небо…» А основой 
этого васнецовского уголка является лес. Как 
бывают градообразующие предприятия, так 
лес этот образует вокруг себя поселения. По 
всему периметру его кольцом окружают дерев-
ни и садовые товарищества — общим числом 
около сотни, и для всех у леса хватает грибов, 
ягод, птичьего пения, шуршанья мелкого зве-
рья… Вековой сосновый бор, где земля укрыта 
изумрудным ковром из мха, на котором можно 
валяться даже после дождя — песчаная почва 
мгновенно впитывает всю воду, даже штанов 
не замочишь…

Как это возможно — вырубить все это 
волшебство, чтоб на его месте выросла гора 
зловонных отходов, которая превратит в 
мертвую зону все окрестности? Ведь даже за 
одну-единственную елку, срубленную к Новому 
году, полагается немалый штраф! Поначалу 
казалось, что произошла какая-то чудовищная 
ошибка, но постепенно худшие предположения 
подтвердились.

Жители начали писать запросы в разные 
структуры Киржачского района и Владимир-
ской области и выяснили три прискорбных 
факта.

Во-первых, глава филипповской админи-
страции Олег Иванов еще год назад продал наш 
лес частной структуре, некоему АО «Метрова-
гонмаш», аффилированной с миллиардерами 
Махмудовым и Бокаревым, являющимися за-
казчиками мусорного полигона.

В-вторых, руководство Владимирской 
области, возглавляемое тогда губернатором 
Светланой Орловой, уже собрало специальную 
комиссию, которая одобрила строительство на 
месте леса свалки, самой большой не только 
в стране, но и в Европе.

В-третьих, 1500 га леса с недавних пор 
стали числиться землями промышленности. 
А в промзоне, разумеется, де-юре лесов нет 

и быть не может, а что там имеется де-факто, 
чиновникам совершенно не важно… Забегая 
вперед, скажу, что пару месяцев спустя глава 
администрации Киржачского района Михаил 
Горин изменил вид использования этих земель 
— они стали предназначаться под захоронение, 
утилизацию, обезвреживание отходов, в том 
числе радиоактивных...

От такого убийственного комплекта можно 
было впасть в отчаяние. Мы и впали, конечно. 
Однако одновременно с этим пришли также 
в ярость — какого черта они себе позволяют! 
Мы им что, овцы, с которыми можно делать 
что угодно?

Эта ярость оказалась спасительной. Без 
всякой надежды на успех мы начали дей-
ствовать. Для начала — искать тех, кто готов 
бороться.

Правило 1. Собирать единомышленни-
ков нужно как можно быстрее — чем раньше 
начнешь борьбу, тем больше шансов на успех. 
Первым делом мы создали группу в соцсети, 
распечатали сотни листовок со ссылкой на эту 
группу и вместе с соседями расклеивали их на 
заборах, столбах, раскладывали в магазинах, 
на рынках. Уже через месяц в нашей онлайн-
группе было около 500 участников, через год 
— 4000… Но далеко не все собирались действо-
вать, а не просто охать и возмущаться.

Надо быть готовым к тому, что активных 
людей окажется совсем немного. В нашем 
случае за три года 2–3 тысячи участвовали в 
митингах и писали письма в инстанции, 2–3 
сотни работали постоянно: организовывали 
митинги, собирали подписи под коллектив-
ными обращениями, участвовали в судебных 
заседаниях, искали нужные документы и пр. И 
несколько человек представляли собой инициа-
тивную группу — для них борьба со свалкой на 
три года стала главным делом жизни.

Остальные, увы — те самые овцы, которые 
либо печально блеяли стандартный рефрен 
«ничего не поделаешь, все за нас решили», 
либо просто делали вид, что ничего не про-
исходит и очень злились, когда их пытались 
расшевелить. «Ты все время стараешься ис-
портить нам настроение!» — сердилась соседка 
на одну из активисток. Почему из примерно 
сотни тысяч людей, которых организация ги-
гантского полигона по соседству лишила бы 
их любовно обустроенных домиков и садиков, 
лишь двадцатая часть оказалась готова делать 
хоть что-нибудь? Почему желание спрятать го-
ловы в песок оказалось сильнее даже личного 
шкурного интереса? Я не знаю ответа, но факт 
остается фактом.

Беспредел любит тишину
Сформировавшаяся группа активистов 

стала разрабатывать план действий. Как имен-
но следует действовать, никто толком не знал. 
Начали делать первое, что показалось очевид-
ным: писать жалобы, сначала в местные струк-
туры, в областное следственное управление 
по СК и прокуратуры Киржачского района и 
Владимирской области, в природоохранный 
департамент, главам района и области. Очень 
скоро отовсюду мы получили ответы, смысл 
которых сводился к одному — все делается 
в соответствии с законом, полигону быть, си-
дите на попе ровно. Пару раз местные власти 

даже организовали встречи с неразумным 
населением. Сама губернаторша Орлова до 
общения с чернью, конечно, не снисходила, 
но отправляла свою заместительницу Лидию 
Смолину, похожую на нее один в один не только 
характерной внешностью, но и барским стилем 
общения с народом.

Смолина рассказывала нам о том, что 
свалка — это вовсе не свалка, а современная 
система сортировки мусора, сделанная по 
новейшим то ли японским, то ли немецким 
технологиям (версии менялись). И о том, что 
лодку раскачивают москвичи, понаехавшие 
на Владимирщину и понастроившие тут дач, 
а местные жители рады-радехоньки будущей 
помойке, потому что на сортировке мусора 
появится аж 80 новых рабочих мест…

Последнее утверждение сильно возмутило 
местных. Они прекрасно понимали, что рабочие 
места в Филипповском, как и в любом курорт-
ном месте, обеспечивают именно отдыхающие, 
дачники. Подавляющее большинство работало 
на многочисленных строительных рынках, в 
магазинах, садоводческих питомниках и т.п. 
Лишиться всего этого, получив взамен без-
людную зону с перспективой урвать местечко 
на сортировке смердящего дерьма? «За кого же 
они нас принимают?» — задавались риториче-
ским вопросом разъяренные филипповцы.

Что же касается «современной сортиров-
ки», то в итоге нам показали ее проект. Как и 
следовало ожидать, она оказалась прими-
тивной конвейерной лентой, после которой 
95% мусора идет в захоронение, то есть на 
свалку. Впрочем, за это время мы уже стали 
экспертами и знали, что никакая, даже самая 
современная сортировка не способна отделить 
более 5–10% мусора, который пойдет в пере-
работку. Именно поэтому во всем цивилизо-
ванном мире давно перешли на раздельный 
сбор мусора.

Стало очевидно, что ради полигона мест-
ная власть готова выпрыгнуть из штанов. О 
причинах такого рвения несложно было до-
гадаться — 1500 га леса, согласно договору 
купли-продажи, покупателям-олигархам про-
давец Иванов уступил по цене… 200 рублей 
за сотку! То есть при кадастровой стоимости 
участка в 4,5 миллиарда рублей он был про-
дан всего за 27 миллионов. Как подсчитали 
специалисты, стоимость одной только дре-
весины в случае вырубки леса в двадцать раз 
перекрыла бы уплаченную цену… Надо думать, 
что выгоду из этой благотворительности извлек 
не один чиновник.

Тогда люди стали писать в федеральные 
структуры — СК РФ, Генпрокуратуру, Админи-
страцию Президента. Сотни, тысячи писем, и 
коллективные обращения, и личные. Увы — 
федералы каждому отвечали, что его обраще-
ние перенаправлено, согласно подчинению, в 
областные и районные подразделения. Круг 
замкнулся.

Правило 2. Надо максимально привлекать 
внимание СМИ, устраивать митинги. Беспре-
дел любит тишину, нарушителям закона огла-
ска совершенно ни к чему. Многие издания и 
телеканалы, как местные, так и федеральные, 
начали освещать «филипповский протест», что 
заставляло власть оправдываться, выступать 
ответно, путаться в показаниях и в итоге при-
тормаживать строительство полигона — «пока 

все не уляжется». Этой же цели служили 
и многочисленные митинги, которые ор-
ганизовывала инициативная группа вме-
сте с местными ячейками политических 
партий.

Имеет смысл также обращаться в раз-
личные общественные организации и к 
депутатам ГД — это тоже дает огласку и 
работает против беспредельщиков. В нашу 
поддержку активно выступали Общенаци-
ональный народный фронт, Общественная 
палата РФ, Центр охраны дикой природы, 
многие депутаты Госдумы — коммунисты, 
элдэпээровцы, справедроссы, яблочни-
ки. Вот только от представителей партии 
власти, как показывает наш опыт, помощи 
ждать не следует. Так, депутат ГД от Вла-
димирской области Евгений Ревенко, к ко-
торому жители первым делом кинулись за 
помощью, в итоге активно поддержал не 
народ, а именно г-жу Орлову со товарищи. 
Что ж, на то она и партия власти, чтобы 
всегда быть на стороне власти…

Бремя страстей 
человеческих

Вскоре обнаружилось еще одно 
обстоятельство, свидетельствующее о 

недопустимости полигона в этом месте. Вы-
яснилось, что аккурат под нашим лесом на-
ходится огромное подземное артезианское 
озеро, считающееся питьевым резервом для 
всего восточного Подмосковья — а именно 
Клязьминско-Шернинское месторождение 
пресных подземных вод. Дело в том, что за-
пасы чистой воды, которыми питаются города 
востока Московской области, на сегодня прак-
тически исчерпаны. И вскоре единственным 
источником питьевой воды для миллионов 
людей станет именно это месторождение. В 
случае строительства полигона ядовитые от-
ходы отравят эту воду — поскольку почвы там 
песчаные, высокопроницаемые, неспособные 
задерживать просачивающиеся со свалки про-
дукты разложения. Получается, сама природа 
назначила филипповский лес стражем этого 
подземного водохранилища…

Активисты обратились в Институт водных 
проблем РАН и в научный совет РАН по про-
блемам геоэкологии и гидрогеологии. Ученые 
дали официальные экспертные заключения о 
пагубном влиянии потенциального полигона 
ТКО на подземные воды в этой местности, о 
недопустимости его строительства.

Казалось, такой аргумент, как уничтожение 
источника питьевой воды, должен сработать 
бронебойно.

Как бы не так. Владимирские чиновники 
на обращения, теперь уже подкрепленные 
заключениями ученых, по-прежнему давали 
отписки с лейтмотивом «все будет хорошо». 
Стало ясно, что пока во главе местной власти 
находится нынешний комплект фигурантов, 
никакой правды добиться не удастся.

Первым шагом по смене власти стал иск 
в суд о снятии Иванова с должности. Этот иск 
был подан председателем совета народных 
депутатов Филипповского поселения Еленой 
Гашиной. Поводом для иска стал факт сокрытия 
судимости при поступлении на должность и 
ведение коммерческой деятельности, несо-
вместимой с занимаемым государственным 
постом.

Спустя пару месяцев суд постановил 
освободить Иванова от занимаемой долж-
ности. Каким же было ликование от этой пер-
вой победы! Однако не стоит рассчитывать, 

что люди, объединенные общей бедой, 
всегда будут едины и сплочены. Увы, 
личные амбиции, эмоции и особенности 
характера часто оказываются сильнее 
воли к победе.

Правило 3. Будьте готовы к внутрен-
ним раздорам и склокам. У нас они нача-
лись с того, что одна из дачниц, вызвав-
шаяся возглавлять протестное движение, 
женщина деятельная и неравнодушная, 
так увлеклась своей ролью местного Че 
Гевары, что стала выдумывать несуще-
ствующие достижения, и на вопросы о 
дальнейших планах отвечала: «Наберитесь 
терпения. Я не могу раскрывать карты, но 
дело движется». Мы потеряли немало вре-
мени, веря этим песням, потом прижали ее 
к стенке и выяснили, что не делается ничего, 
и она просто не знает, что делать дальше.

Эта дама на пару с другой активисткой, 
которая тоже искренне радела за общее дело 
и была очень полезна для него, категорически 
возражала против допуска в инициативную 
группу новых участников. А таковые постоянно 
появлялись, и среди них были люди, способные 
оказать существенную помощь. Однако неже-
лание делить с кем-то свое главенство для этих 
двух женщин оказалось сильнее. Они упорно 
старались не допустить в инициативную группу 
юриста из Киржача Татьяну Гусеву, опытного 
специалиста по земельным делам, имевшую 
свою стратегию борьбы и готовую бесплатно 
реализовывать ее в судах. Как ни печально, с 
ними пришлось расстаться, а участие Гусевой 
в филипповском протесте во многом опреде-
лило его счастливый исход. Именно Татьяне 
удалось привлечь к проблеме Департамент 
лесного хозяйства по Центральному феде-
ральному округу, чтобы выйти в суд по поводу 
украденного леса.

Лес возвращается  
к истокам
В августе 2018 года во Владимирской 

области были назначены выборы губерна-
тора. Участники филипповского протеста в 
большинстве своем являлись теми обыва-
телями, которым совершенно не хотелось 
никаких революций. Однако было ясно, что 
если Орлова, беззастенчиво использующая 
свой административный ресурс, останется у 
власти — наши шансы на успех будут ничтожно 
малы. Как говорится, если ты не занимаешься 
политикой, политика займется тобой. И было 
решено приложить все силы, чтоб Орлову не 
переизбрали.

Для этого имелось два инструмента: аги-
тация, то есть митинг, который был проведен 
в Филипповском и собрал огромное число 
людей, и организация наблюдения на изби-
рательных участках.

Несмотря на всенародную нелюбовь, ко-
торой пользовалась Светлана Юрьевна (про-
звище Салтычиха — одно из самых мягких), 
надежды на то, что победит кто-то другой, 
было мало. У нее практически не имелось кон-
курентов — единственного кандидата, имев-
шего хоть какую-то популярность, журналиста 
Максима Шевченко, зарубили. Альтернативой 
оставались лишь несколько человек, которых 
никто не знал и в качестве серьезных сопер-
ников не воспринимал.

Поэтому предварительному итогу все 
крайне удивились — вместе с всемогущей 
госпожой во второй тур вышел Владимир 
Сипягин, считавшийся стопроцентным 
спойлером.

Ко второму туру наши активисты гото-
вились как к решающему бою, каковым он, 
собственно, и являлся. Им удалось обеспечить 
наблюдателей почти на всех участках в Кир-
жачском районе. Активисты из числа местных 
жителей агитировали соседей, друзей, знако-
мых — надо идти на выборы!

23 сентября, в день выборов, наблюдатели 
сообщали — нарушения идут одно за одним, 
тут и «карусели», и административное давление 
на голосующих… Однако это не спасло Орлову, 
как не спасли певцы, танцоры и депутаты ГД, 
которые были направлены во Владимирскую 
область петь и плясать в поддержку губерна-
торши. Выборы она с треском продула. Следует 
отметить, что по Киржачскому району процент 
голосовавших за Сипягина был почти вдвое 
выше, чем по остальным.

Надо признать, что Владимир Сипягин, 
вступив в должность, выполнил предвыборные 
обещания, которые давал жителям Филип-
повского, в частности отменил решение об-
ластной комиссии, одобрившей строительство 
полигона. Важно, что отсутствие Орловой впо-
следствии дало возможность честно провести 
местные выборы в Филипповском и в Киржаче, 
и новые депутаты, новые главы администраций 
также поддержали борьбу со строительством 
полигона.

Однако всего этого было недостаточно — 
1500 га леса по-прежнему числились землями 
промышленности и принадлежали всесильным 
олигархам. Вернуть лесу статус леса, возвра-
тить его государству мог только суд.

Такой иск — с требованием признать сдел-
ку купли-продажи леса недействительной — 30 
октября 2018 года подал Департамент лесного 
хозяйства по Центральному федеральному 
округу. В иске говорилось, что нарушен закон, 
запрещающий отчуждение лесов из госсоб-
ственности, поэтому купля-продажа участка 
является ничтожной сделкой, посягающей на 
государственные интересы.

Вскоре иск поддержало Росимущество. 
И началась долгая тяжба. Она была поисти-
не уникальной — народ, интересы которого 
представляло государство, против олигархов. 
Миллиардеры сопротивлялись отчаянно, по-
стоянно усиливали состав своих юристов на 
заседаниях.

Мы, замерев, следили за ходом судебных 
разбирательств. Активисты приезжали на каж-
дое заседание — зал суда, а подчас и коридор 
всегда были полны. Люди очень боялись — ведь 
слышали не раз, как покупаются суды…

Но, несмотря на все страхи, процесс был 
выигран народом, апелляции ответчиков суды 
высших инстанций отклонили, а 30 ноября этого 
года свой ответ на поданную кассацию дал 
и Верховный суд: лес должен быть возвра-
щен в госсобственность, в лесной фонд. А в 
лесу, разумеется, никаких свалок устраивать 
нельзя.

Справедливость восторжествовала, 
огорчает лишь, что никто из виновных в этом 
вопиющем беззаконии так и не привлечен к 
ответственности…

Правило 4. Мы победили лишь благодаря 
согласованным действиям всех участников 
протеста — инициативной группы, народа, 
местных депутатов и государственных чинов-
ников, поддержавших народ. Как ни банально 
это звучит, но успех обеспечивает единство.

…Я очень рада, что оказалась в гуще тех 
событий. Потому что мысль — какой след я 
оставлю на этой земле — порой приходит в 
голову каждому. Но далеко не всем достается 
сама возможность оставить свой след. Нам вы-
пала такая удача — и мы воспользовались ею. 
После нас останется лес, сохраненный нами. 
И теперь всякий раз, когда я слышу шум ветра 
в его кронах и смотрю на небо сквозь вязь со-
сновых ветвей, я чувствую себя счастливой.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

НАРОДНО-МУСОРНЫЙ РОМАН

За три года было проведено  
с десяток митингов.

При подаче обращений в приемную 
президента филипповцы 
образовали длинную очередь.

Активист 
Николай 

Селиверстов 
в одиночном 

пикете.
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Страшная трагедия в Армавире Краснодарско-
го края, произошедшая практически в прямом 
эфире, потрясла всю страну. Мужчина с особой 
жестокостью расправился с 26-летней невестой 
и ее маленьким братом, анонсировав бойню, а 
потом отчитался обо всем в тематической груп-
пе в соцсети. В понедельник его труп нашли в 
Черном море.
«Вежливый, приятный, обходительный», — так 
многие характеризовали жестокого убийцу. Но 
это лишь внешняя сторона. Родственники вспо-
минают, что убийца был импульсивным и агрес-
сивным с самого детства. Однажды он с друзья-
ми поджег… бомжа.

Акиму (все имена изменены) в ноябре стукнуло 32 года. 
Его родители — этнический азербайджанец, отставной 
военный Махир, и завуч местного интерната Ирина — рас-
стались, когда их общий сын пошел в первый класс. Как 
рассказал мужчина, его не принимали родители супруги 
— тесть-железнодорожник и теща-медик, и ему пришлось 
уйти из дома с одной сумкой. Махир переехал в Майкоп 
и последний раз видел сына семь лет назад, когда был в 
командировке в Армавире. По словам отца, у Акима не было 
никаких отклонений, на встречу он приехал на «десятке», 
рассказал, что работает в строительной сфере, и отказался 
давать номер матери, коротко пояснив: «Не стоит».

Аким рос нормальным ребенком, на специализи-
рованных учетах не состоял. После школы он отучился 
на менеджера в техникуме и работал со своим дядей в 
строительной фирме. Позднее увлечение Акима пейнтбо-
лом переросло в свой бизнес, и около пяти лет назад он 
съехал на съемную квартиру. А уже через пару лет молодой 
человек познакомился с Валентиной…

Романтическая история с ужасным финалом берет 
свое начало в магазине обуви, где работала девушка. 
Там они познакомились, в скором времени съехались 
и стали жить вместе. Правда, Валя часто ездила домой 
к своей матери — в село, расположенное в соседнем 
районе. Здесь она нередко оставалась с младшим братом 

(на момент трагедии ему было 9 лет), пока мать была на 
смене: женщина трудится оператором на автозаправоч-
ной станции.

В съемную квартиру, где произошло убийство, пара 
заселилась примерно в феврале этого года. Со слов матери 
Акима, она была там один раз, в июле, и ничего подозри-
тельного не заметила. Сын познакомил ее со своей избран-
ницей, и девушка произвела на нее хорошее впечатление. 
Более того, Аким делился с Ириной, что любит Валю и 
планирует на ней жениться. Словом, никаких предпосы-
лок для трагедии не было — разве что неконтролируемая 
ревность, о которой женщина узнала из видеозаписей, 
опубликованных сыном в Интернете.

Последний раз мать виделась и общалась с Акимом 8 
декабря. Вечером он приехал к ней, и они вместе поужи-
нали. Со слов женщины, сын не забывал ее и частенько 
заглядывал в гости. Ирина не заметила в поведении ничего 
необычного. Он был спокоен и на вопрос матери о том, где 
Валя, ответил, что девушка работает. 

Кстати, иногда Аким бывал у матери вместе с невестой 
— соседи видели, как они выгуливали во дворе собак. И 
как раз местные жители вспомнили много нелицеприят-
ных эпизодов из детства молодого человека. Пожалуй, 
квартира, в которой ютились аж три семьи — дедушка 
и бабушка будущего убийцы, его мать и дядя со своими 
родными, — считалась самой проблемной. Скандалы здесь 

не утихали ни днем, ни ночью. И это несмотря на то, что 
рядом жил экс-прокурор города, — даже такое соседство 
не способствовало порядку.

Аким с детства чувствовал себя лишним дома и хо-
тел съехать оттуда. Он рос импульсивным ребенком и 
нередко проявлял агрессию. В частности, старожилы 
вспомнили, что, когда парню было 14–15 лет, он с другими 
подростками поджег бомжа, приблудившегося в их дворе, 
а когда стал чуть постарше, его бросила девушка из-за 
того, что тот якобы ее поколачивал. Все это — дворовые 
истории, которые в связи с громким делом только начали 
вспоминать.

Валентину с матерью связывали теплые отношения, 
и, возможно, именно ее постоянная готовность помогать 
женщине с младшим братом стала причиной ненависти 
Акима к ребенку. Мужчина иногда ездил вместе с Валей 
к ней домой и мог видеть, с какой нежностью его невеста 
заботится о мальчике.

По версии следствия, днем 10 декабря между Акимом 
и Валентиной произошел очередной скандал. Мужчина 
избил ее до смерти и перенес тело в джакузи. С этого 
момента убийца стал делать видеозаписи, на которых рас-
сказал о том, что девушка якобы призналась ему в измене. 
О том, что натворил, и о своих намерениях он сообщил 
администраторам тематического паблика, снабдив при-
знания ужасным «контентом» — фотографиями мертвой 
Вали, а потом и ее брата. После убийства Валентины Аким 
поехал в соседний район к мальчику и расправился с ним 
с особой жестокостью.

Мать убитых была на смене, пока в ее доме творился 
настоящий ад. Как рассказали коллеги, женщина днем раз-
говаривала с сыном по телефону и в 8 часов утра должна 
была идти домой, но около 2 часов ночи с ней связались 
родственники, которые узнали из Сети страшные новости. 
Женщина поехала домой, куда вскоре приехали ее брат 
— тракторист местного колхоза — и остальная родня. 
Матери убитых понадобилась медицинская помощь, и 
она по-прежнему не может прийти в себя.

Что касается Акима, то он записал еще одно видео, 
где сообщил, что брат Валентины его «злит», и он намерен 
расправиться с ним, а после этого поехать к морю. Позднее 
в поселке Джубга Туапсинского района нашли автомобиль 
Акима, а вчера — и его самого. Остается только сожалеть, 
что извергу дали возможность самому выбрать для себя 
наказание.

Виктория ЧУМАКОВА.

САДИСТ ВЫБРАЛ СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР
Труп жестокого убийцы из Армавира нашли в Черном море

В суде Санкт-Петербурга сегодня нача-
лись прения сторон по делу историка-
расчленителя Олега Соколова. Гособ-
винение еще раз коротко напомнило 
доказательства обвинения, и он в их контек-
сте выглядит максимально непривлекатель-
но. В итоге обвинение попросило для Со-
колова 15 лет лишения свободы в колонии 
строгого режима.

Прокурор отметила, что уверения Соколова об 
убийстве в состоянии аффекта не имеют под собой 
основания. В день расправы, 8 ноября, историк смо-
трел погоду в Петербурге и изучал на картах в Сети, 
куда можно выбросить фрагменты тела девушки. 
Обвинение полагает, что он готовился хладнокровно 
убить свою возлюбленную.

Суду еще раз напомнили, что после убийства 
Соколов не находился в стрессовом, напряженном 
состоянии. Ничто не мешало ему заниматься быто-
выми делами — думать о ремонте газовой колонки, 
например. Также обвинители напоминают, что явку 
с повинной оформили уже после задержания, когда 
следователям стала очевидна вина историка.

Гособвинитель заметила, что Соколов в суде пы-
тался дать такие показания, чтобы избежать тюрьмы, и 
просила суд критически отнестись к словам историка. 
Подсудимый говорил, что Настя Ещенко якобы кри-
чала и агрессивно себя вела, хотя соседка Соколова 
слышала, что после ссоры девушка успокоилась. 
Согласно экспертизе, стреляли в девушку с близкого 
расстояния, а не как это описывал историк: якобы он 
выстрелил в ее сторону во время ссоры. «Ваша честь, 
Ещенко уже была спокойна в момент совершения 
убийства, то есть не могла причинить Соколову вред, 
— сказала прокурор. — Конфликт Ещенко и Соколова 
уже был исчерпан, она была в спальне, и он пошел ее 

якобы «попугать», но почему-то не травматическим 
пистолетом, а охотничьим карабином».

Отдельно гособвинитель отметила, что историк 
пытался опорочить жертву, выставив ее в непригляд-
ном свете: якобы она незаконно пыталась получить 
квартиру Соколова, связавшись с криминальным 
миром. Также, по версии прокуратуры, Соколов хотел 
переквалификации убийства в «превышение необхо-
димой самообороны» или «убийство по неосторож-
ности» — то есть всячески хотел облегчить свою 
участь, хотя говорил, что страшно страдает, кается 
и хочет понести наказание.

«Ваша честь, это свидетельствует о том, что для 
Соколова в жизни после убийства, по сути, ничего 
не изменилось. Он через пять часов после жестокой 
расправы решал свои бытовые вопросы, обсуждал 
ремонт газовой колонки, принимал гостей, пил с 
ними алкоголь, звонил в посольство Франции… Ни-
какого спонтанно совершенного преступления тут не 
было. Он зафиксировал себе алиби: дважды позвонил 
Ещенко, уже когда она была мертва, утром 8 ноября. 
Он просил друга обналичить деньги и передать ему, 
чтобы он мог скрываться, пользуясь наличными».

Адвокат потерпевших полагает, что Соколов 
действовал по принципу: «так не доставайся же ты 
никому». Он не мог допустить, чтобы кто-то ушел от 
него. И это было продуманное убийство, а не пре-
ступление ослепленного страстью мужчины. «Факт 
того, что любимая женщина поздней холодной осенью 
убегает на улицу одна ночью в тапочках, никак на него 
не подействовал, он даже не звонил ей», — напом-
нил адвокат. Также, по словам обвинения и стороны 
потерпевших, доказательства опровергают версию 
Соколова, что он якобы хотел совершить самоубий-
ство. Например, он купил новый матрас вместо того, 
который был залит кровью Насти Ещенко. Адвокат 
напомнила и о жестокости Соколова. «Он сложил 
останки якобы некогда любимой женщины по пакетам, 
как мусор, и выбросил их через окно во двор, чтобы 
лишний раз не напрягать спину, — заявила пред-
ставительница семьи Ещенко. — Он также выбросил 
нательный крестик убитой, который она никогда не 
снимала». Всего этого Соколов бы не сделал, если 
бы любил Настю так страстно, как он уверяет, по-
лагает адвокат.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ИСТОРИКА-РАСЧЛЕНИТЕЛЯ 
УЛИЧИЛИ В ЛИЦЕМЕРИИ
Обвинение просит  
для Соколова 15 лет колонии 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Колокольный» цер-
ковный служитель. 4. Скидка с назначенной 
цены. 10. Верующий, мечтающий о нирва-
не. 11. «Сладкий» глоток на дне чашки. 13. 
Зов, услышанный соратниками. 14. «Шуба», 
снятая с остриженной овцы. 15. Взаимная 
«любовь» врагов-дуэлянтов. 16. Кроватка 
младенца в крестьянском доме. 18. Тради-
ционное переносное жилище чукчей. 20. 
Волосок, удлиненный с помощью туши. 22. 
Навык швеи, ловко вдевающей нить в иголку. 
23. Самолет для пионеров воздухоплавания. 
24. Второй этап после освоения теории. 27. 
Затяжное, нудное, хлопотное дело. 30. Об-
ратное по значению слово. 32. Переноска 
для пистолета. 34. Двадцать ульев в хозяй-
стве пчеловода. 35. «Секретарь-референт» 
терапевта. 36. Окончательная сумма в расче-
тах. 38. «Стул» для уставшего грибника. 39. 
Гриб в заваленной желудями роще. 40. Про-
летарий, увековеченный Мухиной. 41. Диско-
вая телефонная «установка». 42. «Древний» 
альбом с хитами «Ласкового мая».
ПО ВЕРТИК АЛИ: 1. Отражающе-
украшающий предмет интерьера. 2. Аб-
солютно безграмотный Митрофанушка. 3. 
Страна в ностальгических снах эмигранта. 
5. «Диван» для подсудимых. 6. Затейливые 
завитушки на накладных ногтях. 7. «Горячка» 
покупателей в Черную пятницу. 8. «Пред-
седатель» студенческой группы. 9. Мясо, 
рифмующееся со словом «жадина». 10. Чис-
ло, изображаемое единицей с девятью или 
двенадцатью нулями. 12. «Сервисный пункт» 
по замене подков. 17. Самый грамотный че-
ловек в редакции газеты. 19. Грязные дороги 
в дождливую осень. 20. Рельеф без сильных 
перепадов. 21. Колхозник, отвечающий за 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дубрава. 4. Яхтсмен. 10. Усадьба. 11. Аэробус. 13. Ночь. 14. 
Барс. 15. Частность. 16. Листва. 18. Ятаган. 20. Сайдинг. 22. Лестница. 23. Талисман. 
24. Озорство. 27. Парковка. 30. Секвойя. 32. Корсаж. 34. Задира. 35. Испытание. 36. 
Пуля. 38. Скиф. 39. Ассорти. 40. Котлета. 41. Коридор. 42. Октябрь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джунгли. 2. Рысь. 3. Выдача. 5. Хлопья. 6. Сруб. 7. Нонсенс. 8. На-
стойка. 9. Пародист. 10. Участие. 12. Сангина. 17. Викторина. 19. Толстовка. 20. Свинтус. 
21. Галерея. 25. Зубрила. 26. Открытие. 27. Площадка. 28. Кибитка. 29. Скупщик. 31. 
Надфиль. 33. Жиголо. 34. Земляк. 37. Ясли. 38. Стая.

Леденящие душу 
истории

СИЗО №6. Мы сидим в комнате краткос-
рочных свиданий. Из-за коронавирусных огра-
ничений по камерам ходить не можем, все 
разговоры с заключенными здесь только через 
стекло. В томительном ожидании, пока выведут 
женщин-арестанток, разглядываю стены. А там 
в разных местах шариковой ручкой написано 
«МАМА» и нарисованы сердечки... 

Мы с коллегами опрашиваем женщин из 
карантинных камер. У кого дома остались ма-
ленькие дети? Практически у всех. При этом 
только одна из женщин обвиняется по тяжкой, 
105-й статье («Убийство»), и про нее разговор 
отдельный. Почему же в других случаях суд не 
избрал более мягкую меру пресечения? Кто-то 
из задержанных рассказывает: задержание 
произошло так быстро, что никаких документов, 
в том числе справок, что ребенок инвалид или 
просто тяжело болеет, они просто не успели 
представить в суд. Все надеются, что апелляция 
их освободит — ведь дома дети! 

Увы, скорее всего, большинство так и оста-
нутся в СИЗО — ведь так удобно следовате-
лю. Так он может рассчитывать на признания, 
манипулируя любимой фразой: «Пойдешь на 
сделку — и сразу к ребенку отпущу!». 

Екатерина Петровна обвиняется в мошен-
ничестве (статья 159, часть 3, УК РФ). 

— Дома четверо детей, — говорит много-
детная мать членам ОНК. — Возраст? 10, 9, 7 
и 4 года. Понимаете, это все какие-то дела 
мужа. А я занималась продажей постельного 
белья. Но когда пришли силовики, я решила 
взять вину мужа на себя… Думала, что меня не 
посадят, потому что ведь многодетная мать… 
А в итоге они и меня в СИЗО отправили, и его. 
Дети лишились обоих родителей. 

Историю про задержание и арест матери 
двух аутистов (надо сказать, что недавно ее из 
СИЗО №6 отпустили, но пробыла она здесь 
достаточно долго — с июля 2020 года) стоит 
рассказать отдельно. Родителей подозревают 
в продаже контрабандной черной икры. По-
скольку дело находится в производстве след-
ственного управления УВД по Центральному 
административному округу Москвы, правоо-
хранители решили привезти обоих родителей 
из Махачкалы, где живет семья, в столицу. 

— Вызывать повесткой на допрос они их 
не стали, а в шесть утра ворвались в масках, 
с оружием, — рассказывает адвокат Мария 
Эйсмонт. — У одного малыша от страха слу-
чился приступ: он начал биться головой, вены 
набухли, глаза закатились… Мама пыталась 
его успокоить, просила, чтобы дали ей побыть 
с ним наедине. Но никто из правоохранителей 
не обращал внимания, все продолжали обыск. 
А потом и вовсе арестовали обоих родителей, 
лишив больных детей поддержки единственных 
людей, которые их понимали. Вы можете себе 
это представить? Конечно, быстро прибежали 
соседи, родственники. Дети в итоге оказались 
у родственницы, а мама в СИЗО еще долго не 
решалась пожаловаться на свою участь. Боя-
лась, что малышей могут забрать в сиротские 
учреждения. 

Все четыре месяца, пока мама и папа были 
в разных СИЗО в Москве, следователь не давал 
им звонить родственнице, чтобы рассказать, 
как правильно понимать практически не го-
ворящих шестилеток. Чтобы дать детям хотя 
бы в трубке услышать родные голоса… Суды 
механически продлевали меру пресечения 
обоим родителям, несмотря на то, что с самого 
начала защита представила медицинские до-
кументы детей, справки об инвалидности. Да и 
преступление, в котором обвинялись родители, 
ненасильственное. 

Если бы не шум, который подняли пра-
возащитники и члены организаций помощи 
детям-инвалидам, мать до сих пор была бы 
в СИЗО. Недавно при очередном продлении 
меры пресечения суд выпустил женщину под 
домашний арест в Подмосковье. Дети сейчас 
с ней. Муж по-прежнему в СИЗО. 

К слову, иногда и арест отца может стать 
роковым. И вот вам новая история. Как и в пер-
вой, оба родителя подвергаются уголовному 
преследованию, на этот раз по обвинению в 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), вину оба не 
признают. 

В семье Сергеевых четверо детей, самый 
маленький — трехлетний Саша — с особенно-
стями развития. Как следует из медицинской 
выписки, самые большие проблемы начались 
как раз после обыска в доме и ареста папы. 
Ребенок замкнулся, перестал говорить. Маму 
задержали спустя полгода после ареста отца, 
но, слава богу, забрали в ИВС всего на сутки, а 
потом суд избрал ей домашний арест. Повезло 
Саше. Повезло дважды, потому что сотрудники 
органов опеки в данном случае проявили себя 
по-человечески: вызванные следователем 
для изъятия детей (пока мама была в ИВС), 
они просто составили акт, а ребят оставили с 
родной бабушкой.

— Но это не прописанный в законе ме-
ханизм, а человеческое отношение конкрет-
ных сотрудников органов опеки, — говорит 
Эйсмонт. — То есть гарантий, что в похожей 
ситуации дети смогут избежать помещения в 
специализированное учреждение, никаких нет. 
Представляете, какой это инструмент в руках 
следствия для манипуляций родителями? 

В случае с Сашей Сергеевым даже то, 
что он сейчас с мамой и бабушкой, не решило 

проблемы. У ребенка еще и особенности крови 
(химера по резус-фактору), и ему нельзя делать 
прививки без донорской плазмы. Единствен-
ным подходящим ему донором по фенотипу 
крови является родной отец. 

— Чтобы определить метод лечения и реа-
билитации, ребенку нужна госпитализация, но 
ее уже в четвертый раз отменяют, — рассказы-
вает Евгения Сергеева, мама Саши. — Вакцина-
ция Саши возможна только при наличии запаса 
донорской плазмы, ее нет. Все это говорили на 
суде, но ничего не изменилось! Судья считает, 
что папа может скрыться за границей — такую 
справку предоставил оперативник ФСБ. Но у 
папы нет даже загранпаспорта! И какой отец 
бросит четверых детей, жизнь одного из кото-
рых зависит от него напрямую?! 

Ну и третья леденящая душу 
история, в которой отца задер-
жали в Казани с трехлетней до-
черью, которую он взял с собой 
выбросить мусор в 200 метрах 
от дома. 

«Недалеко от детской пло-
щадки произошло задержание с 
грубыми криками и матами. Меня 
тут же скрутили, надели мешок 
на голову и нацепили наручни-
ки. Дочь закричала в истерике, 
начала плакать. Я стал сопро-
тивляться, чтобы успокоить ре-
бенка. Но оперативники никак не 
реагировали на происходящее. 
Нас закинули в машину» — так 

потом из камеры СИЗО описывал случившееся 
обвиняемый. Девочке в итоге пришлось «уча-
ствовать» в следственных действиях вместе с 
отцом на протяжении 7 часов. С самого начала 
мужчина просил, чтобы оперативники дали ему 
возможность завести ребенка домой и отдать 
семье. Получил отказ: силовики сочли, что 
родные смогут подготовиться к обыску и он уже 
не будет внезапным. Семичасовое нахождение 
маленькой девочки среди незнакомых мужчин, 
рядом с закованным в наручники отцом с меш-
ком на голове сочли, видимо, меньшим злом.

— …Вы ведь часто выступаете перед 
властью с законодательными инициативами, 
— говорит очередная мамочка в СИЗО №6. — 
Можете помочь нам и нашим детям? 

Мы попробуем побороться за то, чтобы за-
конодательно прописать, как могут проходить 
обыски в квартирах, где маленькие дети. О 
чем может идти речь? О запрете агрессивного 
поведения правоохранителей, возможно, при-
езде на обыск со специалистом-психологом, 
который будет помогать с детьми, и т.д. 

И конечно, законодательно нужно запре-
тить арестовывать сразу обоих родителей 
или единственного родителя малолетних де-
тей, если он обвиняется в ненасильственном 
преступлении. 

 «А я точно родила?»
32-летняя Юлия в марте вынесла из мо-

сковского магазина корзину с продуктами 
на 5 тысяч рублей, а супруг при этом еще и 

устроил погром. Задержали обоих, вменили 
сразу два преступления — кражу и грабеж. 
Коптевский суд отправил женщину в СИЗО (и 
следователь, и прокурор на этом настаивали), 
несмотря на признание вины и раскаяние. Не-
смотря на то что у Юлии дома 4-летняя дочь. 
Уже в следственном изоляторе выяснилось, 
что женщина еще и беременна. 3 ноября она 
родила сына. Зная, что для малыша нет ника-
кой одежды, мы принесли новому человеку 
теплые вещи, а еще игрушку, сделанную ру-
ками осужденных в одной из колоний. 

— А ребенка нет со мной, — плачет Юлия 
в телефонную трубку, прижавшись к стеклу в 
комнате краткосрочных свиданий. Она сама 
худенькая, маленькая, выглядит словно под-

росток. — На следующий день после родов 

меня привезли обратно в СИЗО. А его по-
ложили в инфекционную больницу. И все, с 
тех пор я не видела его. Месяц прошел… Со-
трудники — спасибо им — звонят в больницу 
периодически. Но там уже не хотят ничего 
отвечать, типа замучили расспросами. А мне 
надо каждый день знать — жив ли малыш, все 
ли с ним в порядке? 

Молоко у Юлии пропало почти сразу же, 
что неудивительно. Сейчас она в обычной 
камере, не в той, что специально оборудована 
для мамочек с детьми. 

Вообще как можно разлучать мать с толь-
ко что родившимся ребенком? Но это, увы, 
обычная практика. Роженицу возвращают в 
СИЗО сразу после родов (редко когда остав-
ляют на два дня), а ребенок проводит в боль-
нице без нее минимум 10 дней. Это время — 
самое важное, как считают специалисты. 

— Материнская депривация приводит к 
эмоциональным нарушениям как у женщи-
ны, так и у ребенка, — говорит клинический 
психолог Наталья Комиссарова. — А они ведь 
связаны. Во-первых, для женщины не видеть 
первые дни жизни своего ребенка — огром-
ный стресс, в результате которого возникают 
проблемы с лактацией, что впоследствии на-
носит вред ребенку. Как правило, женщина не 
только не видит ребенка, но и не знает ничего 
о его состоянии, что и бесчеловечно, и сби-
вает важные для ребенка физиологические 
процессы. Во-вторых, в будущем у ребенка 
может появиться склонность к агрессии и 
тревогам, отсутствовать или быть недоста-
точно развита эмпатия и чувство привязан-
ности. Дети, которых сразу после рождения 
разлучают с матерью, сильнее подвержены 
нарушениям психического развития т.е. у них 
может быть замедленным, например, рече-
вое развитие. Также наряду с психическим 
развитием существует риск возникновения 
интеллектуальных нарушений. 

Да и вообще, разве это по-человечески 
— наказывать ни в чем не повинное дитя, 
ангела, пришедшего в наш мир, отнимая у 
него мать? 

У ФСИН на это есть свой ответ: держать 
конвой несколько дней с одной заключенной 
непозволительная роскошь. А оставить ее без 
охраны нельзя по закону. Совет при прези-
денте по развитию гражданского общества 
и правам человека отправил обращения и во 
ФСИН, и в Минздрав, чтобы они совместно 
придумали выход. Вот предложение Ми-
нистерства здравоохранения: создать при 

домах ребенка в женских колониях специаль-
ные палаты для рожениц. Оно, что уж скры-
вать, никуда не годится. Домов ребенка при 
женских колониях немного, они не в каждом 
регионе, и при СИЗО таких учреждений вовсе 
нет. К тому же малышу в первые дни требу-
ется полноценный осмотр всех необходимых 
специалистов, что можно сделать только в 
больнице. 

СПЧ предложил один из возможных ва-
риантов решения проблемы. Поскольку в 
каждом регионе есть один родильный дом, 
принимающий женщин-заключенных, его не-
обходимо оборудовать запираемой палатой, 
из которой невозможно было бы сбежать. Это 
позволило бы матери находиться со своим 
ребенком, пока тот проходит необходимые 
процедуры. 

Недавно был случай, когда арестантка на 
второй день после родов в СИЗО стала спра-
шивать у сокамерниц: «А я точно родила? Это 
мне не приснилось?» Еще одна, когда через 2 
недели наконец привезли младенца, отказы-
валась верить, что это ее ребенок. Думала, 
что его подменили на другого, чужого. 

Вообще, рожают заключенные не так 
часто. Вот на сегодняшний день в СИЗО №6 
всего девять мамочек с младенцами. И даже 
если выставить конвой для каждой из них — 
разве государство не может позволить себе 
это? Разве это дороже, чем какой-то стол для 

чиновничьего кабинета (недавно 
на сайте госзакупок в одном из 
регионов появился лот стола за 
5 миллионов рублей)? 

«Зачем мы, врачи, 
здесь?»

Нам приводят заключен-
ных женщин-врачей. Сначала 
акушера-гинеколога Юлиану 
Иванову, потом ее коллегу Ли-
лию Панаиоти. Помните, это 
громкое дело о торговле мла-
денцами от суррогатных мате-
рей? Медицинское и правоза-
щитное сообщества считают его 
абсурдным. Из-за этой истории 
рожденные малыши до сих пор не 
могут воссоединиться со своими 

биологическими родителями. И вообще, из-
за возбуждения уголовного дела пострадали 
совершенно не связанные с ним семьи, у 
которых дети были рождены на территории 
России благодаря программе суррогатного 
материнства (а это примерно тысяча мла-
денцев в год).

— Я в СИЗО уже четыре месяца, — гово-
рит Панаиоти. — За все время только один 
раз приходил следователь и провел допрос. 
Больше никаких следственных действий! А 
суд продлевает и продлевает меру пресече-
ния. Зачем мы, врачи, здесь? У нас у всех дома 
есть собственные дети, которые ждут. 

Акушер-гинеколог Юлиана Иванова рас-
сказывает, что даже адвоката к ней не пускает 
следователь. 

— В сентябре я еще решила сменить 
защитника, — говорит Иванова. — Новый 
адвокат попыталась пройти ко мне в СИЗО, 
но ее не пустили. И до сих пор ее не пускают, 
хотя прошло уже столько месяцев. Что гово-
рят? Якобы есть обращение руководителя 
следственной группы, который запрещает 
встречу с новыми адвокатами без разре-
шения следователя. Мой адвокат пыталась 
такое разрешение получить, но следователь 
не отвечает ни на звонки, ни на письма. Это 
вообще законно? 

Конечно, нет! Закон говорит: никакого 
разрешения следователя не нужно. 

А сами акушеры-гинекологи сказали чле-
нам ОНК, что хотели бы в женском СИЗО оказы-
вать гинекологическую помощь заключенным. 
«Тогда в нашем аресте был бы хоть какой-то 
смысл, — заметили они. — Тут ведь почти всем 
женщинам нужна такая помощь». 

Иванова и Панаиоти — врачи с много-
летним опытом и стажем, помогли вылечить 
только бесплодие тысячам женщин. Но закон 
запрещает использовать труд одних заклю-
ченных в СИЗО во благо другим. 

Малыши рождались и будут рождать-
ся, каким бы уголовным преследованиям 
ни подвергались их родители (заслуженно 
или нет). Но если мы живем в демократиче-
ском правовом государстве, то не должны 
позволять следственному катку проезжать 
по детям. Хорошо бы, чтобы пленум ВС по 
мерам пресечения обязал суды каждый раз 
выяснять и сопоставлять интересы след-
ствия с интересами несовершеннолетних 
детей обвиняемых. И не помещать пап и 
мам в СИЗО, если это лучше обеспечит 
права детей на медицинскую помощь и 
развитие рядом с родителем. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.

урожай. 25. Разлад в мнениях при обсуждении 
проблемы. 26. Любимица публики со званием 
«народная». 27. Запасной «бензобак» в багаж-
нике автомобиля. 28. Актер, постоянно ме-
няющий маски. 29. Музыкальный инструмент, 
помогавший думать Шерлоку Холмсу. 31. Дол-
гий путь от клерка до директора. 33. Бутыль с 
ручками в хозяйстве эллина. 34. Тайский храм 
с кокетливой крышей. 37. Накрашенная алой 
помадой «створка». 38. Дамба для швартовки 
с двух сторон.

«Оружие»
✔ Пулей из дробовика — о возможности 
точной стрельбы из 12-го калибра.
✔ Ф-класс набирает обороты — на сорев-
нованиях и на охоте.
✔ Тепловик за 40 тысяч? — обзор самого 
бюджетного тепловизора.

«Природа»
✔ Пляски вокруг быка — восстановление 
популяции бизона в Якутии.
✔ Идеология зоорадикализма — как проти-
водействовать опасному явлению.
✔ Мужик в ватнике — незабываемые встречи 
с медведем.
✔ Под прицелом ученых — специалисты-
кольцеватели изучают вальдшнепа.

«Трофеи»
✔ Безоаровый король — особенности 
добычи трофейного козерога в Турции.
Полярный оклад — на волка с флажками.
✔ Тропою лося — идем по следу сохатого.
✔ Елики Заилийского Алатау — за косулей 
в Казахстан.

✔ Непростой вяхирь — особенности стрель-
бы диких голубей.

«Рыбалка»
✔ Жерлицы на судака — из рыболовного 
опыта.
✔ Каховский деликатес — секреты ловли 
бычка.
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+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

предлагаю
❑ отдых! Все районы. 

т. 8-926-513-36-71

❑ отдых. 
Т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. 
т. 8-968-063-61-54

Мужу Толечке
от верной Зиночки

МЫ ПОБЕДИЛИ!

Герой, Ас,
Мира Господин!

С ДНЁМ ПОКОРЕНИЯ
ВЕРШИН,

2020

Нам Здоровья
Дольше Века!

С Днём Конституции!
Благ! С Днём

ПРАВ ЧЕЛОВЕКА!

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ куплю почтовые марки, 

монеты, значки, иконы, 
картины, часы, статуэтки, 
посуду, любые предметы 
старины и СССР, которые 
вы хотите продать. Б/у. 
Т. 8(916)562-82-88 Николай

куплю
 разъемы, СП, КМ, 

транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ПО 20 ДЕКАБРЯ ПРОДЛЕНА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 13.00 до 14.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
18 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив Управы, на 
автостоянке

ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Если вы житель Подмосковья и хотите подписаться на «МК»: 
1. Позвоните в «МК» и оформите заявку-
заказ на подписку на «Московский комсо-
молец» на 2021 год. Уточните место и время 
передачи курьером вашего предварительного заказа.
2. При встрече с курьером оплачивайте предзаказ 

в наличной форме или банковской картой по 
факту получения вашего заказа (оформлен-
ного подписного абонемента).

Время — с 10.00 до 14.00, место передачи редакционным 
курьером вашего предварительно оформленного заказа:

16 декабря КОРОЛЕВ, ул. Калинина, д. 2,  
на парковке, напротив ж/д станции Подлипки-Дачные
17 декабря СТУПИНО, центральный переулок,  
на парковке за «Дворцом культуры»
17 декабря СЕРПУХОВ, ул. Ворошилова, д. 127,  
на парковке, напротив ТЦ «Дисконт»
17 декабря, КОЛОМНА, ул. Октябрьской Револю-
ции, д. 291, на парковке медицинского центра 
18 декабря, ПОДОЛЬСК, на парковке у главного 
входа в парк культуры и отдыха им. Талалихина 
18 декабря ЩЕЛКОВО, Пролетарский пр-т, д. 8,  
на парковке у ЗАО ОМЗ «НИИХИММАШ» 
18 декабря ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9,  
на парковке у м-на «Пятерочка» 
19 декабря, ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, на 
парковке рядом с Центральным ДК «Созвездие» 
19 декабря НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26,  
на парковке, напротив ТЦ «Ногинский»
19 декабря ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, у КТЦ «Дружба»
20 декабря, БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1
20 декабря, КРАСНОГОРСК, у ДК «Подмосковье»,  
слева на парковке
20 декабря, ЛОБНЯ, ул. Ленина, д. 31А,  
на парковке у магазина напротив ДК «Чайка»

ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции  
«Подписка на раз-два!» принимаются по будням  

с 9.30 до 16.30 по телефону: 8 (495) 665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет ООО «Агентство «МК», 
105043, г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 
льготной подписки необходимо предъявить оригинал до-
кумента, при оформлении в киосках обязательно передать 
киоскеру ксерокопию соответствующего документа.
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индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1150,00 руб. 1225,33 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  950,00 руб. 1039,16 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

00171/10171  «Московский комсомолец» (год, 5 раз в неделю) 2500,00 руб. 2549,99 руб
В10171  «Московский комсомолец»  2000,00 руб 2153,71 руб
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (год, 5 раз в неделю)

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
По будням с 10.00 до 17.30
м. «Алма-Атинская», выход на ул. Паромная, д. 7, к. 1
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10А, 
м. «Преображенская площадь», на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и Большой Черкизовской, вл. 16/2 
м. «Тушинская», у выхода №4 на Волоколамское ш., д. 90.
м. «Таганская» (кольцевая), выход к Театру на Таганке
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопрудно-
му бульвару, у остановки

ВЕК РОДОВ НЕ ВИДАТЬ
7

“Московский коМсоМолец”    
15 декабря 2020 года 

ЕВ
А 

М
ЕР

КА
ЧЕ

ВА

ЕВ
А 

М
ЕР

КА
ЧЕ

ВА

ЛИ
ЧН

ы
й 
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80% заключенных женщин  
ждут дома маленькие дети.

Женское СИЗО №6.

Трехлетнего Сашу не могут 
госпитализировать: отец-донор 
сидит в изоляторе. Но зато 
вернулась из СИЗО мама.

Во время обысков силовики 
особенно усердствуют в детских 
комнатах.



Поражение «Спартака» в Сочи позволило 
«Зениту» единолично возглавить турнир-
ную таблицу, и это лидерство питерцам 
теперь придется отстаивать в следующем, 
заключительном перед зимним перерывом 
туре, в котором в гости к команде Сергея 
Семака пожалуют красно-белые. Самый 
неожиданный результат тура случился в 
Краснодаре, где местные «быки» разгро-
мили «Локомотив» с неприличным счетом 
5:0, не оставив камня на камне от оборо-
ны «железнодорожников». Южанам и 
была посвящена большая часть 
нашей беседы с экс-тренером 
«Краснодара» Сергеем 
МАТВЕЕВЫМ, который в 
рамках созданной «МК» 
совместно с Объеди-
нением отечествен-
ных тренеров рубри-
ки подвел итоги 18-го 
тура РПЛ.

— Сергей, вы мень-
ше года проработали 
в тренерском штабе 
«Краснодара», руководи-
ли «быками» с тренерской 
скамейки в еврокубках, но 
весной по собственной ини-
циативе покинули команду. Что 
случилось?

— Первопричиной стала ситуация с пан-
демией. Семейные интересы были поставлены 
на первое место, и я попросил «Краснодар» о 
досрочном расторжении контракта. Продолжаю 
болеть за «быков», переживаю за эту команду 
и желаю ей всяческих успехов. И с руковод-
ством, и с игроками, и с тренерским штабом 
у нас сохранились самые теплые отношения, 
никаких обид друг на друга нет. Расстались 
вполне комфортно и цивилизованно. Рад, что 
у меня была возможность поработать в этом 
клубе. Это было и приятно, и полезно с про-
фессиональной точки зрения.

— Теперь вы обосновались в Англии. 
Почему?

— Давно с женой планировали переехать в 
эту страну на постоянной основе. В первую оче-
редь учитывались интересы детей, у которых 
в Англии есть возможность получить хорошее 
образование. Старший сын поступил в одну 
из лучших школ в Англии. Вижу, что ребятам 
здесь комфортно и перед ними открываются 
хорошие перспективы.

Англия — футбольная страна. Не стану 
скрывать, что рассчитываю и в профессиональ-
ном плане найти свою нишу. Речь не обязатель-
но о работе в премьер-лиге или Чемпионшипе, 
готов трудиться и в дивизионах рангом ниже 
или, например, в клубных академиях, что тоже 
было бы мне интересно. У меня есть агент, 
который помогает в поисках работы. Остались 
контакты и доверенные люди и в России. Тре-
неру нежелательно надолго оставаться без 
работы, но пока нахожусь в поиске.

— Как вам Англия в бытовом плане?
— Все замечательно. Не стану сравнивать 

Лондон с Москвой, которую очень люблю и 
в которой прошла практически вся моя осо-
знанная взрослая жизнь. Россия — прекрасная 
страна, Москва — отличный город с хорошими 
людьми, но, переезжая, мы все хорошенько 
взвесили, учитывая не только интересы де-
тей, но и наши с женой. Понимаю, что я здесь 
чужой, но футбольные клубы тут на каждом 
шагу, и надеюсь, что смогу найти свое место 
в английском футболе.  

— Не досадно, что дебют «Краснодара» 
в Лиге чемпионов прошел без вас?

— Очень рад за Мурада Мусаева, которому 
удалось успешно дебютировать с командой в 
Лиге чемпионов. Он проделал огромную рабо-
ту, и с возвращением в строй игроков пришел 
и результат. Надеюсь, что и в заключительном 

перед зимним перерывом туре «Краснодар» 
успешно сыграет с «Уфой» и уйдет на каникулы 
на позитивной ноте. 

Поддерживаем отношения и с Мурадом, 
и с моим близким приятелем Кириллом Но-
виковым, и с другими тренерами, с которыми 
работал в юношеской сборной России. 

— Ни в одном из клубов РПЛ летом-
осенью не было такого количества трав-
мированных, как в «Краснодаре». В чем 
причина столь высокого травматизма?

— Очень сложно дать ответ на этот вопрос. 
По сравнению с предыдущим годом мало что 
поменялось. И тогда, когда «Краснодар» играл 
в Лиге Европы, возникали проблемы при игре 
на несколько фронтов. К тому же трениро-
вочный процесс в этом году как таковой, 
по сути, отсутствовал — время было лишь 
на восстановительные мероприятия. И 
такая серьезная физическая нагрузка на 
футболистов на длинной дистанции не 
могла не сказаться. Речь ведь не только 
о мышечных травмах, но и о повреж-
дениях механического свойства. Да 
и пандемия сыграла свою роль. Во 
время карантина ребята сидели по 
домам, где не могли нормально 
тренироваться. Да и сейчас, 
когда едет игрок на трениров-
ку, думает о том, какой у него 
результат теста, допустят его 
до тренировок с командой 
или нет. Добавим сюда 
матчи игроков «Крас-
нодара» за различные 
сборные, игры в Лиге 
чемпионов, психоло-
гическое давление со 
всех сторон.

Это только со стороны может казаться, 
что в больших клубах достаточно футболистов 
и высокая вариативность состава. Но стоит 
выпасть 2–3 игрокам, и приходится многое 
менять. Даже одна пропущенная тренировка 
одним игроком может иметь последствия.

— Будь в распоряжении тренерского 
штаба все игроки, реально было бы побо-
роться за выход в плей-офф ЛЧ?

— Думаю, что «Краснодар» занял свое ме-
сто в группе. Соперничать на равных с «Челси» 
было довольно сложно, ведь это большой и 
амбициозный клуб, в составе которого за по-
следнее время появилось много новых игроков. 

Фрэнк Лэмпард строит новую команду, и уже 
сейчас у него многое получается. Да, проиграли 

в последнем туре АПЛ «Эвертону» (0:1), но это 
не показатель. Тем более что и «Эвертон» 

сейчас на ходу, а в состав команды Карло 
Анчелотти очень удачно влились три не-

давно приобретенных игрока. 
«Севилья» — опытный еврокубковый 

боец, но и во встречах с ней (особенно 
в выездном матче) была возможность 

для набора очков. Но все же «Крас-
нодар» лишь делает первые шаги 

в Лиге чемпионов, и требовать от 
него большего вряд ли разумно. 

Все у «быков» впереди. Пока они 
на своем месте.

— «Быки» заняли 3-е 
место, опередив «Ренн». 

Это спортивный подвиг 
или так и должно было 

быть?
— Во Франции было 

сложнее, но на своем 
поле удалось добить-
ся победы. Любой клуб, 

представляющий в еврокубках 5 сильнейших 
европейских чемпионатов, в число которых 
входит и французская Лига 1, представляет из 
себя грозную силу. Не могу сказать, что успех в 
матчах с «Ренном» был довольно предсказуем. 
Это успех и достижение игроков и тренерского 
штаба «Краснодара», а не запланированный 
подвиг. Когда было необходимо сделать шаг 
вперед, «быки» его сделали.

— Как вам жребий, определивший 
«быкам» в соперники в 1/16 финала Лиги 
Европы загребское «Динамо»?

— Вполне нормальный. Шансы 50 на 50.
— Согласны с утверждением, что 

«Краснодар» осознанно в ЛЧ отошел от 
привычного остроатакующего стиля, дей-
ствуя более осторожно, или все дело в 
силе соперников, которые не позволяли 
большего?

— Игра «Краснодара» стала более гибкой 
и вариативной. «Быки» продолжают стремить-
ся владеть мячом в каждом матче, но внесли 
определенные поправки в свою игру, которые 
и позволили удачно сыграть в дебютном ли-
гочемпионском сезоне и завоевать путевку в 
плей-офф Лиги Европы.

— В Лондоне вы живете совсем неда-
леко от стадиона «Челси». Часто посещаете 
матчи «синих»?

— Нет, ведь билеты на игры, на которые 
стали допускать болельщиков, разыгрываются 
в лотерее, и это довольно сложный процесс. 
Дождусь, когда снимут все ограничения на 
посещение матчей, и обязательно буду ходить 
и на «Стэмфорд Бридж», где принимает своих 
гостей «Челси», и на расположенный рядом до-
машний стадион «Фулхэма» «Крейвен Коттедж», 
на котором сейчас идут ремонтные работы. 
Давно с интересом наблюдаю за «Фулхэмом», 
в котором раньше довольно успешно работал 
серб Славиша Йоканович, а сейчас тренерский 
штаб возглавляет Скотт Паркер. 

Очень интересно смотреть, как тренер 
работает под давлением. Одно дело, когда у 
тебя все получается, есть результат и нет трав-
мированных, а когда находишься в цейтноте, 
очков явный недобор, да еще и лазарет полон 
— совсем другая картина. Сейчас «Фулхэм» ме-
няет стратегию игры, демонстрирует довольно 
качественный футбол. Недавно на выезде был 
обыгран «Лестер», а в последнем туре добыта 
почетная ничья с «Ливерпулем». 

— «Краснодар» стал единственным 
клубом, прошедшим в весеннюю стадию 
еврокубков.

— Все дело в игровом стиле «Краснодара», 
который больше, чем любой другой россий-
ский клуб, похож на европейские команды. 
«Быки» и сами играют, и сопернику позволяют, 
не закрываясь, а именно играя в футбол. Это 
и является одним из факторов, позволивших 
достойно выступить в ЛЧ. 

— В минувшем туре «Краснодар» раз-
громил на своем поле «Локомотив», кото-
рому больше двух не забивала в ЛЧ даже 
«Бавария». Это «быки» были так хороши 
или «Локо» так плох?

— Это стечение обстоятельств. «Локо» 
вылетел из Лиги чемпионов, в турнирной та-
блице РПЛ занимает не самое высокое место, 
что ведет к напряжению внутри команды. В 
последнем перед перерывом туре «железно-
дорожникам» встречаться с «Химками», победа 
над которыми поможет улучшить и турнир-
ное положение, и настроение. Надеюсь, что и 
«Краснодар», и «Локомотив» весной вернутся 
в борьбу за призовые места. Быть может, не в 
чемпионскую гонку, а за путевки в еврокубки 
и 2–3-е места. 

— Ваш фаворит в борьбе за 
чемпионство?

— Шансы «Зенита» выглядят наиболее ве-
сомыми. Пусть в Лиге чемпионов для команды 
Сергея Семака все сложилось не лучшим об-
разом, на внутренней арене сине-бело-голубые 
продолжают оставаться главным претендентом 
на «золото». Очень интересно будет посмотреть 
за встречей питерцев со «Спартаком» в бли-
жайшем туре. Но не менее важна сама интрига 
в борьбе за медали, вне зависимости от имен 

конкурентов. Вспомните прошлый сезон, когда 
сразу 5 команд претендовали на чемпионство 
и шли очко в очко.

Что касается «Спартака», то не могу ска-
зать, что пристально слежу за его играми, но 
некоторые матчи, конечно, смотрел. И это были 
разные матчи, нельзя сказать, что команда на-
шла свою игру и в ее действиях видна четкая 
структура. Но «Спартак» очевидно прибавил по 
сравнению с предыдущим годом и заслуженно 
находится в группе лидеров.

— На кого ставите в матче «Зенит»–
«Спартак» в ближайшую среду?

— Пожалуй, за счет большей вариативно-
сти в составе отдам предпочтение питерцам. 
У «Спартака», в составе которого нет Соболева 
и Кокорина, есть кадровые проблемы. И то, 
что в линии атаки у красно-белых периоди-
чески появляется номинальный централь-
ный защитник Илья Кутепов, — яркое тому 
подтверждение.

— Вам не было смешно, когда Доме-
нико Тедеско впервые выпустил Кутепова 
в нападение?

— Вовсе нет. Илью выпускают под опреде-
ленную тактическую модель, в которой он может 
быть полезен при сбросе мяча, при фланговых 
подачах в штрафную, при борьбе за верховые 
мячи. И я в своей тренерской практике не раз 
прибегал к подобным ходам, выдвигая вперед 
высокого центрального защитника, способного 
обеспечить давление в штрафной соперника. 
Вряд ли это основной план на игру Тедеско, но 
уверен, что подобные моменты он не раз от-
рабатывал на тренировках. Кутепов, получая 
задание играть впереди, не на Луну полетел, 
а был к этому готов. 

— Что дальше? Увидим вас в России в 
ближайшее время?

— Не исключаю и такой вариант. По се-
мейным обстоятельствам мы выбрали местом 
жительства Англию, и мне бы хотелось быть как 
можно чаще с семьей. В Краснодаре, откуда нет 
прямых рейсов в Лондон, такой возможности 
не было. А, например, из Москвы добираться 
до английской столицы гораздо удобнее. 

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.12.2020:
1 USD — 72,9272; 1 EURO — 88,5847.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Яна Аршавская (1975) — актриса театра и 
кино, чемпионка мира по арт-фехтованию
Валентина Гагарина (1935–2020) — вдова 
первого космонавта Юрия Гагарина, кава-
лер ордена Ленина
Борис Грызлов (1950) — государствен-
ный и политический деятель, председатель 

Высшего совета партии «Единая Россия»
Юрий Колокольников (1980) — актер 
театра и кино
Валентин Юмашев (1957) — журналист 
и политический деятель

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-6…-4°, днем — -4…-2°. Облачно, местами 
гололедица; ночью снег; днем местами не-
большой снег, ветер ночью юго-восточный, 
5–10 м/с, днем юго-восточный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 8.52, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день чая
День образования Радиотехнических 
войск ВКС России
День памяти журналистов, погибших 
при исполнении профессиональных 
обязанностей

1875 г. — в парижском «Журнале воспи-
тания и развлечения» завершена публи-
кация романа Жюля Верна «Таинственный 
остров» 
1905 г. — основание Института русской 
литературы (Пушкинский дом). Пушкинский 
дом — один из старейших литературных 
музеев России
1995 г. — Европейский совет утвердил на-
звание новой общей валюты — евро
2000 г. — остановлен 3-й энергоблок Чер-
нобыльской АЭС. ЧАЭС полностью выведена 
из работы

Наконец-то временные трудности закон-
чились — и настали трудные времена.

В супермаркете:
— А почему это у вас сахар и подсол-
нечное масло теперь в морозильниках 
стоят?
— Приказано заморозить!

Раньше было приятно найти в зимней 
куртке завалявшуюся купюру, а с 2021 

года приятным сюрпризом станет почти не 
ношенная маска в весенней куртке.

Объяснил детям, что если они хотят на Новый 
год самокат, то писать надо Деду Морозу, а 
если скутер — то уже Санта-Клаусу. Но тот 
по-русски не разумеет, и писать ему надо 
по-английски.
Уже второй месяц сидят по вечерам, 
учат…

— У вас есть хобби?
— Да, но жена просит, чтобы я 
закодировался…
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Во МХАТе им. Горького состоялась пре-
мьера спектакля «Лавр» по одноименному 
роману Евгения Водолазкина. Поставить 
масштабное произведение взялся нынеш-
ний худрук Эдуард Бояков. А на ведущие 
роли он пригласил Дмитрия Певцова, Лео-
нида Якубовича и Алису Гребенщикову. 
Трехчасовое действо вышло техноло-
гичным и концептуальным — с танцами, 
драками, песнями, но удалось ли за этой 
пестротой передать драматизм судьбы 
героя? На этот вопрос попытался ответить 
корреспондент «МК».

Рассказать историю Лавра (он же Арсе-
ний, Устин и Рукинец) Эдуард Бояков решил 
разными голосами. В качестве смыслообра-
зующей декорации выступает своеобразный 
иконостас с оживающими ячейками. Напо-
минает конструкция и стену храма, распи-
санную фресками с изображением сцен из 
жития святых. Сцены постоянно меняются. 
Внутри каждой картины/ячейки возникает 
повествователь — правда, умерший, но будто 
вспоминающий о своей земной жизни, кото-
рая тут же и происходит на сцене.

Путь главного героя построен как череда 
постоянных утрат. За спектакль он меняет 
несколько имен, и его исполняют три актера: 
отрока Арсения играет Никита Кошеваров, 
Устина и Рукинца — Евгений Кананыхин, а 
Амвросия и Лавра — Дмитрий Певцов. Все они 
так же становятся рассказчиками, оказываясь 
внутри одной из рамок упомянутой фрески. 
Такую двойственную функцию выполняют и 

остальные персонажи. Получается многоголо-
сие, пресловутая полифоничность, о которой 
говорил Бахтин применительно к романам 
Достоевского. Однако в спектакле «Лавр» 
это многоголосие не всегда стройно. Порой 
кажется, что актеры произносят слишком 
много текста, быстро, так что уже тяжело вос-
принимается его смысл. Неудивительно, что 
исполнители порой заговаривались в своих 
чрезмерно длинных монологах.

Тем не менее Бояков, судя по всему, 
внимательно прочитал роман Водолазкина 
и взял из него ключевые идеи: отсутствие 
времени, поиск смысла жизни и, что еще важ-
нее, смысла смерти. Смерть сопровождает 
героя с детских лет. Он не может принять уход 
родителей, дедушки Христофора (Валентин 
Клементьев), возлюбленной Устины (Алиса 
Гребенщикова) и даже волка, отправившегося 
умирать в лес. Роль волка, кстати, играет «по-
томственный волк», хорошо справившийся со 
своей задачей, но осадок по поводу исполь-
зования животных в театральных постановках 
все же остается. 

Впрочем, вернемся к смыслу смерти. 
Осознать, что человеческое тело тленно, не 
так уж просто. Это при том, что герой своим 

прикосновением и врачеванием излечивает 
телесные болезни, и в его чудодействен-
ную силу искренне верят. Оттого и прозвали 
Рукинец. Вот только свою любимую Устину 
он не смог спасти. Таким образом, именно 
смерть дает ему смысл жизни. Он как бы 
примеряет на себя жизнь Устины, называя 
себя ее именем. Важным здесь становится 
монолог старца Никандра, роль которого 
исполнил Леонид Якубович.

— Сначала я буду говорить о смерти, а 
потом, если получится, о жизни, — обраща-
ется Никандр к Арсению. — Я знаю, что ты 
мечтаешь о смерти. Ты думаешь: всем, что 
тебе было дорого, теперь владеет смерть. 
Но ты ошибаешься. Устиной владеет не 
смерть. Смерть лишь несет ее к Тому, Кто 
будет вершить над ней суд. И потому, даже 
если решишь ныне предаться смерти, с Усти-
ной ты не соединишься. Теперь о жизни. Тебе 
кажется, что у жизни для тебя не осталось 
ничего существенного, и ты не видишь в ней 
смысла. Но именно сейчас в твоей жизни от-
крылся величайший смысл, какого не было 
прежде…

Последующий путь героя, раскры-
вающийся во второй части постановки, 

представлен яркими декорациями торгового 
и близкого к Европе Пскова, где оказывается 
уже не Арсений, а Устин. Отныне он стран-
ствующий травник, этакий юродивый, бесе-
дующий с умершей возлюбленной. Его дорога 
по местам средневековой Руси отражена 
на мультимедийной карте. Таким образом 
действие преодолевает пространственные 
границы и границы государственные. 

В спектакле с помощью новых техноло-
гий зритель узнает о буквах древнерусского 
алфавита, об истории церкви, которую по-
строят на месте избы, где жил дед Арсения 

Христофор. Живое в спектакле и музыкальное 
сопровождение. Звучат народные песни и 
разнообразные инструменты: гусли, колесная 
лира, на них играет и поет Варвара Котова; 
бас-гитара (Сергей Калачев (Гребстель); ма-
римба, ударные (Петр Главатских). Музыка 
позволяет проследить внутренние пережи-
вания персонажа и передает колорит эпохи 
средневековой Руси XV–XVI веков. Добавляет 
красок и разнообразие костюмов и типажей: 
от юродивого Фомы (Михаил Кабанов) до 
итальянского провидца Амброджо (Матвей 
Сотириади) и польского купца Владислава 

(Владимир Негоденко). Нужно отметить и 
впечатляющую работу сценографа Алексан-
дра Цветного.

В спектакле не обошлось без намеков 
на современную действительность. Мор, 
который свирепствовал в пятнадцатом веке, 
заставляет вспомнить нынешнюю панде-
мию. Особенно когда на сцене появляются 
люди с закрытыми лицами. В свою очередь, 
эпизод, когда жена корчмаря пытается со-
блазнить героя, а после отказа сама обвиняет 
молодого человека в том, что тот ее домо-
гался, намекает на скандальные истории с 
харассментом.

Действие, при всей масштабности тех-
нических средств и концептуальности, очень 
неровное. Осознание, что та или иная сце-
на — кульминационная, возникает скорее 
не эмоционально, а рационально, из самой 
логики сюжета. Это, впрочем, не означает, 
что в спектакле нет эмоционально сильных 
сцен. Они, несомненно, присутствуют. Напри-
мер, терзания Арсения после смерти Устины 
или момент, когда уже Лавр защищает бе-
ременную девушку Анастасию (Елизавета 
Базыкина), которую мужики хотят растер-
зать, уверенные в том, что она понесла от 
дьявола.

Впрочем, постановка при всех плюсах 
и минусах определенно высвечивает важ-
ные стороны романа Евгения Водолазкина, 
а «Лавр» — та книга, которую, безусловно, 
стоит прочитать.

Александр ТРЕГУБОВ.

В пОИСКАх СмЫСЛА СмЕРТИ
Роман «Лавр» получил сценическое воплощение

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

РПЛ. 18-й тур
ЦСКА (Москва) — 
«Урал» (Екатеринбург) — 2:2
«Ахмат» (Грозный) — 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — 0:1
«Краснодар» (Краснодар) — 
«Локомотив» (Москва) — 5:0
«Тамбов» (Тамбов) — 
«Рубин» (Казань) — 0:1
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Динамо» (Москва) — 3:1
«Сочи» (Сочи) — 
«Спартак» (Москва) — 1:0
«Ротор» (Волгоград) — «Уфа» (Уфа) — 1:0
«Химки» (Химки) — 
«Арсенал» (Тула) — 1:0
Положение команд

 И В Н П М О
Зенит 18 11 5 2 40-14 38
Спартак 18 10 5 3 32-18 35
ЦСКА 18 10 4 4 32-16 34
Ростов 18 10 2 6 23-17 32
Динамо 18 9 3 6 24-19 30
Сочи 18 8 6 4 26-22 30
Локомотив 18 8 4 6 19-22 28
Краснодар 18 8 3 7 34-19 27
Рубин 18 8 3 7 24-25 27
Ахмат 18 7 4 7 19-21 25
Химки 18 6 4 8 21-28 22
Урал 18 4 8 6 15-22 20
Арсенал 18 3 5 10 17-29 14
Уфа 18 3 4 11 14-30 13
Тамбов 18 3 3 12 12-28 12
Ротор 18 2 5 11 8-30 11
Бомбардиры

Сердар Азмун («Зенит») — 10 голов (1 
с пенальти). Артем Дзюба («Зенит») — 10 
(3). Эсекьель Понсе («Спартак») — 8 (0). 
Джордан Ларссон («Спартак»), Маркус Берг 
(«Краснодар»), Никола Влашич (ЦСКА) — 
все по 8 (1) 
В 19-м туре встречаются

16.12: «Ротор» — «Арсенал», «Сочи» — 
«Динамо», «Зенит» — «Спартак»

17.12: «Химки» — «Локомотив», «Крас-
нодар» — «Уфа», «Ростов» — ЦСКА, «Ахмат» 
— «Рубин»

18.12: «Тамбов» — «Урал»

Роман Тугарев 
(«Ростов»)

Кристиан Нобоа 
(«Сочи»)

Алексей Сутормин 
(«Зенит»)

Илья Самошников 
(«Рубин»)

Игорь Калинин 
(«Урал»)

Маркус Берг 
(«Краснодар»)Артем Дзюба 

(«Зенит»)

Камиль 
Муллин 
(«Ротор»)

Илья Кухарчук 
(«Химки»)

Виктор 
Классон 
(«Краснодар»)

Евгений Городов 
(«Краснодар»)

Символическая сборная 18-го тура. Версия «мК»

Сергей Матвеев подвел 
итоги 18-го тура РПЛ

«КРАСНОДАР» БЛИЗОК
К ЕВРОПЕиСКОМУ СТИЛЮ
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«Челси» — «Краснодар».

«Краснодар» — 
«Локомотив».


